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Летом 1991 года с легкой руки председателя 
КГБ СССР Владимира Александровича Крючко-
ва все советские граждане узнали: в их стране 
безнаказанно орудуют высокопоставленные 
американские «агенты влияния». Эх, Владимир 
Александрович, не дожили вы до этого жаркого 
лета 2016 года! А если бы дожили, то наверняка 
очень сильно бы порадовались: теперь «наш 
собственный суперагент влияния» со счастливым 
для отечественной разведки именем Дональд 
(так звали советского «крота» в сердце британ-
ских спецслужб Дональда Маклина) находится 
буквально в одном прыжке от Белого дома в 
Вашингтоне. А как зовут этого суперагента, вы, 
естественно, уже догадались. Да, это он — До-
нальд Трамп. 

Откуда у меня подобная, одновременно об-
надеживающая и обескураживающая информа-
ция? От самых разных людей, начиная от Хиллари 
Клинтон и заканчивая титанами американской 
международной журналистики. Возьмем, напри-
мер, знаменитого политического обозревателя 
Джеффри Голдберга. Недавно он опубликовал в 
журнале «Атлантик» безумно длинное интервью 
с Обамой, а сейчас на страницах того же самого 
журнала совершенно в стилистике нашего 1937 
года занялся разоблачением «врагов народа» — 
правда, не советского, а американского. 
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ДОНАЛЬД ТРАМП — 
АГЕНТ КРЕМЛЯ?

Новости о несладкой жизни в районе Патриарших пру-
дов уже второй месяц не сходят с газетных полос. Местные 
жители воевали с завсегдатаями баров за ночную тишину 
и победили. С недавних пор после 23.00 все увеселитель-
ные заведения на улице Малая Бронная и в окрестностях 
должны быть закрыты. Но недавняя публичная дискуссия 
снова взволновала соцсети — в особенности высказыва-
ния одной из «местных», которая именует приезжающих 
на Патриаршие «саранчой» и сетует, что не может иначе 
обозначить людей, «которые писают в подъезде». Мы 
прошлись по домам района и посмотрели, чьи же элитные 
подъезды успела загадить «саранча из Бирюлева». 

«Понятно было, что на Украину нам возвращаться нельзя. Но мы ведь уже 
были в России. Мы были уверены, что здесь нам ничего не может угрожать. И то, 
что Антона арестовали именно в Москве, чтобы выдать СБУ... Я не знаю, как это 
можно назвать», — Татьяна Ларкина едва сдерживает слезы. 

Громкое дело: чуть больше месяца назад, 29 июня, в аэропорту «Домоде-
дово» был задержан ее муж, 30-летний Антон Ларкин, ополченец, защищавший 
Славянск в 2014 году. 

Его взяли наши российские спецслужбы, которые объявили, что молодого 
мужчину ищет Интерпол. А выдачи требует... Киев. 

Окончательно судьба Антона Ларкина и его семьи будет решаться на днях в 
Домодедовском суде. 
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ЗАЛОЖНИКИ
ДОНБАССА

Ополченец из Славянска 
Антон Ларкин ждет в 

российском СИЗО, когда его 
передадут СБУ

ГДЕ БЕСКУЛЬТУРНО 
ОТДОХНУТЬ 

НА ПАТРИАРШИХ
«МК» проверил, легко ли 

нагадить в подъездах ставшего 
знаменитым района■ УИЛЛ СМИТ сыграл злодея в новом боевике. 

«МК-Бульвар» побеседовал с актером о тонкостях 
кинозлодейства, об отношениях звезды со своей 
дочерью и о возможном выходе на пенсию.
■ АРИСТАРХ ВЕНЕС изменил не только прическу 
ради роли в новом фильме, но и образ жизни. 
«МК-Бульвар» встретил актера на Черноморском 
побережье и узнал, как влияет спортзал на стиль 
отдыха.
■ А ТАКЖЕ: Джаред Лето достучался до не-
бес, Сергей Сафронов пострадал от фокуса, 
на что готовы знаменитые отцы ради своих до-
черей и многое другое в тысячном номере «МК-
Бульвара».

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В ТЫСЯЧНОМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

США собираются разместить в 
Европе новое высокоточное ядерное 
вооружение. 

Оно появится у границ России 
к 2020 году: сначала на базе в Германии и 

Италии, а затем и в других странах НАТО. 
Новейшее оружие создается на базе ста-
рой бомбы 60-х годов прошлого века. 
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Еще два года назад 
защитники Славянска 
были на российском ТВ 
героями. 

Ларкин с семьей. 

Николай 
БУРЛЯЕВ: 
«КОГДА 
НАЧАЛСЯ 
МАЙДАН,  
МНЕ ПОЗВОНИЛА 
РАИСА 
НЕДАШКОВСКАЯ 
И СКАЗАЛА: 
«КОЛЯ, 
ОСТАНОВИ 
ПУТИНА»

Читайте  
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БОМБА ДВЕНАДЦАТИ 
ПРЕЗИДЕНТОВ 

ПЕРЕЕЗЖАЕТ В ЕВРОПУ
Модернизированная атомная «серебряная 
пуля» появится у границ России в 2020 году

В ДУХОТЕ — 
ДА НЕ В УТТЕ

Российский полюс жары 
находится в Калмыкии
Вчера в Москве столбик термометра пере-

валил за 30-градусную отметку. Но горожане  не 
дождутся сочувствия от жителей калмыцкого 
поселка Утта. С недавних пор, 12 июля 2010 года, 
он стал известен не меньше, чем якутский полюс 
холода Оймякон, только с другим знаком. Столбик 
термометра добрался тогда до отметки +45,4 
градуса, что побило все российские рекорды 
за всю историю метеонаблюдений. В этом году 
Калмыкия также лидирует по теплу: по данным 
Гидрометцентра РФ, этим летом температура 
там была зафиксирована на 42-градусной от-
метке, на момент написания заметки Утта была 
разогрета до +37 градусов. 
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«У МЕНЯ ОГРОМНЫЙ РЕСУРС 
ОКРУЖАЮЩЕЙ ГЛУПОСТИ. 
ХВАТИТ ДЛЯ РИФМЫ И ПРОЗЫ»
Вспоминая Фазиля Искандера

ИНСПЕКТОРА НЕ ДАЛИ 
ПРЕВРАТИТЬ КРЫШУ ДОМА  

В ДЖУНГЛИ

Ликвидировать заросли 
дикой травы на... крыше 
одного из домов в подмо-
сковном Дмитрове пришлось 
местной управляющей ком-
пании по требованию Гос-
жилинспекции Московской 
области. 

Как сообщили «МК» в ве-
домстве, землю в водосточ-
ных лотках на крыше и зеле-
ную флору жилинспектора 
обнаружили при проверке 
дома №37 на улице Космо-
навтов. Также специалисты 
обратили внимание на то, 
что воронки внутреннего 
водостока не были закры-
ты защитными решетками. 
«Очевидно, что управляю-
щая компания годами не 
проверяла состояние кров-
ли, — сообщил «МК» главный 
государственный жилищный 
инспектор Вадим Соков. — 
Пыль, грязь и мусор, на ко-
торых выросла трава, раз-
рушают ковер мягкой кровли 
и могут забить внутренний 
водосток». За неудовлетво-
рительное содержание дома 
Госжилинспекция привлекла 

к ответственно-
сти должностное 
лицо управляю-
щей компании. 
Ее руководитель 
оштрафован на 4 
тысячи рублей.

МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА
Коммента-

рий директора 
строительной 
фирмы Николая 
Верховцева: 

— Домовла-
дельцы стал-
к и в а ю т с я  с 
проблемой об-
разования мха 

или лишайника, как пра-
вило, на скатной кровле. 
Поражению подвержены 
кровельные материалы с 
шероховатой или пористой 
поверхностью. При каких 
условиях это происходит? 
Споры переносятся ветром 
или падают с деревьев. По-
падая на крышу, они удер-
живаются на шероховатой 
поверхности ее покрытия, а 
также в местах стыков эле-
ментов кровли. Изначаль-
но питательной средой для 
них становятся скопления 
листвы, грязи, пыли, пыль-
цы. Жизнедеятельность мха 
и лишайника поддержива-
ется из-за дождей и росы. 
Чаще всего мох и лишайник 
начинают расти на крышах 
зданий, расположенных 
в местах с повышенной 
влажностью. Существует не-
сколько специализирован-
ных средств для удаления 
мха, лишайника и зеленых 
водорослей с поверхности 
кровли. Они наносятся пуль-
веризатором.

ПРИ ЗАМЕНЕ ТРУБ ПРИДЕТСЯ ВСПОМНИТЬ О МАТКАПИТАЛЕ
Разрешить родителям тра-

тить деньги материнского ка-
питала на подведение к дому 
газовых и канализационных 
труб хотят общественники. С 
таким предложением они уже 
обратились к Минтруду. Кро-
ме того, как выяснил «МК», 
предлагается позволить 
семьям направлять «мате-
ринские» средства на ремонт 
старого жилья.

Проблема в том, что ны-
нешний закон разрешает 
тратить маткапитал только 

на приобретение или рекон-
струкцию жилья (например, 
частный коттедж можно 
расширить или надстроить 
этаж). Однако у многих боль-
ших семей дом уже есть. Но 
он либо старый и требует 
серьезного косметического 
ремонта, либо в жилье нет 
газа и нормального санузла с 
ванной. При этом своей оче-
реди на газификацию и под-
ведение водопроводных труб 
за счет местных госпрограмм 
семьи ждут годами.

Комментируя предложе-
ние общественников, гла-
ва Минтруда отметил, что 
полностью исключать воз-
можность внесения таких по-
правок в нынешние правила 
распределения маткапитала 
нельзя. А вот оклеить новы-
ми обоями детскую или под-
латать протекший потолок 
в гостиной за счет маткапи-
тала, похоже, не получится. 
В Минтруда уверены, что в 
случае с ремонтом отследить 
движение государственных 

денег попросту невозмож-
но. А значит, чиновники не 
смогут быть уверены, что 
полученные по сертифика-
ту деньги ушли именно на 
побелку и ламинат. «Нам 
важно, чтобы использова-
ние средств маткапитала на 
улучшение жилищных усло-
вий носило строго целевой 
характер, — сказал Максим 
Топилин. — Расходы на ре-
монт отследить нельзя. При-
дется проверять каждый чек, 
а это нереально».

УКРАДЕННЫЕ У ОТЧИМА ДЕНЬГИ МОСКВИЧКА 
ВЛОЖИЛА В ЛЕТУЧИХ МЫШЕЙ

Контактный зоопарк на 
украденные у отчима день-
ги решила открыть житель-
ница юго-запада столицы. 
Хитрая девушка подглядела 
код сейфа и постепенно, в 
течение полугода, умудри-
лась подменить 3,5 миллио-
на рублей на купюры «банка 
приколов».

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
18-летняя москвичка про-
живала вместе со своей ба-
бушкой. Неподалеку от них 
на улице Академика Волгина 
жили ее мать и 47-летний от-
чим, индивидуальный пред-
приниматель. После оконча-
ния школы поступить юной 
москвичке никуда не уда-
лось, с работой тоже было 
туго, и существовала она на 
деньги родственников. Де-
вушка неоднократно обра-
щалась к отчиму с просьбой 
помочь открыть собственное 
дело, но тот лишь отмахивал-
ся от непутевой родствен-
ницы. Тогда обиженная пад-
черица решила действовать 

самостоятельно. Она под-
караулила момент, когда 
родственник открывал сейф, 
чтобы положить туда деньги. 
Заболтав отчима, барышня 
тайком подсмотрела код. По-
сле чего девушка отправи-
лась в близлежащий ларек, 
приобрела там пачку купюр 
«банка приколов» и подмени-
ла ими настоящие. Подобные 
«фокусы» она проделывала в 
течение полугода. Заполу-
чив наличные, девушка ушла 
в загул. Она передвигалась 
по городу исключительно на 
такси (потратив при этом в 
целом 200 тысяч рублей), 
сняла несколько квартир 
в районе, быстро обросла 
сомнительными друзьями, 
которые были рады щедрой 
и веселой знакомой. Юная 
прожигательница жизни и 
вправду не жадничала и кор-
мила приятелей едой, зака-
занной из ресторанов (этот 
пункт ей обошелся в 170 ты-
сяч рублей). Впрочем, идею о 
собственном бизнесе она не 
оставила и вознамерилась 

открыть в одном из арендо-
ванных жилищ контактный 
зоопарк.  Барышня через 
газетные объявления наку-
пила экзотических живот-
ных — змей, игуан и даже 
летучих мышей. Всех этих 
тварей любительница фау-
ны и держала в специаль-
ном помещении. Однако до 
конца осуществить заду-
манное ей так и не удалось 
— в конце июля, спустя не-
сколько дней после кражи, 
наличных хватился отчим. 
Мужчину, который вместо 
кровно нажитых денег об-
наружил фальшивки, чуть 
было не хватил инфаркт. 
Он отправился с заявлени-
ем в полицию. Как только 
«дело запахло керосином», 
москвичка быстро раздала 
приобретенную живность 
друзьям. Как сообщили 
«МК» в УВД по ЮЗАО, по дан-
ному факту возбуждено уго-
ловное дело. В отношении 
задержанной избрана мера 
пресечения в виде подписки 
о невыезде.

СТОЛИЧНЫЕ ФОНАРИ СТАНЦУЮТ  
САМБУ БЕЛОГО МОТЫЛЬКА

Необычные светильники 
появятся на улицах столи-
цы. Москву украсят фонари 

с тремя «мотыльками». Со-
гласно техническому зада-
нию выглядеть светильник 
будет так: на кронштейне 
расположены три световых 
мотылька, подсвеченные по 
контуру светодиодными лен-
тами белого свечения. 

32 фонаря должны поя-
виться в Москве уже к 1 де-
кабря этого года. Но на ка-
ких именно улицах города 
их установят, пока неиз-
вестно. Предполагается, что 
светильники станут частью 
праздничной иллюминации и 
светодекорирования города. 
Кстати, фонари в стиле ретро 
появились на Софийской на-
бережной, Большом Камен-
ном, Большом Москворец-
ком и Бородинском мостах, 
а также на Тверской улице. 
На Мясницкой воссоздали 

газокалильные фонари в 
стиле модерн по чертежам 
ХХ века. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует директор 

музея «Огни Москвы» Наталья 
ПОТАПОВА: «Такие фонари 
могут стать украшением ули-
цы. Но нужно смотреть на то, 
чтобы освещение подходило 
не только с эстетической, но 
и со светотехнической точки 
зрения. Дело в том, что есть 
нормы освещения улицы, по-
тому что свет — это сильный 
инструмент, который может 
вызвать как положитель-
ные, так и отрицательные 
эмоции. Насколько данный 
светильник уместен, должен 
определять специальный 
светотехник — в зависимости 
от улицы, на которой будет 
освещение». 

УБИЙЦА СО СТАЖЕМ ОБЕЗГЛАВИЛ 
СОСЕДА В МИНУТУ ДУШЕВНОГО 

РАССТРОЙСТВА
Душевнобольной мужчина 

жестоко расправился с сосе-
дом во вторник на Ташкент-
ской улице. Это уже второе 
преступление на совести 
москвича — 10 лет назад он 
убил родственницу.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
расчлененное тело обна-
ружила 53-летняя мать 29-
летнего Владислава. В рай-
оне полудня женщина (она 
набожная особа, прихожанка 
Патриаршего подворья храма 
40 Севастийских Мучеников) 
вернулась домой. Первое, 
что она увидела, — черный 
полиэтиленовый пакет в луже 
крови на кухне. Владислав 
при этом находился в неа-
декватном состоянии. Из шеи 
лилась кровь, пальцы были 
переломаны, бормотал что-
то невнятное. Женщина не 
решилась заглянуть внутрь 
пакета, выбежала на улицу и 
вызвала экстренные службы 
города. Полицейские задер-
жали Владислава, а меди-
ки госпитализировали его 
в больницу в сопровожде-
нии наряда. Допрашивать 
его было затруднительно: 
мужчина — инвалид второй 
группы по психическому за-
болеванию, состоявший на 
учете в ПНД. Получив эту 
информацию, сыщики уже 
не сомневались, что содер-
жимое пакета заставит со-
дрогнуться. Так и случилось: 
там лежал обезглавленный 
труп.

Позже удалось устано-
вить предварительную 
картину случившегося. 
Утром к Владиславу в го-
сти зашел его сосед с 12-го 
этажа — 24-летний Андрей. 
Молодой человек приехал 
в гости к бабушке, которая 
живет в этом доме, и решил 
поприветствовать давне-
го приятеля. Возможно, у 
Владислава в тот момент 
случился приступ — он на-
кинулся на друга с ножом. 
Москвич явно не осознавал 
своих действий, так как по-
сле убийства отрезал жерт-
ве голову и ноги. Пока не-
ясно — сам ли Владислав 
нанес себе травмы, либо 
Андрей, который пытался 
обороняться.

Судя по всему, Владисла-
ва вновь ждет длительное 
лечение. 10 лет назад муж-
чина убил сестру матери, 
его поместили в больницу. А 
вскоре выписали, назначив 
специальные лекарства. 
Возможно, он не принимал 
препараты, поэтому случил-
ся приступ. Вообще, соседи 
хорошо отзываются о Вла-
диславе — мужчина учился в 
православном храме, в мо-
менты стабильного душев-
ного состояния выглядел 
вполне интеллигентно.

 Как пояснила старший по-
мощник ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова, возбуждено 
уголовное дело по факту об-
наружения тела мужчины по 
статье «Убийство». 

В ДЕНЬ ДЕСАНТНИКА ТЯЖЕЛО 
ПРИШЛОСЬ И ВЕТЕРАНАМ,  

И МЛАДЕНЦАМ

Серией ЧП, связанных с 
празднованием Дня ВДВ, 
ознаменовались минувшие 
сутки в Москве. Причем все 
инциденты произошли с 
людьми, либо давно отслу-
жившими в армии, либо вооб-
ще не имеющими отношения 
к Вооруженным силам. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
первое ЧП случилось около 
4 часов утра во дворе одного 
из домов по Ленинградскому 
шоссе. 34-летний местный 
житель Владислав начал от-
мечать любимый праздник 
накануне и к рассвету был 
основательно пьян. Мужчи-
на схватил свое охотничье 
ружье, спустился во двор и, 
начал палить в воздух. Гро-
хот разбудил жильцов близ-
лежащих домов. Сначала к 
дебоширу подошел один из 
случайных прохожих, 30-
летний москвич по имени 
Роман. Парень попросил 
агрессора прекратить паль-
бу, но Владислав только об-
материл его. Тогда прохожий 
попытался вырвать оружие из 
его рук, но в процессе драки 
Владислав спустил курок. 
К счастью для Романа, пуля 
прошла по касательной и он 
получил лишь неглубокое ра-
нение руки. К этому моменту 
на место уже прибыли со-
трудники полиции, которые 
скрутили негодяя и отвезли 
в участок. Там пьяному това-
рищу сплохело окончательно, 
и каретой «скорой помощи» 
он был доставлен в одну из 
психиатрических клиник. 

Днем во вторник еще более 
вопиющий случай произошел 
в парковой зоне на улице Пе-
рекопской. В районе обеда 

одна из местных жи-
тельниц вышла гулять 
с тремя детьми. Жен-
щина расположилась 
на траве. Старшие 
малыши — 5 и 2 лет от 
роду — играли непода-
леку, а трехмесячная 
дочь москвички мирно 
посапывала в коля-
ске. Внезапно около 
коляски появился по 
пояс голый мужчина, 
который был в беретке 
ВДВ. Нетрезвый голо-
ворез начал размахи-
вать кулаками. Мать 

кинулась на защиту ребенка и 
начала отталкивать агрессо-
ра. В пылу борьбы тот задел 
коляску, которая стала за-
валиваться на бок. Москвичка 
успела ухватить край одеяла, 
на котором лежал младенец, 
что смягчило удар о землю. 
Нападавший тут же убежал, 
а женщина вызвала полицию 
и «скорую» — выяснилось, что 
малышка все же повредила 
губу. Фельдшеры отвезли 
кроху в больницу с подозре-
нием на сотрясение мозга. 
А пьяного негодяя вскоре 
задержали. Им оказался 
один из местных жителей, 
который отмечал праздник с 
друзьями, поругался с ними 
и, очевидно, решил выме-
стить злобу на беззащитном 
ребенке. 

Наконец, ближе к вечеру 
нетрезвый участник празд-
ника утонул в пруду ЦПКиО 
им. Горького. Здесь купалась 
компания друзей, среди кото-
рых был 28-летний Евгений. 
В какой-то момент он нырнул 
и пошел ко дну. Возможно, у 
мужчины прихватило серд-
це. Приятели быстро достали 
товарища, принялись про-
водить реанимационные ме-
роприятия. Но так как были 
сильно пьяны, то, по словам 
свидетелей, делали это неу-
мело и переломали Евгению 
ребра. Один приятель через 
колено перегнул Евгения, пы-
таясь выкачать из него воду. 
Медики нащупали у пациента 
пульс, подключили к спец-
аппаратам, но вернуть его к 
жизни не смогли — он скон-
чался на руках врачей.

Другие подробности 
празднования Дня ВДВ 

читайте на 3-й стр.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована на страницах 

“Московского комсомольца”. Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Такой куст раньше рос на крыше.
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2 БОМБА 
ДВЕНАДЦАТИ 
ПРЕЗИДЕНТОВ...
c 1-й стр.

Атомная бомба В61 настолько 
старая, что ее иногда называют 
бомбой одиннадцати прези‑
дентов. Однако это доказывает 

лишь то, что ее можно отнести к наиболее 
удачным образцам вооружения, которые 
успешно эксплуатируются десятки лет. При 
этом регулярно продляются сроки ее службы, 
а за счет модернизации улучшаются боевые 
характеристики. 

Аналогичный пример такого же удачного 
образца вооружения — американский страте‑
гический бомбардировщик В‑52, который был 
построен еще в 1962 году и до сих пор летает 
в ВВС США. Примерно тогда же создавалась 
и тактическая термоядерная бомба B61, кото‑
рая по настоящее время считается основным 
боеприпасом армии США в своем классе. 

История бомбы B61 началась в 1960 году. 
Военные тогда хотели получить бомбу, кото‑
рую можно было бы сбрасывать на разных 
скоростях, с разных высот и различных носи‑
телей. Она должна была иметь вес не более 
300–400 кг и нести термоядерный заряд изме‑
няемой мощности. Первую бомбу, отвечающую 
этим требованиям военных, ученые создали 
к октябрю 1966‑го, а в 1967 году войска уже 
получили ее первый серийный образец. 

Оружие считалось особо секретным. 
Официальное название бомбы вслух не про‑
износили ни на совещаниях, ни в телефонных 
переговорах. Между собой офицеры называли 
ее «серебряная пуля», так как новая тактиче‑
ская термоядерная бомба действительно ее 
напоминала — она имела цилиндрический 
корпус с коническим серебристым головным 
обтекателем. 

Длина бомбы первой модификации B61‑0 
составляла 3,6 м при диаметре корпуса 33 см. 
Общий вес изделия составлял 320 кг. Но поз‑
же были созданы новые модификации, в них 
несколько менялись как вес, так и габариты, 
при этом осталось главное: носителями это‑
го оружия могли быть и тяжелые бомбарди‑
ровщики, и истребители‑бомбардировщики 
тактической авиации.

Причем боевые характеристики новой 
бомбы позволяли ей работать в разных ре‑
жимах. Так, например, подрыв боезаряда мог 
происходить как на заранее установленной 
высоте, так и в момент касания с землей. 
Причем для того, чтобы самолет‑носитель 
успел покинуть опасную зону, взрыв проис‑
ходил с некоторой задержкой — до 80 секунд 
после касания поверхности. Позже появилась 
противобункерная модификация В61 с уси‑
ленным корпусом. 

Всего за то время, пока В61 стоит на 
вооружении армии США, было выпущено 
3155 этих бомб десяти различных модифика‑
ций, в каждой из которых улучшались боевые 
характеристики этого оружия и продлялись 
сроки эксплуатации. Но, несмотря на это, 
к 2002 году было все же списано и утилизи‑
ровано более 1900 единиц В61, хотя не менее 
1200 штук все еще оставалось на складах.

Все они были вполне пригодны для ис‑
пользования, хотя уже и не отвечали требова‑
ниям времени. Тогда в 2010 году министерство 
энергетики США (в его ведении находятся все 
проекты ядерного и термоядерного оружия) 
инициировало разработку очередной моди‑
фикации этих тактических бомб, выделив на 
нее порядка $2 млрд. Новая модернизация 
получила обозначение B61‑12.

Сообщалось, что новая бомба получит 
новый хвостовой отсек, где будет расположена 
суперсовременная система наведения. С по‑
мощью спутниковой навигации и рулей новая 
бомба сможет поражать цели с повышенной 
точностью, что позволит отказаться от осна‑
щения ее боезарядами высокой мощности. 
Новая B61‑12, по словам экспертов, будет 
иметь боезаряды мощностью 0,3 кт, 1,5 кт, 
10 кт или 50 кт.

Одновременно с этим планируется мо‑
дернизация самолетов, которым предстоит 
стать носителями B61‑12. В первую очередь 
это истребители‑бомбардировщики F‑35. 
Интеграция таких бомб возможна в комплекс 
вооружения перспективных бомбардировщи‑
ков LRS‑B. Они могут стать основными носи‑
телями этого оружия, правда, до их создания 
пройдет еще как минимум 10–15 лет.

Однако главное беспокойство россий‑
ских военных вызывает то, что к 2020 году США 
планируют разместить бомбы B61‑12 на евро‑
пейских базах. Под них решено адаптировать 
истребители‑бомбардировщики «Торнадо» из 
боевого состава немецких и итальянских ВВС, 
а также бельгийские, голландские и турец‑
кие F‑16А/В. Ранее сообщалось, что 20 таких 
бомб разместят на авиабазе Бюхель в земле 
Рейнланд‑Пфальц, после чего они появят‑
ся в Турции и Италии. Так что самое старое 
ядерное оружие одиннадцати предыдущих 
президентов США останется угрозой для мира 
еще как минимум и при следующем хозяине 
Белого дома. 

 Олег БОЖОВ.

ДОНАЛЬД ТРАМП — 
АГЕНТ КРЕМЛЯ? 
c 1-й стр.

«Республиканский кандидат в пре‑
зиденты Дональд Трамп выбрал эту 
неделю для того, чтобы сбросить 
маску и разоблачить себя в качестве 

фактического агента российского президента 
Владимира Путина — натасканного в КГБ дикта‑
тора, который пытается восстановить советскую 
империю, подорвать свободные нации Европы, 
маргинализовать НАТО и окончить царствование 
Америки как единственной мировой 
супердержавы». 

Круто, правда? Не знаю как вам, но мне без‑
умно приятно: неужели наши штирлицы наконец 
научились работать? Неужели им удалось поймать 
на крючок такую крупную рыбу, как республикан‑
ский кандидат в президенты? Впрочем, довольно 
ломать комедию. Любому разумному человеку 
ясно, что процитированный выше пассаж — это 
самый натуральный бред, упакованный в красивую 
обертку поток сознания в духе сталинского про‑
курора Вышинского. Но вот какое объяснение про‑
исходящего — посвященным России заявлениям 
Дональда Трампа — не является бредом? В этом, 
как говорят, «без поллитры не разберешься». 

С одной стороны, мы имеем дело с приме‑
нением против Дональда Трампа стандартной 
американской политической технологии — техно‑
логии, которая зародилась еще в XIX, если не в XVIII 
столетии. В отличие от российского креативного 
класса американское массовое сознание катего‑
рически не приемлет иностранного вмешательства 
в свои внутренние дела. В США не очень популярно 
сделанное в 1775 году знаменитым английским 
литературным критиком Самуэлем Джонсоном 
высказывание: «Патриотизм — последнее прибе‑
жище негодяя». Зато здесь не считается зазорным 
употреблять фразу my country, right or wrong — не 
важно, права или не права моя страна. Она все 
равно остается моей страной! 

Подобное положение дел означает, что са‑
мый легкий способ «утопить» конкурирующего 
кандидата — поставить под сомнение его па‑
триотизм. Самый яркий пример исключительной 
действенности такой политической технологии 
— американские президентские выборы 1888 
года. В ходе предвыборной кампании сторонник 
Республиканской партии из Калифорнии Джордж 
Осгудби написал под вымышленным именем пись‑
мо британскому посланнику в США: мол, я бывший 
британский подданный, ставший американским 
гражданином. Посоветуйте, за кого из кандидатов 
отдать свой голос! 

Получатель этого письма сэр Лайонелл 
Сэквиль‑Уэст ловушки не увидел и в ответном 
послании дал понять: победа действующего пре‑
зидента, демократа Гровера Кливленда, больше 
всего соответствует интересам Лондона. Это 
заявление британского посланника было тут же 
опубликовано и стало центральным событием 
избирательной кампании. В результате выборы 
выиграл республиканский кандидат Бенджамен 
Харрисон, а неосторожному британскому дипло‑
мату предложили срочно покинуть страну. 

К середине ХХ века Англия из «страны‑
злодейки» и «страны‑агрессора» превратилась в 
американском массовом сознании в некое подо‑
бие послушного «младшего брата». Роль «страны‑

злодейки» надолго закрепилась за Советским 
Союзом. Именно упорная борьба с «советскими 
шпионами» позволила Ричарду Никсону всего за 
несколько лет превратиться из никому не извест‑
ного молодого конгрессмена в вице‑президента 
США при Дуайте Эйзенхауэре. 

Но Никсон гонялся за «агентами Москвы» без 
излишнего фанатизма, а вот про его коллегу из се‑
ната Джозефа Маккарти этого не скажешь. Помимо 
неисчислимого количества чиновников среднего 
звена он публично обвинил в «работе на Кремль» 
таких американских грандов, как государственный 
секретарь Дин Ачесон, бывший государственный 
секретарь, бывший министр обороны Джордж 
Маршалл... В течение какого‑то времени в начале 
50‑х годов Маккарти был де‑факто самым могу‑
щественным политиком Америки. Даже сверх‑
популярный президент Эйзенхауэр остерегался 
подвергать его публичной критике. 

В конце концов алкоголизм сенатора привел 
его к краху политической карьеры. Но маккартизм 
как политическое явление продолжил в латентной 
форме существовать в американской обществен‑
ной жизни. Лучшим способом уколоть противника 
по‑прежнему является обвинение в «порочащих 
связях» с Москвой. Вспомним хотя бы выборы 2000 
года. Республиканец Джордж Буш — тот самый, 
который позднее так трогательно высказывался 
о душе Путина, — извлек тогда из политического 
небытия экс‑премьера РФ Виктора Черномырдина 
и начал попрекать своего оппонента Альберта Гора 
дружбой с этим «чудовищем». 

Напомню, что это было в период, когда у РФ 
и США почти не было глобальных политических 
разногласий. Сейчас такие разногласия являются 
стержнем международной политики в Европе. 
Поэтому у Трампа нет причин удивляться. Уверен, 
что республиканский кандидат понимал: его до‑
брые слова о России обязательно приведут к тому, 
что на него навесят ярлык «агент Кремля». А теперь 
пришло время произнести искомую фразу «с дру‑
гой стороны» и честно признаться: мы вышли из 
области знакомого и понятного в сферу, где есть 
множество вопросов и практически отсутствуют 
ответы. 

Согласно современным американским 

политическим нормам, если тебя обвинили в 
«порочащих связях» с Россией и ВВП, ты должен 
немедленно воскликнуть: «Я? С Путиным? Да ни 
в жизнь! Большего антипутиниста, чем я, свет 
не видывал! Клевещут на меня, граждане, на‑
турально клевещут!» Дональд Трамп так себя не 
ведет. И это первая странность. А вот странность 
вторая, еще более значительная. Цитирую репор‑
таж «Нью‑Йорк таймс» о выступлении Трампа на 
предвыборном митинге в городе Механиксбурге, 
Пенсильвания: 

«Если Россия сможет помочь нам избавиться 
от (запрещенной в РФ группировки. — М.Р.) ИГИЛ, 
если мы сможем по‑настоящему быть друзьями с 
Россией, разве это не будет хорошей вещью?» — 
заявил республиканский кандидат Трамп. Повто‑
рив несколькими моментами позднее тот же самый 
вопрос, он получил от толпы громкие аплодисмен‑
ты: «Если мы сможем поладить с Россией, разве 
это не будет хорошей, а не плохой вещью?» 

Чуть выше я назвал этот эпизод странным. 
Но, наверное, будет более правильно охарак‑
теризовать его с помощью слова «искушение» 
— искушения увидеть в Дональде Трампе про‑
видца, политика, который увидел те изменения в 
настроениях американских избирателей, которые 
пока в упор не видят его близорукие коллеги. Но не 
всем искушениям следует поддаваться. Правда 
заключается в том, что пока нет никакой возмож‑
ности составить адекватное представление ни о 
«русском курсе» Трампа, ни о самом Трампе. 

У нас нет ответа на ключевой вопрос: Who 
is Mr. Trump? Мы не понимаем, кто он — клоун, 
изображающий из себя серьезного политика, 
или серьезный политик, который набирает очки, 
изображая из себя клоуна? Мы не можем оценить 
его шансы достичь Белого дома. Еще пару месяцев 
назад победа Клинтон казалась гарантированной, 
но сейчас отставание Трампа от демократического 
кандидата находится в границах статистической 
погрешности. Мы даже не знаем, что произойдет 
в случае победы Трампа — сохранит ли он свои 
нынешние взгляды на Россию или товарищи по 
партии заставят его поменять свою позицию? 

Мы знаем лишь одно: клоун Трамп или не 
клоун, но по поводу России он попал в самое 
яблочко. До настоящего момента я никогда не 
понимал известное высказывание знаменитого 
американского социолога Эрвинга Гоффмана: 
«Общество — это сумасшедший дом, которым 
управляют его пациенты». Но теперь до меня, 
кажется, дошло. Если разумные идеи по поводу 
второй ядерной державы мира в американской 
политике высказывает только человек, имеющий 
репутацию клоуна или даже сумасшедшего, то в 
высказывании Эрвинга Гоффмана точно что‑то 
есть. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Антон Носик: «Способов 
привязать кибератаку к стране 
не существует»
Американские власти пригрозили России 
санкциями в случае, если будет доказана 
причастность российских спецслужб ко 
взлому серверов Национального коми-
тета Демократической партии (НКДП) 
США. Речь идет как об экономических 
мерах, так и о правовых шагах, подчер-
кнул пресс-секретарь Белого дома Эрик 
Шульц. Пока что следствие по факту 
хакерской атаки на серверы не законче-
но, но предположения, звучащие из уст 
американских политиков и прессы, оди-
наковы: речь идет о «руке Кремля». 

Пресса США уже неоднократно писала о двух 
хакерских группах — Cozy Bear («Уютный мишка») 
и Fancy Bear («Нарядный мишка»), которые, по 
мнению американских специалистов по кибербе‑
зопасности, с разной долей вероятности связаны с 
ФСБ и ГРУ соответственно. Доводы, которые при‑
водят некоторые из опрошенных американскими 
журналистами спецов, могут удивить. В частности, 
The Christian Science Monitor в своей публикации 
о «мишках» цитирует главу компании CrowdStrike, 
нанятой НКДП для расследования атаки: «[Хаке‑
ры] действовали с 8 часов утра до 8 часов вечера 
по московскому времени, что свидетельствует 
о причастности работников правительственных 
структур, а не киберпреступников, занимающихся 
своим делом по ночам ради наживы». Внимание 

к таким деталям объяснимо, поскольку никакими 
«железными» фактами доказать причастность не то 
что спецслужб РФ, но даже граждан, проживающих 
в России, к атакам нельзя. 

«Установить, кто именно произвел взлом, 
можно, только если эти люди сами добровольно 
признаются в этом, — отметил в беседе с «МК» 
блогер Антон Носик. — Технических способов 
привязать кибератаку к определенной стране не 
существует и не может существовать. Жителям 
любого государства доступны прокси‑серверы, 
находящиеся на территории других государств. 
Именно поэтому можно спокойно заходить из Рос‑
сии, например, на те сайты, которые российских 
пользователей не обслуживают».

Эта же логика применима не только для 
обычных пользователей и хакеров, но и для со‑
ответствующих ведомств. «Если российские 
спецслужбы будут пользоваться российскими 
же серверами — притом что они могут, например, 
за один доллар купить себе постоянный адрес на 
американском сервере, — то единственный смысл 
подобного действия — продемонстрировать всему 
миру, что они из России. Если они «рыцари плаща 
и кинжала», которые «шифруются», то зачем им 
это?» — подчеркнул Антон Носик.

Схожую точку зрения высказывают и другие 
эксперты, отмечающие, что любой разговор о «сле‑
дах», ведущих куда‑то, в случае интернет‑атак 
просто фикция. Даже если эти «следы» приведут 
американских спецов на российские серверы, 
стопроцентным доказательством это не будет — 
хакеры любой третьей страны могли таким об‑
разом отвести от себя подозрение. 

Напомним, что в августе прошлого года угро‑
зы санкций в ответ на кибератаки прозвучали из 
Вашингтона в адрес Пекина. Китайских хакеров 
тогда заподозрили в незаконном получении до‑
ступа к переписке администрации США. 
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ВАЖНОВАЖНО

The Wall Street Journal выдвигает 
версию, что Хиллари Клинтон делает 
«упреждающий шаг», активно обви‑
няя Москву в причастности к атаке 
на серверы. Кандидат демократов, 

полагает издание, боится, что рано или поздно 
и ее письма будут преданы огласке. Клинтон 
в 2013‑м уже становилась жертвой взлома по‑
чты — ответственность за это в мае текущего 
года взял на себя находящийся сейчас в амери‑

канской тюрьме румынский хакер Марсель Лехел 
Лазар (на фото), также известный как Guccifer. 
Позднее появилась информация, будто бы он 
покончил с собой за решеткой, но она не под‑
твердилась. К слову, хакер, именующий себя 
Guccifer 2.0, уже успел заявить, что именно он 
взломал серверы НКДП. «Реальный человек или 
ширма, созданная российскими спецслужба‑
ми?» — так пишет о нем американская пресса.

Ренат АБДУЛЛИН.

Трамп заявил, что попытка 
отнять Крым означает 
столкновение США и России
Кандидат в президенты Дональд Трамп 
допустил, что попытка США вернуть 
силой Крым означала бы начало третьей 
мировой войны. Об этом политик заявил, 
выступая в штате Огайо. «МК» собрал 
пять наиболее популярных в экспертной 
среде сценариев начала такого масштаб-
ного конфликта.

Прибалтика. «Есть возможности, при кото‑
рых конфликт может возникнуть, но не факт, что 
он перерастет в третью мировую, — заявил «МК» 
военный эксперт, заместитель директора Инсти‑
тута стран СНГ Владимир Евсеев. — Потенциально 
это может быть Крым, хотя этот сценарий менее 
реализуем, чем сценарий со странами Балтии. Там 
происходит постоянное наращивание военного 
присутствия НАТО, а также случаются инциденты 
между самолетами и кораблями России и Альянса. 
В какой‑то момент это может привести к тому, что 
кого‑то собьют или потопят, а это требует ответа. 
В то же время понятно, что Вашингтон не будет 
разменивать свои собственные города, например, 
на Ригу. Наличие обязательств в рамках НАТО 
еще не говорит о том, что они будут реализованы, 
поэтому я полагаю, что все «наезды» на Россию 
иллюзорны. Для США страны Балтии нужны не 
более чем рычаг давления на Россию». 

Сирия. По мнению Владимира Евсеева, уча‑
стие России в сирийском конфликте против ИГИЛ 
(запрещено в России) было опасно прежде всего 
риском столкнуться с Турцией: «Это бы напрягло 
Альянс, потому что это были бы первые боевые 
действия между Россией и страной НАТО. Я не 
говорю о третьей мировой войне. Как военный 
эксперт, я оцениваю вероятность ее начала крайне 

низко. Для того чтобы она могла начаться, есть 
разные варианты. Может быть ложное срабатыва‑
ние систем противоракетного нападения, может 
быть провокационный пуск некоей ракеты. Иными 
словами, возможны события, которые одна из 
сторон будет рассматривать как угрозу нацио‑
нальным интересам». 

Другой аналитик полагает, что в сирийском 
контексте конфликт между Россией и США воз‑
можен на почве будущего «передела» страны. 
«В конце июля Обама сказал, что после Манбиджа 
(террористы потеряли контроль над 70% сирий‑
ского города. — «МК») следующей целью будет 
Ракка. Город так расположен, что если его займут 
американцы, то произойдет разделение Сирии 
на две неравные территории, — заявил «МК» во‑
енный эксперт Алексей Леонков. — Речь идет о 

территориальном участке, который входит в состав 
Сирии и на котором Америка пытается разыграть 
сценарий Берлинской стены. Это может привести к 
эскалации и без того непростых отношений между 
Россией и США».

Корейское направление. «Основой лю‑
бого сценария третьей мировой войны является 
агрессия против России, потому что Россия — это 
ядерная держава, — считает Алексей Леонков. — 
Но гипотетически еще есть Дальний Восток — на‑
пример, то, что происходит вокруг КНДР и США под 
предлогом локализации конфликта или демон‑
страции силы». Отметим: по японским данным, 
Пхеньяну, который любит угрожать своим южным 
соседям и Вашингтону ударами и «морем огня», 
удалось добиться прогресса в разработке ядер‑
ного оружия и запуске ракет.

Индия и Пакистан. Авторы журнала 
The National Interest уверены, что третью миро‑
вую могут спровоцировать противоречия между 
Индией и Пакистаном, которые уже участвовали в 
вооруженном конфликте друг против друга. «Если 

финансируемые Пакистаном группировки совер‑
шат масштабные теракты в Индии, как в Мумбае 
(серия терактов в 2008 году. — «МК»), то терпение 
Дели лопнет. Но если Пакистану будет нанесено се‑
рьезное поражение, использование тактического 
ядерного оружия покажется единственным выхо‑
дом». Однако аналитики говорят, что сейчас страны 
не фокусируются на этих противоречиях.

Восточно-Китайское море. В своем недав‑
нем докладе минобороны Японии выразило опасе‑
ние по поводу военного усиления Китая в районе 
островов Сенкаку (Дяоюйдао), которые являются 
предметом территориальных противоречий между 
Пекином и Токио. Напомним, что Япония также раз‑
вернула свои силы в районе спорной территории. 
Если конфликт начнется, пишет National Interest, то 
США будет тяжело остаться в стороне: они связаны 
с японской стороной договором о взаимной защите. 
Китай мог бы нанести предупредительный удар 
по американским военным объектам в регионе, 
отмечает издание.

Игорь СУББОТИН.
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ВОЗМОЖНЫЕ ОЧАГИ НАПРЯЖЕННОСТИ

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ: ПЯТЬ СЦЕНАРИЕВ 

КАК ДВА РУССКИХ МИШКИ ВЗЛОМАЛИ США

Трампу на заметку. Как известно, 
сам «главный агент Кремля» с 
Путиным не встречался. А вот «белая 
и пушистая» Хиллари Клинтон 
еще несколько лет назад о чем-то 
шепталась с Президентом России и 
подозрительно хихикала.
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Лучший футболист пла-
неты Криштиану Ронал-
ду попал в объективы 
фотокамер на одном из 
пляжей Майами в ком-
пании 26-летней модели 
Кассандры Дэвис. Один из 
самых завидных женихов на 
планете — самый высо‑
кооплачиваемый футболист 
мира Роналду — недолго 

оставался один. На смену 
русской красавице Ирине 
Шейк пришла фитнес‑
тренер Кассандра, которая, 
как уже успели отметить 
ее подписчики в Instagram, 
число которых превышает 
500 000, обладает куда 
более пышными формами, 
чем предыдущая пассия 
португальца.

У КриштианУ роналдУ новая подрУжКа
ШОУ-БИЗ

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

история, достойная сценария голливудской 
мелодрамы, разыгралась в Китае. Голлан‑

дец Александр Сирк попал в больницу с истощением, по‑
сле того как провел 10 дней в аэропорту города Чанше. 
Туда он прилетел к девушке по фамилии Чжан, с которой 

познакомился по Интернету. За два месяца переписки в Сети Александр понял, что это его ис‑
тинная любовь, и решил сделать сюрприз, неожиданно нагрянув к возлюбленной. Перед вы‑
летом он выслал ей фото билетов, но, как выяснилось затем, девушка сочла это шуткой, поэто‑
му, отключив телефон, уехала на пластическую операцию в другой город. После того как 
китайское телевидение показало сюжет о пылком голландце, она заявила, что очень хочет про‑
должать отношения с ним и готова встретиться, когда восстановится после операции. 

КАДР

Брат вице-премьера Рос-
сии Аркадия Дворковича, 
бизнесмен Михаил Двор-
кович, во вторник проком-
ментировал появившуюся 
в СМИ информацию о том, 
что он задолжал судебным 
приставам более 10,5 млн 
руб. Дворкович пояснил, что 
несколько лет назад его ком‑
пания «Пресс холл» помогла 
организовать форум партии 
«Единая Россия». Затраты на 
мероприятие составляли бо‑
лее 30 млн рублей, компании 
Дворковича удалось привлечь 
около 5 миллионов. Руко‑
водство партии обещало все 

возместить при помощи спон‑
соров, однако это не было 
сделано. Дворковичу, по его 
словам, пришлось ликвиди‑
ровать компанию из‑за «кас‑
сового разрыва», возникшего 
в результате задолженности 
перед подрядчиками. Михаил 
Дворкович заверил, что не бе‑
гает от приставов и старается 
урегулировать вопрос.
Как убедился «МК» на сайте 
ФССП России, у Михаила 
Дворковича на сегодняшний 

день имеется 10 задолжен‑
ностей. Среди них штрафы 
ГИБДД, долги по кредитам, 
госпошлины за взыскание 
долгов. Самая крупная — на‑
логовая, на сумму 23 тысячи 
рублей. Данных о долге в 
10,5 млн рублей в базе нет. 
Указано лишь решение о 
взыскании, вынесенное еще в 
январе 2012 года Дорогоми‑
ловским судом, производство 
по которому началось 14 июля 
2016 года.

СИТУАЦИЯ

Брат дворКовиЧа оБЪяСнил, отКУда  
У нЕГо МиллионнЫЕ долГи

Поразительный случай про-
изошел в Западной Вирги-
нии (США). Пожилая женщина 
оставила в припаркованном 
автомобиле двух своих псов и 
ушла за покупками. Двигатель 
она оставила включенным для 
работы кондиционера, чтобы 
питомцы не задохнулись от 
жары. И вдруг машина начала 
медленно двигаться в сторону 
людей, которые решили, что 
водитель просто хочет их напу‑
гать. Однако вскоре прохожие 

заметили, что за рулем сидит 
собака. Люди разбежались, 
а автомобиль, проехав мимо 
них, протаранил стену магази‑
на. После ДТП ошарашенные 
очевидцы подбежали к маши‑
не. К их еще большему изумле‑
нию, второй пес, сидевший в 
пассажирском кресле, после 
столкновения еще и опустил 
стекло двери.
Собаки, живущие в России, 
ничуть не уступают по сообра‑
зительности своим заокеан‑

ским собратьям. Как рас‑
сказал «МК» ветврач Матвей 
ИВАЩЕНКО, в Подмосковье 
буквально месяц назад хозяин 
двухгодовалого алабая по 
кличке Фокс, отправившись 
за грибами, оставил пса в 
машине, чтобы его не покусали 
клещи. Не успели люди отойти 
от машины, как она покатилась 
и врезалась в деревце, росшее 
на обочине. Оказалось, что 
пес, обидевшись, умудрился 
опустить ручной тормоз. 

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Селекционеры из Японии 
потратили 20 лет, чтобы 
новый сорт не был «злым» 
и обладал уникальными 
качествами. Овощ со слад‑
коватым вкусом, отдаленно 
напоминающим некоторые со‑
рта яблок и груш, не содержит 
летучие газы и не источает 
присущий ему специфический 
запах. Сорту дали миролюби‑

вое название «Улыбающийся 
шар». В Японии на прилавки 
сладкий лук поступит осенью. 
По некоторым данным, 
упаковка из двух луковиц 
обойдется покупателю 
в 450 иен (свыше 4 долларов 
США). «Разработка, как и 
любая новая, полезна, однако 
неизвестно, как долго его 
можно хранить, — рассказал 

«МК» руководитель отдела 
селекции Всероссийского 
института овощеводства 
Александр ХОВРИН. — Ведь 
лучше всего сохраняется 
именно острый лук. И чем 
более он едкий, тем дольше 
хранится. Но у японцев нет 
такой зимы, как у нас — по 
7–8 месяцев, поэтому и нет 
проблемы хранения овощей».

БОТАНИКА

в японии появилСя лУК, КоторЫЙ нЕ ЩиплЕт ГлаЗа

Книга рекордов России по-
полнилась новым достиже-
нием. В официальной группе 
Книги в соцсетях появилось 
сообщение о том, что под‑
тверждено и засчитано самое 
массовое отжимание от пола, 
которое 30 июля устроили на 
праздновании 430‑летия сво‑
его города жители Тюмени. 
1185 горожан разных возрас‑
тов одновременно сделали по 
10 отжиманий. 
«Несмотря на то что с виду 
отжимания от пола — очень 
простое упражнение, многие 
допускают кучу ошибок, 
что приводит к травмам, — 
предупреждает чемпион 
Восточной Европы по си-
ловому троеборью Алексей 
САФОНОВ. — Причина про‑
ста — это, по сути, «базовое» 

упражнение, то есть почти для 
всех групп мышц, и выполнять 
его следует после качествен‑
ной разминки. Важно принять 
правильное положение: тело 
должно быть прямой линией, 
без выпирающего таза или, 
наоборот, опущенных ног. Во 

время самого движения локти 
должны быть близко к корпу‑
су, то есть их нужно стараться 
не разводить в стороны. 
Опускаться нужно аккуратно, 
при этом делая «взрывное» 
движение при возвращении в 
исходное положение». 

СПОРТ

КаК поСтавитЬ рЕКорд по отжиМанияМ

На днях в Москомархитек-
туре был утвержден проект 
станции «Селигерская» 
Люблинско-Дмитровской 
линии, которая будет рас-
положена на пересечении 
одноименной улицы и Дми-
тровского шоссе. Cтанцию 
оформят в стиле европейских 
средневековых соборов. Три 
сводчатых нефа создадут 
ощущение легкости, полета 
и большого пространства, 
свойственного готическим 
соборам, а изюминкой станут 
голубые полупрозрачные ви‑
тражи с эффектом струящейся 
воды на путевых стенах. Такое 
решение навеяло архитекто‑
рам название станции.  

— Мне кажется, это один из 
самых интересных проектов, 
созданных в последнее время, 
— говорит блогер Тарас 
(kviten), модератор фору-
ма «Наш транспорт». — Это 
такой возврат к классическому 

типу, с двумя рядами колонн.
Индивидуальный дизайн 
благоприятно скажется на об‑
лике нашего метрополитена. 
Причем отсылки к средневе‑
ковой архитектуре я нигде не 
встречал. 

ТРАНСПОРТ

СтанЦиЮ «СЕлиГЕрСКая» УКраСят 
СтрУяЩЕЙСя водоЙ

СоБаКи УГнали 
автоМоБилЬ  
и попали в дтп

CC
TV

 N
eW

S

CC
TV

 N
eW

S

IN
ST

aG
Ra

M

CN
N 

W
Sa

Z‑
TV

CN
N 

W
Sa

Z‑
TV

Vk
.C

O
M



Человек придумывает технологии для соб‑
ственного удобства, и они немедленно перекра‑
ивают и ломают его под себя, превращая в свой 
элемент, — вечная история, вот уже минимум 
полтора века являющаяся азбучной истиной, 
сохраняет всю остроту и ужас новизны для 
каждого поколения, которое затрагивает.

Поздравляю читателя: это мы.
Информационные технологии, воплощен‑

ные в разнообразных гаджетах и сервисах, 
уже изменили нашу жизнь волшебным и порой 
пугающим образом, но процесс еще в самом 
начале, и единственное, что мы успели, — это 
осознать, что не можем его себе даже предста‑
вить во всей полноте и завершенности.

Есть оправдание: перемены действитель‑
но глубже, чем в прошлые разы, связанные с 
распространением паровой машины, двига‑
теля внутреннего сгорания, электричества, 
конвейера, химических технологий и, наконец, 
персонального компьютера.

Те самые технологии, которые предельно 
упростили коммуникации (процесс этого упро‑
щения получил ставшее уже пошлым название 
«глобализация»), сделали наиболее рентабель‑
ным из общедоступных видов бизнеса транс‑
формацию человеческого сознания.

На протяжении всей истории человечества 
массовое изменение сознания было уделом 
церкви и государства; это было трудное дело, 
невозможное без политической власти и оку‑
павшееся лишь за длительные промежутки 
времени — почти так, как через тысячелетия 
окупились египетские пирамиды.

Современные технологии сделали фор‑
мирование сознания общедоступным, и ком‑
мерсанты, пренебрегшие этой возможностью, 
вылетели с соответствующих рынков впере‑
ди собственного визга уже к середине 90‑х 
годов.

Ведь «наиболее рентабельный из обще‑
доступных» вид деятельности человека в усло‑
виях рынка неминуемо становится наиболее 
массовым.

Поэтому сейчас мы проживаем револю‑
цию, невиданную в истории нашего биологи‑
ческого вида. Человек возник как инструмент 
преобразования окружающей среды, и все 
в нас — от физиологического строения до со‑
циального устройства и психической конститу‑
ции — приспособлено именно для этого вида 
деятельности.

От него нас решительно уводят наши соб‑
ственные изобретения, и представить предстоя‑
щий нам путь мы не можем — не только в силу его 
необычности и сложности, но и потому, что наше 
сознание подвергается настолько интенсивному 
и хаотическому формированию, что сплошь и 
рядом оказывается парализованным.

И это главное из очевидных следствий 
новой эпохи: мир становится все менее 
познаваемым.

Такого не было со времен Возрождения, но 
это факт: накопленное знание и сама логика в 
новых условиях отказывают, а их приверженцы 
демонстрируют блистательную неадекватность, 
терпя поражения от самых разнообразных ин‑
туитивистов, «верхним чутьем» улавливающих 
новые песни нового мира, но неспособных их 
объяснить.

В результате социальная значимость зна‑
ния падает, наука из главной производительной 
силы общества на глазах вырождается в под‑
держание престижного жизненного уклада, 
а образование из подготовки творцов и профес‑
сионалов — в натаскивание «профессиональных 
потребителей», прекрасно умеющих сравнивать 
разнообразные кредитные продукты, но в прин‑
ципе неспособных задуматься ни о том, зачем 
им покупаемые в кредит товары, ни о том, как 
они будут отдавать кредит.

И это не сугубо российская, а общая беда: 
Болонский процесс, против которого митинго‑
вали студенты и профессора даже тишайшей 
Швейцарии, придумали не в Высшей школе 
экономики.

Снижение познаваемости мира, разруше‑
ние науки и образования уже сейчас грозят че‑
ловечеству утратой сложных технологий, в том 
числе и технологий жизнеобеспечения, с понят‑
ными катастрофическими проблемами.

Коммуникации и дешевая автоматизиро‑
ванная доставка товаров позволяют выполнять 
растущий круг работ в месте проживания, про‑
блема пока лишь в мотивации и контроле. Но, 
если программисты уже вполне освоили жизнь 
и работу на теплых курортах, для большинства 
связанный с информационными технологиями 
рост производительности означает угрозу по‑
тери работы, растущую неумолимо и без огра‑
ничений. Промежуточный результат — переход 
с постоянной работы на временные подработки с 
лишением всех прав; в перспективе маячит пол‑
ное вытеснение «лишних» людей: либо в смерть, 
либо — в качестве высшего гуманизма — в кап‑
сулы виртуальной реальности. Воплощение в 
жизнь кажущейся вполне реалистичной уже в 
обозримом будущем идеи о производстве чело‑
веческим телом необходимого для поддержания 
его жизни количества электроэнергии сделает 

кошмар «Матрицы» близкой перспективой.
Альтернатива есть: жизнь не ради прибыли, 

а ради самосовершенствования, но генерация 
чувств и эмоций проще обеспечивается в вир‑
туальной реальности, а развитие личности в 
реальном мире требует постоянных усилий и 
мотивации, создать которую в широких массах 
человечество не научилось — то ли еще, то ли 
уже. Единственная попытка такого рода — со‑
ветская цивилизация — оказалась в долго‑
срочном плане слишком слабой и, несмотря 
на потрясающие достижения, с каждым годом 
кажущиеся все более фантастическими, была 
съедена прагматичными конкурентами.

Путь в агонию виртуальной реальности об‑
легчается атомизацией общества. Банальный 
до тошноты советский лозунг «семья — ячейка 
общества» приобретает силу революционного 
вызова, ибо «ячейкой» последнего на глазах 
становится индивид, ради своего комфорта 
все более последовательно отказывающийся 
размножаться, а то и жить (смертность белого 
населения США — наиболее передовой в со‑
циальном отношении части человечества — 
в последние годы стала расти).

«Социальная пирамида» надстраивается 
новым этажом не только снизу, но и сверху: 
упрощение коммуникаций привело к форми‑
рованию глобальных монополий, сила которых 
превышает возможности любого государства 
(пока кроме Китая). Их некому регулировать, 
у них нет ни избирателей, ни налогоплательщи‑
ков, а владеют они в конечном итоге друг другом, 
что порождает в лучшем случае средневековый 
феномен безграничной власти без какой бы то 
ни было ответственности и «сдерживающей 
силы».

Стремительно меняющиеся информаци‑
онные технологии, позволяющие насыщен‑
но жить в нескольких мирах одновременно, 
преобразуют личности, взаимодействующие 
с ними. Уже растет поколение «компьютерной 
молодежи» — с пластичной психикой и высокой 
приспособляемостью за счет утраты «структуры 
личности» — устойчивых критериев чего бы то 
ни было.

Массы людей все более последовательно 
и осознанно демонстрируют отказ от своих 
насущных интересов ради переживания но‑
вых эмоций, и это уже стало «новой нормой» 
политтехнологий. Возможно, развитые обще‑
ства, не голодавшие всерьез уже несколько 
поколений, просто «зажрались», и глобальный 
экономический кризис расставит все на свои 
места, но пока сенсорное голодание, поколение 
назад бывшее болезнью лишь начальников и 
заключенных, стало нормальным состоянием 
горожан. 

Стремительное планетарное распростра‑
нение самых нелепых слухов о новых заболева‑
ниях и катастрофах (вроде рядового извержения 
исландского вулкана, вызвавшего ничем не 
обоснованную панику среди авиапассажиров) 
позволяет говорить не только о новых методах 
управления людскими массами, но и об их пред‑
расположенности к своего рода «психическим 
вирусам» — паническим формулам, противо‑
стоять которым человек, лишенный способности 
к критическому мышлению и навыка принятия 
ответственных решений, не может.

В сфере управления деньги, которые мож‑
но взять взаймы, заработать или украсть, теряют 
свое значение, уступая место все менее от‑
чуждаемым и почти никогда не передаваемым 
технологиям, которые можно только разрабо‑
тать самому. 

При этом значимость обычных и даже 
информационных технологий снижается по 
сравнению с социальными технологиями, по‑
зволяющими управлять чувствами и мыслями 
огромных масс людей при помощи контроля 
над медиа и социальными сетями. Последние 
создают своего рода социальную инфраструк‑
туру, границы которой не воспринимаются ин‑
дивидом, полагающим себя полностью свобод‑
ным, — притом что его поведение полностью 
и жестче любой диктатуры определяется этой 
инфраструктурой.

Блистательный опыт натурного примене‑
ния современных социальных технологий дает 
Украина, с момента переворота уже 2,5 года 
живущая в искусственно созданной и при этом 
агрессивной реальности и умирающая, несмо‑
тря на это, достаточно медленно.

Наша трансформация настолько мас‑
штабна и глубока, что уже через десять лет 
выжившая часть будет жить качественно новым 
образом в качественно новом мире, но не за‑
метит этого.

Потому что человек мгновенно и прочно 
обживает любую среду — пусть даже и инфор‑
мационную — и начинает чувствовать себя как 
дома в самых невероятных, как казалось его 
предкам, условиях.

Именно поэтому, несмотря на смерт‑
ность каждого из нас, у человечества в целом 
впереди по‑прежнему захватывающее дух 
приключение.

ЧЕЛОВЕК МЕНЯЕТ РАЗУМ
Сейчас мы проживаем революцию, невиданную в истории 

нашего биологического вида
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ЖАРА ГОРОД
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В ДУХОТЕ — 
ДА НЕ В УТТЕ
c 1-й стр.

Сразу пресечем завистливые 
предположения относительно 
рек, морей и вообще очагов 
влаги в самой жаркой точке 

страны. Ничего этого в Утте не найдете. «Нет 
у нас ни водоема, ни речки, даже водопро‑
вода централизованного нет — степь да 
пустыня кругом, — грустно ответили нам в 
местной администрации. — Ближайшее 
озеро Бузга — в 57 километрах от Утты».

Пустыня здесь и впрямь знатная — не 
отличишь от Сахары. Желтый песок, дюны 
простираются до самого горизонта. Чуть 
севернее — степь, где местные жители пасут 
овец и лошадей.

— Как мы от жары спасаемся? Да как 
все, — отвечает нам сотрудница админи‑
страции Анна. — В самое пекло дома си‑
дим под сплит‑системой, чай пьем. Наш, 
национальный, с молоком, исключительно 
горячий. Но не чужды нам и прохладитель‑
ные напитки из ларьков и магазинов. Тут 
вопреки калмыцким традициям предлагают 
и холодный бутилированный чай, и газиро‑
ванные напитки.

К Анне присоединяется ее коллега. 
Вспоминает про другие способы утоления 
жажды: кумыс и чигян (последний напо‑
минает что‑то среднее между кефиром и 
простоквашей). Кисломолочные напитки 
очень хорошо тонизируют в сильную жару. 
И если кумыс из молока кобылы в основном 
пьют ближе к столице республики, то именно 
в Утте чаще готовят именно чигян на коро‑
вьем молоке. Ну а если надо длительное 
время работать на солнцепеке, например 
пасти отару овец, калмыки обязательно 
надевают национальные бешметы — тон‑
кие хлопковые халаты, защищающие от 
сильного солнцепека. А вот специальных 
головных уборов нет — кепки, шляпы, «как 
у всех россиян».

— Как же внуки ваши без речки, без озе‑
ра? — спрашиваю я по телефону 86‑летнюю 
бабу Нину — Нину Басангову.

 — Да никак, побегают по улице, забе‑
гают во двор и в бассейн прыгают, который 
у дома установлен. 

Кто, как не старые люди, может знать, 
как надо спасаться от жары без вентилято‑
ров и современных сплит‑систем (с ними‑то 
проблем никаких). 

 — Это сейчас стало хорошо — окна 
большие, форточки есть, — восхищается 
баба Нина. — А раньше‑то без форточек, 
очень душно было дома. Но мы, старые, 
крепче молодых, мы все выдержали, никакие 
вентиляторы, очки‑мочки не покупали. Если 
хочется пить, пьем калмыцкий чай с моло‑
ком, без сахара, с солью. Но и русский чай 
тоже пьем. Русский чай, по‑моему, лучше 
жажду утоляет. Ну а когда совсем невмоготу 
— лезем под душ или в баню ходим, осве‑
жаемся. Вот так и живем. (Смеется.)

По идее, самое горячее место в России 
могло бы стать местом паломничества ту‑
ристов. Но пока здесь нет воды и электри‑
чество подают иногда по часам, мечтать об 
этом не приходится. 

Где еще жарче?
Температурный рекорд планеты был за‑

фиксирован в Ливии: 13 сентября 1922 года 
в городе Эль‑Азизия температура воздуха 
в тени составила +57,7°C. 

Самое жаркое место Северной Аме‑
рики — Долина Смерти в США, где 10 июля 
1913 года была зафиксирована температура 
воздуха +56,7°C. 

Самое жаркое место Азии — пустыня 
Митраба в Кувейте, где 15 июня 2010 года 
была зафиксирована температура воздуха 
+55°C.

Самое жаркое место Австралии и Океа‑
нии — австралийский город Однадатта, где 
2 января 1960 года была зафиксирована 
температура +50,7°C.

Самое жаркое место Южной Америки 
— город Вилья‑де‑Мария в Аргентине, где 
2 января 1920 года столбик термометра 
показал +49,1°C в тени.

Самое жаркое место в Европе — сто‑
лица Греции Афины, где 10 июля 1977 года 
была зафиксирована температура +48°C. 

Наталья  
ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
Ответим сразу — ничто не загажено 
и сделать это непросто. Как и в 
большинстве московских дворов, 
в подъезды на Малой Бронной про‑

сто так не зайдешь — железная дверь, домофон, 
замок. Консьержка из единственной открытой 
парадной ответила, что ровно в 21.00 она за‑
крывает подъезд, и никто посторонний к ним уже 
не зайдет. Но, по признаниям местных, подвы‑
пившие гости улицы в подъезды и не рвутся.

— Тише стало, я не спорю, — говорит житель‑
ница дома 19А по Малой Бронной Ия Викторовна. 
— И в основном все рестораны закрываются как 
положено в 23.00. Но в ночь с пятницы на субботу 
все равно гуляют здесь, и до утра остаются. Есть 
одно заведение, у которого нет лицензии на 
торговлю алкоголем, но они все равно продают. 
Итог — приходят с банками и бутылками и сидят 
у нас во дворе.

Обратная сторона Патриарших — тихие дво‑
ры, в которые так тянет гуляк. Но таких закуточков 
на Малой Бронной всего один‑два. В основном 
сразу за парадной частью начинается пустырь 
или даже свалка. Двор, в котором живет Ия Ва‑
сильевна, всем хорош — и детская площадка, и 

лавочки, и даже мусорка.
— Это ужасно, сидят тут, пьют, — продолжает 

пенсионерка, — у мусорки, извините, гадят. Мы 
закроем двор, уже готовят смету. Поставим за‑
бор, а своим раздадим ключи. Мусорные баки 
перенесем в глубь двора, все жители согласны 
даже дальше ходить до нее. Только бы к нам не 
лезли. У нас здесь уважаемые люди живут — Со‑
ломин, Збруев. Безобразие надо прекращать. 

По логике женщины, из посторонних в их 
двор заглядывают только люди подшофе: «не‑
пьющие к нам не заходят». Может, и правда не 
заходят: на соседней лавочке помятый мужчина 
потягивал пиво. Рядом с именитым двором как 
будто специально для посиделок оборудован 
закуток: лавочка, урна. 

— Только не снимайте нас, мы первый раз 
сюда пришли, — ребята, как будто пойманные 
на преступлении, прижали к себе банки пива в 
руках и быстро ретировались. Лавочка осталась 
пустой, но мы уверены — ненадолго. 

Больше мест, пригодных для пьянства, в под‑
воротне мы не нашли. Рядом же с самим прудом 
дворы либо уже давно закрыты, либо и вовсе не‑
привлекательны для гуляк. Подтягивающиеся на 

турнике парни с Большой Бронной рассказали, 
что в переулках у пруда пьянок не бывает — ту‑
совка гудит во дворах за барами. 

Довольно понятное желание защитить свой 
двор разделяют не все местные. 

— Есть у нас один такой, в соседнем доме, 
окна у него выходят на улицу, — говорит пожилая 
женщина у пруда. — Он спит и видит, как забор 
поставить и никого не пускать. Но во дворе‑то у 
него и детская площадка, и спортивная площад‑
ка. Если забор будет, мы и сами туда не попадем. 
Придется водить детей на эту площадку, а здесь 
же народу много, не пойми кто ходит.

Договариваться местные могут долго. Что 
перевесит — желание местной элиты отгоро‑
диться высоким забором или желание остальных 
жильцов свободно заходить в соседние дворы — 
пока неясно. Хотя в каком‑то смысле «непростые» 
люди из исторических домов уже отгородились: 
непробиваемой стеной из собственного снобиз‑
ма. И заезжих из Бирюлева, Капотни или других 
районов это не сильно‑то и удивляет.

— Ну и что, поставят они себе заборы, — 
объясняет мне мужчина с «Тимирязевской», — в 
конце концов им же придется за них выйти? И то, 
что с властью, или деньгами, или еще Бог знает с 
чем, считают себя выше или лучше, — это не но‑
вость. Сами Патриаршие никто не закроет. Можно 
прийти и хором загадить им все дворы, чтобы они 
поняли разницу между тем, что у них происходит, 
и тем, как реально люди живут в каком‑нибудь 
Выхине. Только совесть не позволяет. И лучше 
бы, прежде чем на «саранчу» жаловаться, со 
своими «героями» разобрались.

Мужчина кивнул на лавочку рядом с прудом: 
там очень интеллигентно дремал местный бомж. 
Через лавочку еще один. А потом целая компа‑
ния. Столько раз, сколько здесь, мелочь у меня 
не просили даже на площади трех вокзалов. За 
фасадами Малой Бронной — обычные дворы, 
ничем не лучше и не хуже других в Москве. Те же 
пластиковые детские площадки, те же лавочки, 
мусорки и заборы, и вовсе не из золота. Разве что 
концентрация дорогих машин повыше. И бомжи с 
алкоголиками источают то же амбре — ничуть не 
«ароматнее». А «саранча», как любовно известная 
дама обозначила посетителей баров, этим же 
барам делает неплохую кассу. В итоге закрытые 
дворы и жесткое ограничение по времени работы, 
конечно, обеспечат улице тишину (на которую 
местные имеют право), а на Патриарших и правда 
получится клуб «для своих». Но только «как в Евро‑
пе» уже не будет: владельцам кафе нужно чем‑то 
платить за зверскую аренду в центре города. 

Любовь КУЛЯБКО.

Глава СПЧ при президенте 
отчитался о поездке в 
провинцию
Совет по развитию гражданского обще-
ства и правам человека при президенте 
опять выезжал в провинцию: на этот раз 
объектом внимания правозащитников 
стала Тверская область. Своими впечат-
лениями от посещения сложного и очень 
небогатого региона поделился с «МК» 
глава Совета Михаил ФЕДОТОВ. 

— Ситуация с правами человека в Твер-
ской области чем-то отличается от того, что 
вы видели в других регионах?

— В Тверской области особенно остро стоят 
экологические проблемы. Тверские леса заслужи‑
вают того, чтобы к ним относились максимально 
бережно. А там — незаконные рубки ценных пород 
под видом санитарных вырубок! Другая часть 
проблемы — нагрузка на окружающую среду в 
результате деятельности промышленных и сель‑
хозпредприятий. В Бежецком районе, к примеру, 
крупный свинокомплекс собирается строить вто‑
рую очередь в 2 км от населенного пункта, и это 
вызывает всеобщее возмущение граждан. Еще 
проблема — захват береговой линии Волги и озер, 
а она по закону должна быть открыта для всех… 
Тверская область и не передовая, и не отстающая. 
Мы, например, были в Кимрском районе, городе 
Кимры, где увидели, с одной стороны, местную 
власть, отгородившуюся от общества частоколом 
инструкций, и очень активное, кусачее граждан‑
ское общество — с другой стороны. Под властью я 
имею в виду прежде всего городскую администра‑
цию. Я советовал мэру (Роман Андреев. — «МК») 

быть максимально открытым, а не прятаться за 
параграфами инструкций. Вот беседовали мы с 
жителями одной из улиц, где решили построить 
АЗС. Надо в такой ситуации спросить мнение лю‑
дей? Надо. А местная власть решила, что вполне 
достаточно официальных экспертных заключений, 
— и тут же возник конфликт. Специалисты говорят, 
что, если заправку оборудовать соответствующим 
образом, она может располагаться не ближе чем 
в 50 метрах от жилья. Эксперты сказали: там 52 
м. Я бы на месте мэра рулеточку взял и вместе 
с жителями сам померил, потому что жильцы 
близлежащих домов померили, и у них вышло не 
52 метра, а меньше… Где ни копни — проблемы, 

многие возникают из‑за того, что власть смотрит 
на жизнь бюрократическим взглядом. 

— В Кимрах политическая ситуация не-
простая: с осени 2014 года мэр — коммунист, 
Гордума, которую контролируют единороссы, 
к нему в жесткой оппозиции…

— Уверен: для большинства жителей любого 
населенного пункта совершенно все равно, члены 
какой партии сидят в местном совете. Если они 
обеспечивают хорошие дороги, благоустройство 
— за них будут голосовать. А в Кимрах меня про‑
сто потрясла одна сцена: когда мы после долгого 
разговора с представителями администрации и 
общественности вышли на улицу, мимо проезжал 
автомобиль, из окна которого высунулся водитель 
и с применением ненормативной лексики, скажем 
так, «обратил внимание мэра на необходимость 
ремонтировать дороги». Это нельзя организовать, 
как нельзя заранее подучить всех прохожих, с 
которыми мы разговаривали во время поездки 
по городу. 

— Что, на ваш взгляд, могло бы помочь в 
таких ситуациях?

— Гражданское общество города никак не 
структурировано, и у него нет каналов воздей‑
ствия на власть. Был городской общественный 
совет при старом мэре (Максим Литвинов, сей‑
час находится под следствием по обвинению в 
получении взятки. — «МК») — он фактически не 
работал, как мне сказали, этот совет довели до 
самороспуска при новом мэре и создали новый 
совет. Но и этот фактически не работает. Очень 
типичная ситуация для России: общественные 
советы при органах власти или общественные 
палаты в регионах как бы существуют, но их ак‑
тивность зачастую близка к нулю. Но зачем тогда 
они нужны? Мы всегда рекомендуем создавать 
активные, боевые советы. 

— Нужны ли они губернаторам и 
мэрам?

— Я считаю, что нужны. Вот сегодня я встре‑
чался с главой одного из подмосковных районов и 
говорил ему, насколько важно было бы такой совет 
создать и мнение общественности учитывать; он 
со мной согласился. Правда, согласиться — не 
значит сделать…

Беседовала Марина ОЗЕРОВА. 

«МК» отметил праздник  
в парке Горького 
День ВДВ в Москве по традиции отмети-
ли массовыми гуляньями и заплывом в 
фонтанах. Основной площадкой сбора 
для всех, кто в этот день, надев голубой 
берет и тельняшку, пошел на встречу с 
друзьями, стал парк Горького. 

Станция метро «Парк культуры» утром 2 
августа была запружена людьми всех возрас‑
тов, одетых в береты и тельняшки. Бело‑голубое 
море поднималось по эскалаторам и, размахивая 
флагами, с криками «слава ВДВ!» вырывалось на 
жаркий московский воздух. На Крымском мосту 
колонны десантников гудками приветствовали 
проезжающие машины, многие из которых также 
были украшены символикой ВДВ. Народ шел, 
чтобы встретиться с друзьями и однополчанами, 
а также исполнить главный ритуал праздника — 
купание в фонтане. Многие из «голубых беретов» 
взяли в парк Горького своих подруг, жен и детей, 
которые также были одеты в тельняшки и береты. 
Детские коляски, в которых посапывали младен‑
цы в тельняшках, были украшены сине‑зелеными 
флагами и надписями «ВДВ». 

— Вася, прыгай давай! — кричал молодому 
парню в синих шортах и голубом берете его то‑
варищ, забравшийся в фонтан.

— Да как‑то неохота.
— Прыгай, говорю, не позорь тельняшку!
Вася, вздохнув, снял кроссовки и полез в 

фонтан. Здесь он попал в объятия друзей, ко‑
торые стали позировать перед камерами, раз‑
вернув сине‑зеленый флаг Воздушно‑десантных 
войск.

— Слава ВДВ! Слава ВДВ! — раздаются не‑
стройные крики. — Водичка‑то тепленькая! 

Запрет на купание в фонтанах в день ВДВ 
в Москве отменили, а жаркая погода способ‑
ствовала тому, что в воду лезли абсолютно все 
желающие. Помимо самих виновников торжества 
водоем заполнили дети, молодые девчонки и 
даже бабульки. 

— А ты на море хотела, — кричал своей де‑
вушке из фонтана молодой парень в берете и 
плавках. 

Он подставил голову под струю воды из 

фонтана и довольно засмеялся. 
— Чем тебе здесь не море?
Девушка в тельняшке и короткой юбке, ко‑

торая терпеливо фотографировала эти водные 
экзерсисы, отрицательно замотала головой.

— Здесь мне не море! Море мне на море!
Уже искупавшиеся десантники группками 

расположились в теньке под деревьями и на 
скамейках. Они были заставлены соками, ми‑
неральной водой и нехитрой снедью.

— Ну, по третьей, не чокаясь, — произнес 
один из участников импровизированного за‑
столья, разливая жидкость по стаканчикам из 
пластиковой бутылки. Его коллеги помолчали 
и, слегка поморщившись, выпили разлитую 
жидкость. Немногочисленные полицейские 
патрули взирали на это действо без особого 
энтузиазма. 

— Марина, а можно я с пацанами на скамейке 
немного посижу? — несколько заискивающе 
спрашивает парень средних лет в шортах, тель‑
няшке, берете и шлепанцах.

— Андрей, ты в прошлом году так посидел 
немного. Помнишь? Я потом тебя до дома тащила, 
— строго отвечает девушка. — Пойдем лучше на 
концерт. Слышишь, там уже поют. Дождемся Катю 
с Володей и посидим прилично, в кафе. 

Андрей, вздохнув, с неохотой пошел за 
девушкой.

На открытой площадке рядом с Москвой‑
рекой развернули сцену, которую раскрасили 
сине‑зелеными цветами и надписями «За ВДВ» 
и «ВДВ 86 лет». Выступали артисты, певшие 
песни про нелегкую службу в десантных вой‑
сках. Рядом расположились полевые кухни, где 
раздавали гречневую кашу с тушенкой и чай 
и куда выстроилась довольно внушительная 
очередь.

— Расплескалась синева, расплескалась, 
по беретам разлилась, по погонам, — затянул 
певец в форме ВДВ.

— Я хочу, чтоб наша жизнь продолжалась по 
суровым, по десантным законам, — подпевали 
зрители, размахивая флагами.

— ВДВ — это братство, служба у нас была 
очень тяжелой, и те, кто выдержал, доказал, что 
он настоящий мужик, будет всегда отмечать 
2 августа, — объясняет корреспонденту «МК» 
молодой парень, представившийся как Лёха. 

Он пришел в парк культуры с женой и двухгодо‑
валым сыном. 

— Я специально взял на работе отгул, чтобы 
прийти сюда. Сына взял, чтобы показать, что 
такое традиции ВДВ. Может, он, конечно, когда 
вырастет, в десант не попадет, но точно будет к 
этому стремиться.

— Папа, сок хочу, — говорит карапуз.

— Конечно, сынок, давай и я с тобой сочку 
выпью, за ВДВ.

Воздушно‑десантным войскам слава, слава, 
слава! — несется со сцены клич. 

— Наш праздник, заслужили мы его, — резю‑
мирует Лёха и, попрощавшись, уходит с семьей 
попробовать армейской каши. 

Александр СТЕПАНОВ.
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Михаил ДЕЛЯГИН,  
директор Института проблем глобализации

ЭКОНОМИКА

Инициатива ввести подобный платеж при-
надлежит международной коалиции, объеди-
няющей около 20 государств мира. Согласно их 
предложению, в общемировом масштабе должен 
быть введен специальный сбор с компаний и 
организаций, осуществляющих содержащие 
углерод выбросы.

По оценке Института проблем естественных 
монополий (ИПЕМ), озвученной 19 июля в Анали-
тическом центре при Правительстве РФ, подоб-
ный сбор нанесет тяжелый удар по важнейшим 
отраслям российской экономики: нефтегазовому 
комплексу, энергетике, металлургии, транспорту 
и сельскому хозяйству. Объемы дополнительных 
платежей российских компаний могут составить 
порядка 42 миллиардов долларов в год.

Как следует из стенограммы дискуссии в 
Аналитическом центре при Правительстве РФ, 
представители ряда министерств отрицали, 
что ведется какое-либо обсуждение о введении 

углеродного платежа. Тем не менее, как вы-
яснилось в ходе выступлений, представители 
некоторых госведомств и одной из российских 
компании принимали участие в соответствую-
щих встречах и обсуждениях на международном 
уровне. Депутат Шингаркин заинтересовался: а 
что они, собственно говоря, обсуждают?

Как говорится в докладе ИПЕМ, примене-
ние такой инициативы, как углеродный сбор, 
может стать «причиной закрытия множества 
предприятий и ликвидации целых отраслей 
промышленности, приведет к сокращению со-
тен тысяч рабочих мест». «Дополнительная фи-
нансовая нагрузка на предприятия может быть 
транслирована на население в виде роста цен 
на электроэнергию, тепло, транспортные услуги, 
бензин, продовольствие, прочие товары и услуги, 
что приведет к снижению благосостояния граж-
дан», — резюмируют специалисты ИПЕМ.

Борис АЛЕКСЕЕНКО.

Депутат Госдумы Максим Шин-
гаркин направил в МИД России 
запрос об участии России 
в переговорах о введении гло-
бального платежа за выбросы 
парниковых газов.

ПОЧЕМ 
УГЛЕРОД 
РОДИНЫ?
Тайная жизнь 
углеродного платежа

ДЕНЬ ВДВ: НЫРЯЮТ ВСЕ

ОБЩЕСТВО

...ОТДОХНУТЬ НА ПАТРИАРШИХ

Михаил ФЕДОТОВ: «МЫ УВИДЕЛИ 
КУСАЧЕЕ ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО»
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Ситуация с пенсионерами и 
инвалидами, которых атакуют 
мошенники — от обычных мелких 
жуликов и воров «на доверии» 
до настоящих преступников, — 
вышла из-под контроля и требует 
незамедлительного вмешательства. 
На вопросы обозревателя 
«МК» отвечает руководитель 
Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы 
Владимир ПЕТРОСЯН.

— Владимир Аршакович, если я не оши-
баюсь, еще несколько лет назад ваш департа-
мент проводил опрос одиноких пенсионеров 
и инвалидов: есть ли жалобы и удовлетворяет 
ли помощь социальных служб?

— Да, речь идет о так называемой группе 
риска — одиноко проживающих пожилых людях и 
инвалидах, в том числе и молодых. Естественно, 
мы говорим только о тех, кто получает услуги в 
центрах социального обслуживания, так как мно-
гие на учете в наших центрах не состоят. Так вот, 
у нас есть своя база таких лиц. И в соответствии 
со старым приказом наши социальные работники 
обязаны были раз в квартал звонить этим людям и 
выяснять, как они живут. То есть мы держали руку 
на пульсе. А потом, как вы помните, в квартирах 
начали находить мумии, тела умерших людей, 
которые несколько лет пролежали у себя дома, и 
их никто не хватился, и никто о них не вспомнил. И 
тогда мы начали проводить с людьми регулярные 
профилактические мероприятия.

— То есть людям из группы риска время 
от времени звонили соцработники, так? А вы 
уверены в том, что это действительно произ-
водилось, были какие-то отчеты?

— Отчеты были, но этого оказалось недоста-
точно. Именно поэтому мы решили издать новый 
приказ о повышении нашей ответственности. Я 
привел вам много примеров мошенничества, но 
это только то, что мы знаем точно, а если копнуть, 
их будет намного больше. И вы сами это знаете, 
потому что много лет профессионально занимае-
тесь этой темой. Однако в условиях экономиче-
ского кризиса, ухудшения благосостояния людей 
мошеннические группировки всегда активизиру-
ются. И мы решили усилить эту работу.

— А как эта работа будет выглядеть на 
практике?

— Первое, о чем говорится в приказе от 21 
июля 2016 года, — необходимость актуализиро-
вать нашу базу данных, социальные паспорта, то 
есть анкеты на каждого человека из этой базы. 
Все-таки с момента, когда мы начали эту работу, 
прошло уже более 5 лет, кого-то уже нет в живых. 
Если на телефонный звонок никто не ответит, обя-
зательно нужно будет зайти по месту жительства. 
Это должен сделать соцработник. И если дверь 
не откроют, но мы предполагаем, что там могут 
быть люди, тогда будем вызывать сотрудников 
полиции и жилищных органов.

— А если соцработнику сегодня или зав-
тра некогда будет этим заниматься?

— Естественно, в управлениях и районных 
отделах социальной защиты, а также в центрах 
социального обслуживания будут определе-
ны сотрудники, ответственные за выполнение 
приказа.

— И как часто это будет происходить?
— Предполагаем, как минимум раз в месяц. 

Когда убедимся, что все в порядке, раз в квартал 
будет достаточно.

— Как же вы убедитесь, что все 
порядке?

— Из общения с людьми и по информации, 

которую будем получать из РУВД и ГУВД.
— А вы допускаете, что люди, которым 

кто-то звонит домой, не поверят ни одному 
слову?

— Правильно, если позвонят незнакомые 
люди. А тут будет звонить известный человеку со-
циальный работник. К одному такому сотруднику 
прикрепляется приблизительно 60 человек.

— Не слишком ли большая нагрузка на 
одного соцработника? И как вы вычислили 
эту цифру?

— Это среднее значение. В Москве в группе 
риска находится около 350 тысяч человек. Это 
одиноко проживающие пенсионеры и инвалиды, 
которые хотят находиться в нашей базе.

— А есть люди, которым это не нужно?
— Конечно. А вообще в Москве 3 миллиона 

пенсионеров, из них 1 миллион 200 тысяч инвали-
дов, и только 350 тысяч попали в зону риска.

— Владимир Аршакович, а почему вы 
все же не включаете в список главных ме-
роприятий регулярные посещения людей, 
нуждающихся в особом внимании? Я много 
раз писала о людях, в квартире которых на-
ходились посторонние, желавшие завладеть 
их жильем. Они не давали хозяину кварти-
ры подойти к телефону. А потом человек 
исчезал…

— А мы сначала всех обойдем, убедимся, что 
все в порядке, и только после этого перейдем на 
регулярные звонки. Но это не все. Мы раздаем 
памятки. Очень хорошие памятки разработали 
в ЮЗАО. И смотреть, мне кажется, приятно, и 
читать интересно и полезно.

— Вы считаете, это будет иметь какое-то 
значение?

— Мы точно знаем, что наши бабушки и де-
душки это читают.

— И как вы это узнали?
— А вот почитайте объединенную сводку. 

Например, когда одинокому дедушке позвонили 
и попросили ПИН-код карты, он послал мошен-
ников куда подальше. Одна бабушка догадалась, 
что ее обманывают, и вызвала полицию. Потом, 
в наших памятках будет полностью обновленная 
информация об участковых инспекторах. Кроме 
того, мы сейчас делаем запрос в инженерные 
службы районов, а также территориальные под-
разделения ГУВД с целью установить местона-
хождение граждан группы риска. Речь идет о 
случаях, когда свыше трех месяцев установить 
с человеком связь оказалось невозможно. А 
почему три месяца — вдруг он на даче? И по-
том, что очень важно, у нас ведь есть отделения 
дневного пребывания. И туда каждый месяц 
приходят новые люди. При каждом центре со-
цобслуживания есть такие отделения — если 
не ошибаюсь, всего их 160.

— Как они работают?
— Люди приходят, занимаются в кружках, 

ездят на экскурсии. Там налажено трехразовое 
бесплатное питание. В рамках таких отделений ра-
ботают еще школы здоровья и безопасности. Вот 
на занятиях школ безопасности мы организуем 

встречи с разными людьми, например с началь-
ником ГУВД, с участковыми, с работниками про-
куратуры. И там постоянно обсуждается тема 
личной безопасности.

— Честно говоря, никогда не слышала о 
том, что московских пенсионеров возят на 
экскурсии. Можно назвать цифры?

— Нужно. Например, в 2015 году московские 
центры социального обслуживания провели без 
малого 5 тысяч экскурсий для 73 тысяч человек: 
экскурсии на теплоходах, по Москве, по музеям, 
по Подмосковью. У нас есть специальный бюджет 
для так называемого социального туризма.

— Владимир Аршакович, социальный 
туризм нужен людям не меньше, чем ме-
дицинское обслуживание, потому что это 
означает, что жизнь продолжается. Но вот 
что меня очень удивило: раньше в каждом 
округе Москвы работали «горячие телефоны», 
по которым можно было позвонить во всех 
случаях жизни, — сегодня есть единый спра-
вочный номер 8-495-777-77-77. С чем связана 
такая перемена и куда попадает человек, 
набравший этот номер телефона?

— Мы посмотрим, какая модель работает 
эффективнее. Человек попадает в городскую 
справочную службу, и если он задает вопрос, 
который относится к нашей компетенции, опе-
ратор знает, что ответить или куда переадре-
совать человека, потому что мы направили 
туда абсолютно всю информацию по нашим 
услугам.

■ ■ ■
Между тем не стоит забывать, что пожи-

лые люди — совершенно особая и чрезвычайно 
сложная, говоря на языке чиновников, категория 
граждан. Это во много раз усложняет поставлен-
ную задачу. С одной стороны, они чрезвычайно 
насторожены и подозрительны, а с другой — 
крайне доверчивы. Особенностью преступлений, 
связанных с пожилыми людьми, является то, что 
в подавляющем большинстве случаев они сами 
открывают чужим людям дверь, сами впускают их 
в свой дом и сами отдают все свои сбережения 
или идут за ними в банк. И мошенники этим умело 
пользуются. Кроме того, чем старше человек, 
тем больше у него проблем со здоровьем и тем 
больше он хочет продлить свою жизнь, отсюда и 
вера в волшебные таблетки и чудодейственные 
препараты.

В семье с этими проблемами справиться 
можно, и то далеко не всегда. Но одинокий ста-
рик испытывает острейшую необходимость во 
внимании. И потерпевшие всегда рассказыва-
ют, что когда им позвонили «из поликлиники» и 
проявили заботу об их здоровье — их это очень 
тронуло. Им задавали вопросы о том, как они 
себя чувствуют! О них кто-то беспокоится! Вот 
почему разумный, казалось бы, человек начинает 
совершать безумные с точки зрения здравого 
смысла поступки.

По сути дела, в нашей стране одинокий 
пожилой человек вычеркнут из жизни. Евро-
пейские старики не только путешествуют по 
свету — они занимаются посильным трудом, и 
я неоднократно покупала на ярмарках вязаные 
и вышитые вещи, печенье, варенье и замеча-
тельные сувениры, сделанные пенсионерами. 
Они выращивают цветы, помогают молодым 
мамам — они нужны, и они живут, а не влачат 
существование.

Возможно, кому-то покажется, что звонки 
одиноким пенсионерам и походы по квартирам 
вряд ли в корне изменят чрезвычайно ослож-
нившуюся ситуацию. Нет, в корне не изменят, 
потому что борьба с мошенниками — в первую 
очередь забота правоохранительных органов. 
Но и такая неприметная работа, безусловно, 
может спасти чью-то жизнь. Пусть хотя бы одну. 
А по существу речь идет о том, чтобы пожилые 
люди и инвалиды почувствовали, что о них не 
забыли. И если Департамент труда и социальной 
защиты населения хотя бы отчасти справится с 
этой неподъемной ношей, лично я буду считать, 
что ситуация начала меняться.
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БОГУСЛАВСКАЯ

Все москвичи знают, что в городе орудуют 
мошенники, которые под разными пред-
логами обманывают пенсионеров и инва-
лидов: крадут или вымогают у них деньги, 
ценные вещи и документы. Вот фрагменты 
из списка происшествий, случившихся в 
этом году.

ЗАО, ул. Киевская, д. 18. К Е.Л. пришли 
две женщины, сказали, что обменивают деньги 
на новые купюры, украли 100 тысяч рублей.

ЗАО. К Н.Ф. 1912 года рождения под ви-
дом соцработников пришли две женщины. Пока 
одна пила чай, вторая украла 70 тысяч рублей 
и золотые украшения.

ЮЗАО, ул. Айвазовского, д. 2. Мошен-
ники уговорили И.Г. поехать с ним в банк, снять 
все деньги и отдать им. Потерпевшая считает, 
что находилась под гипнозом.

ТиНАО, поселок Михайлово-Ярцевское. 
Мошенники заставили Ю.В. поменять счетчики 

воды за 58 тысяч рублей. Полицию вызвал, но 
заявление писать отказался.

ТиНАО, Щербинка. Л.З. находилась у доче-
ри. Под видом социального работника в квартиру 
вошла женщина, отвлекла, заговорила и украла 
112 тысяч рублей. Идет расследование.

ЮАО, улица Чертановская. У И.Р. под 
предлогом замены денег украли 200 тысяч 
рублей.

ЮЗАО, ул. Гарибальди, д. 14. Под пред-
логом продать дорогие лекарства от всех бо-
лезней у Р.Т. пытались выманить деньги — успел 
вмешаться соцработник.

ЦАО, Новодевичий проезд. В квартиру 
А.З. позвонили якобы из поликлиники и пред-
ложили аппарат, который лечит от всех болез-
ней. Пришли двое и принесли прибор за 90 
тысяч рублей — оказалось, что это тонометр 
за 4500 рублей.

ЮЗАО, ул. Южнобутовская, д. 53. В.Ч. 

позвонили, сказали, что из Пенсионного фон-
да, и якобы в связи с перерасчетом пенсии 
попросили назвать номер банковской карты, 
ПИН-код не нужен. Пенсионер прекрасно знает 
о мошенниках, однако номер карты дал, и с нее 
тут же сняли 8 тысяч рублей.

ЮВАО, ул. 1-я Дубровская. В.Ш. позво-
нили, представились работниками Пенсионного 
фонда, сказали, что ей перечислят 9 тысяч ру-
блей. Сообщила номер банковской карты, с кото-
рой сняли без малого 500 тысяч рублей. Заявила 
в полицию и в банк. Деньги не вернули.

ЮАО. В период анкетирования в районе 
Бирюлево Западное неоднократно поступала 
информация о том, что людям звонили и обе-
щали перечислить на банковские карты от 8 
до 13 тысяч рублей как детям войны. Просили 
номера карт и ПИН-коды.

ЮАО, ул. Академика Янгеля, д. 14. Е.Г., 
1935 года рождения, после госпитализации 

забрала и насильно удерживала сотрудница 
городской больницы №24. Соседка по дому со-
общила, что Е.Г. приезжала с каким-то мужчиной 
и вышла из своей квартиры с нотариальной до-
веренностью и сберкнижкой в руках. На вопросы 
отвечала вяло. Знакомая Е.Г. обратилась в ОВД 
«Измайлово» — никто не ответил. Она забрала 
пожилую женщину к себе, а что произошло с 
квартирой Е.Г., пока не ясно.

СЗАО, Строгино. Е.Д., Герой Советско-
го Союза, участник войны. Украден китель с 
боевыми наградами. Преступники пришли под 
видом сотрудников собеса, заговорили пожилую 
женщину и обокрали.

СЗАО, Хорошево-Мневники. К Е.А. 
пришли две женщины под видом сотрудников 
Сбербанка. Сказали, что проверяют денежные 
купюры по номерам и при выявлении фальши-
вых обменивают на новые. Украли 400 тысяч 
рублей…

Владимир 
ПЕТРОСЯН:

МЫ ДЕРЖИМ РУКУ НА ПУЛЬСЕ
Глава Департамента труда и соцзащиты населения 
о войне, которую правительство Москвы объявило 
мошенникам

Через два с небольшим месяца после 
своего возвращения на Украину бывшая 
«наводчица», а теперь депутат Верхов-
ной рады Надежда Савченко фактиче-
ски объявила войну своему президенту 
Петру Порошенко. В ее планах изгнать 
из парламента «PR-уродов», разбить 
свою родину на самоуправляемые тер-
ритории и ввести как можно больше ин-
ститутов прямой демократии.

Для начала Савченко заявила, что объ-
являет голодовку, так как считает, что только 
таким способом можно заставить Киев начать 
вызволять украинцев из застенок самопровоз-
глашенных республик Донбасса и России. При 
этом она уверена, что если бы во время своего 
заключения в Ростовской области она не морила 
себя голодом, Порошенко не активизировал бы 
свои усилия по ее возвращению.

Бывшая «наводчица» уверена, что ее пози-
цию разделяют все, кто когда-либо был захвачен 
врагом, а против выступают лишь «PR-уроды», 
благодаря которым процесс освобождения 
оказался замороженным. Напомним, главными 
противниками Савченко на Украине являются 
представители так называемой «партии войны», 
в которую входят глава Верховной рады Андрей 
Парубий и глава МВД Арсен Аваков.

Савченко заявила, что предлагала Поро-
шенко первым освободить ополченцев, попав-
ших в плен ВСУ. Но так как в «подвалах» ДНР и 
ЛНР нет президентских детей, он отверг ее план. 
Поэтому она призывает семьи военнопленных 
к митингу под стенами администрации главы 
Украины, чтобы Порошенко вышел к людям и сам 
объяснил, зачем он посылал на войну их детей 
вместо своих и как теперь он будет их вызволять. 
По данным украинских правозащитников, в плену 
самопровозглашенных республик находится 
около 300 человек, а в России содержат 24 «по-
литзаключенных». В свою очередь представители 
ополченцев заявляют, что Киев держит в своих 
тюрьмах не менее 1500 их сторонников.

Более того, Савченко сообщила, что за два 
с небольшим месяца работы в Верховной раде 
она пришла к выводу, что весь парламент про-
питан ложью и предательством, и ей противно 
находиться с этими депутатами в одном по-
мещении. Изменения в политической системе 
Украины она предложила начать с создания 
новой Конституции. 

Написанием Основного закона страны, по 
ее представлениям, займутся 100 человек, вы-
бранные всеобщим голосованием. Их работа 
будет проходить в закрытом режиме, но «не в 
таком, как выбирают Папу Римского». При этом 
каждый из разработчиков Конституции лишится 
права в дальнейшем избираться во власть, под-
черкивает Савченко.

По мнению украинки, ее родина должна 
быть разделена не на области и районы, которые 
приводят к коррупции, а на самоуправляющие-
ся административные единицы, созданные по 
принципу экономической выживаемости и раз-
вития инфраструктуры. При этом она считает 
неэффективным принцип создания администра-
тивных единиц по их историческим, культурным 
и религиозным предпочтениям.

Кроме того, Савченко предлагает, чтобы 
народ избирал членов местных судов и прокура-
туры. Также она поддерживает суд присяжных, 
который должен гарантировать справедливость 
украинской Фемиды. 

Досталось и украинским олигархам. Недра и 
природные ресурсы Украины, по мнению Савчен-
ко, должны принадлежать всем жителям страны. 

Для этого помилованная президентом России 
заключенная предлагает создать специальный 
орган народного контроля. И в завершение она 
хочет наделить украинцев правом в любое время 
менять своих представителей на всех уровнях 
законодательной власти: от местной общины 
до Верховной рады, которую переименуют в 
Народную.

Результаты проделанного ими труда выста-
вят на всеобщее обозрение, и в ходе референ-
дума украинцы должны будут либо поддержать 
новые законы, либо отказаться от них.

Глава украинского Института гло-
бальных стратегий Вадим КАРАСЕВ рас-
сказал «МК», что означают заявления бывшей 
«наводчицы»: 

— Выступление Савченко можно считать 
требованием провести досрочные парламент-
ские и президентские выборы, на которых она 
собирается выдвинуть свою кандидатуру и стать 
главной альтернативой существующему режиму. 
Украинское общество понимает, что власти впали 
в идейный кризис. Инерция Майдана не дает чет-
кого понимания того, что будет с Украиной зав-
тра. Реформы буксуют, а Запад погружен в свои 
проблемы и постепенно меняется. Все видят, что 
у властей нет плана Б на тот случай, если во главе 
США встанет Дональд Трамп, а в Евросоюзе 
увеличится влияние Германии, во главе которой 
окажется не Ангела Меркель, а оппозиционные 
ей политические силы. При этом Запад является 
единственной точкой опоры для современной 
Украины. К Савченко можно по-разному отно-
ситься, но она стала первой за долгое время, 
кто, пользуясь доверием большинства украин-
цев, предложил альтернативный план развития 
страны. Пока она является лидером-одиночкой, 
но на досрочных парламентских выборах она 
может встать во главе собственного списка, 
который пройдет в Верховную раду.

Артур АВАКОВ.

Она объявила, 
что стране нужно 
переустройство

САВЧЕНКО 
БЕРЕТ 
ПОРОШЕНКО 
ИЗМОРОМ

«Все говорят, что на словах 
они нас, тех, кто был в Донецке, 
Славянске, Николаевке, Горловке, 
прекрасно понимают, сочувствуют 

и... привет Мотороле. А на деле никому нет ника-
кого дела», — горько размышляет Татьяна.

Я еду к ней с детьми в Южное Бутово. Таню и 
двух дочек, одной четыре годика, другой — всего 
8 месяцев, приютили практически чужие люди. На 
время. Из жалости. Билеты домой — в Норильск, 
где они с мужем спокойно живут и работают вот 
уже два года, все еще не сданы. Но и надеяться 
особо не на что.

«Уже был один суд по апелляции. О котором 
даже не предупредили. Адвоката навязали госу-
дарственного, сказали, что нет сведений о том, 
что у нас есть свой защитник; постановление 
суда не изменили, никаких доводов слушать не 
желали. Российские суды — это что-то страшное. 
Я даже не знала, что может быть так... Безнадежно 
и глухо. Все закончилось за пять минут. Никому 
не дали слова сказать. «Кто вы такая?» — «Жена». 
— «Все. До свидания». Во всех документах на-
писано, что Антон уголовник, что находился в 
России незаконно, что у него нет семьи. Но это 
же не так, а всем все равно».

На первый взгляд дело действительно уго-
ловное — никакого сепаратизма. Антона Ларкина 
якобы обвиняют в угоне машины. Статья 289, 
ч. 3 УК Украины. Незаконное завладение транс-
портным средством организованной группой, 
связанное с насилием, — до 15 лет лишения 
свободы. Именно такие сведения украинские 
органы представили в Интерпол. 

Потому что в международный розыск Ларки-
на могли подать только за уголовное преступле-
ние — политическими и военными разборками 
такая серьезная и авторитетная организация, как 
Интерпол, не занимается, для этого существуют 
другие инстанции, тот же военный трибунал.

Однако, как сейчас выясняется, — и на это 
есть подтверждающие документы, выданные 
по официальному запросу, по всем местным 
украинским базам Ларкин проходит исключи-
тельно как сепаратист. И ищут его только как 
сепаратиста. Ему инкриминируют статью 260 
УК Украины. «Створення не предусмотренных 
законом военизированных или вооруженных 
формирований». Понятно без перевода.

«А по угону машины на него написал за-
явление один местный бизнесмен. В принципе 
нормальный, порядочный человек. Мы и сейчас 
общаемся. Этот потерпевший тоже поддерживал 
ополчение, как многие тогда. Говорили недавно 
мои родственники с этим мужчиной, тот бы и 
рад забрать заявление — но не может. Его били, 
ему угрожали, что если будет много говорить, 
то сам сядет». 

Если верить документам, то угон годовалой 
«Тойоты» произошел в мае 2014-го. Дело возбу-
дили лишь в ноябре 14-го. А подали в Интерпол 
ровно за день до вылета Ларкиных в отпуск из 
Норильска в Крым через Москву. «Такое впечат-
ление, что это не было просто случайностью, 
слишком уж все совпало», — размышляет жена 
Татьяна. 

Из родной Николаевки, что под Славянском, 
они уехали тем же убийственным летом 2014-го. 
Страшно подумать, как быстро летит время. Уже 
два года прошло. Битва за Славянск. Приход 
Стрелка. Растерзанная горловская Мадонна с 
младенцем. Сдача города ополченцами. 

«Муж скорее был волонтером, он сам не 
участвовал в боях, но, конечно, поддерживал 
ополчение, вывозил людей из-под бомбежек. 
Равнодушных тогда вообще не было. Все чего-то 

ждали, чего-то хорошего... На референдуме о 
воссоединении стояли в очереди. Очень ждали 
Россию...» — вздыхает молодая женщина. Между 
прочим, сама Татьяна и ее дочки — россиянки. 
Родом из-под Славянска, мама и папа моло-
дой женщины еще в советские годы уехали на 
заработки в Норильск, там и остались. Но все 
остальные родственники — на Украине.

Антон — ее первая любовь. Татьяна на лет-
ние каникулы приезжала в Николаевку, там они 
и познакомились. Оба программисты. После 
свадьбы решили жить под Славянском. Срос-
лись с этой землей, и даже то, как она ставит 
ударение в названии города, на первый 
слог, Славянск, а не Славянск, выдает 
в ней дончанку.

«Это наши родные места — 
наша земля. Может быть, мы бы и 
не уехали оттуда, но... Понимаете, 
бомбежка, когда у тебя на руках 
маленький ребенок, это очень 
страшно...»

В том же мае 14-го Антон 
попал в плен. Неделю проси-
дел в подвале с пакетом на 
голове. Он не один там был 
такой, много — все молодые 
мужчины, местные, от 20 до 60, 
подозреваемые в поддержке 
ДНР, и тоже с пакетами. 

«Рядом с мужем сидел 
священник, он все время с ним 
разговаривал, успокаивал. Если 
честно, муж был уверен, что его 
расстреляют».

 Повезло, что взяли еще до 
июльских боев. И что это были армей-
цы, обычные вояки, не айдаровцы. Тогда 
еще особой злости между сторонами не 
было. Били, конечно, но ведь не убили же, 
отпустили домой. Хотя семья неделю считала 
парня пропавшим без вести. 

После плена отправили в Крым на реаби-
литацию. Выбирались туда с первой дочкой, 
полуторагодовалой тогда Настей, окольными 
тропами, под бомбежками. Было понятно и от-
того грустно, что прощаются с домом навсегда, 
вскоре после отъезда в квартиру Ларкиных в 
Николаевке попал снаряд, ничего не осталось. 
«Если бы мы были там в это время, погибли бы 
тоже», — уверена Татьяна.

Вопрос, куда ехать потом, не стоял. В Но-
рильск. Тем более что в городах поблизости все 
квоты на получение статуса украинских беженцев 
были исчерпаны. Антон как муж и отец российских 

гражданок, к тому времени родилась их младшая, 
довольно легко получил разрешение на прожи-
вание. Вопрос о получении им официального 
российского подданства должен был решиться 
максимум к концу 2016-го. В этом июне впервые 
за два года снова выбрались уже с двумя дочками 
Настей и Катей в Крым.

«Только вышли в Москве, на пересадку — 
как к нам подошли. Нас ждали. Почему вообще 
выпустили из Норильска? Почему не арестовали 
там? — не перестает задавать вопросы Татьяна 
Ларкина. — Мужа отправили за решетку. Мне с 
детьми сказали: идите, куда хотите. 6 часов мы 
промыкались в аэропорту, приткнуться было не-
куда. Одни, в большом городе. Нашлись дальние 
знакомые, дай бог им здоровья, приютили». 

Все деньги, что отложили на отпуск, ушли 
на адвокатов. Одного российского, другого на 

Украине — тот, кстати, и раскопал по совершенно 
официальному запросу документы, что никакого 
реального уголовного дела по угону машины на 
Ларкине не висит. Ищут его только как сторонника 
ДНР. Все остальное — фикция.

...Мы с Таней и детьми сидим в парке на 
траве. Она с дочерьми гуляет теперь здесь каж-
дый день. Младшая, 8-месячная Катюша, копия 
папы, пускает пузыри, ест свою сандалину — у 
нее режутся зубки.

Старшая, 4-летняя Настя, носится по дет-
ской площадке стрелой. Ко мне не подходит. 
Таня говорит, что стесняется. Но я думаю, что 
девочка каким-то шестым чувством понимает, 
что дома — беда, что надо бежать, прятаться. В 
полтора года она пережила все эти обстрелы, 
такое на подкорке не забывается.

«В суде говорят, что ничего нельзя сделать. 
Закрыть дело могут только на Украине. Запра-
шивать официально, за что же на самом деле 
ищут Антона, тоже никому не надо. Мы совсем 
одни».

Адвокаты настраивают на долгое ожидание 
— надо продержаться как минимум полтора года 
до обращения в ЕСПЧ, не допустить депортации 
Ларкина на Украину. Для Антона возвращение 
«домой» — подобно смерти. Там его уже ждут. То-
ропят наши органы. Которые и рады стараться. 

«Муж подал на статус беженца, ФМС пока 
рассматривает заявление. Из приемной пре-
зидента пришел ответ: ни о чем, я даже в па-
триархию обращалась, мы же верующие, право-
славные, должны же они помогать своим, но и 

там меня отфутболили».
Почему же Украина так настаивает на 

выдаче Антона Ларкина — как будто тот 
был не простой ополченец, а минимум 

Игорь Стрелков? Все очень просто. Это 
дело должно стать показательным, 

пробным камнем. Прецедентом, 
после чего требования от Интер-
пола выдачи бывших дэнээровцев, 
обвиненных в уголовных престу-
плениях и ныне проживающих в 
России, а таких здесь сотни, по-
сыплются пачками. 

Мы можем на государствен-
ном уровне поддерживать или 
нет то, что происходило в ДНР и 
ЛНР, но во время войны нельзя 
сдавать пленных, особенно сто-

роне, которая, не исключено, что 
нагло врет. Как официальный Киев, 

через Интерпол обвиняющий Ларки-
на в том, чего он не совершал, под-

делывающий его документы. Разве же 
одного этого мало для того, чтобы наши 

спецслужбы разобрались в случившемся 
детально, а не рапортовали теперь радост-

но, отправляя парня на верную гибель? 
Наверное, для таких, как Антон Ларкин и 

подобных ему ополченцев, о которых мы уже пи-
сали, тот же Владимир Веклич, которого пытались 
депортировать на Украину из-за просроченного 
паспорта, необходимо правовое обоснование 
их пребывания в России и невыдачи Украине, 
по крайней мере пока там идет война и не вы-
полняются Минские договоренности. 

Ныне бывших дэнээровцев с радостью вы-
дают Украине страны Евросоюза, особенно При-
балтика. И это никого не удивляет, такая политика 
началась еще с Сербии, с Косова, когда сдавали 
добровольцев. 

Теперь к этой практике, похоже, может при-
соединиться и Россия.

Екатерина САЖНЕВА. 

c 1-й стр. ЗАЛОЖНИКИ
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Разрушенный дом Ларкиных.

Семья Ларкина: 
оба ребенка — 
граждане 
России.

АТАС, НАС РАЗОРИТ 
РАБОЧИЙ КЛАСС

Важнейший для нашего рынка труда про-
ект популяризации рабочих профессий и 
среднего специального образования чи-
новники «вывернули наизнанку» — теперь 
из бюджета на него идут миллиарды, тог-
да как затевался он почти беззатратным 
для страны и даже прибыльным. А эф-
фективность его крайне низка. Об этом 
«МК» рассказал главный организатор 
проекта Павел Черных, покинувший его 
из-за искажения изначальной идеи. 

Несмотря на то что высказывания разных 
крупных чиновников о ненужности для многих 
граждан высшего образования вызывают в обще-
стве бурное возмущение, очевидно, что реальной 
экономике тем не менее требуется большое ко-
личество выпускников колледжей и техникумов. 
Главным проектом федерального уровня по по-
пуляризации рабочих специальностей в нашей 
стране стал комплекс профсоревнований и ква-
лификации молодых рабочих. 

— Изначально предполагалось, что государ-
ство платит вступительные взносы и финансирует 
отправку сборной команды на мировые чемпиона-
ты, — объясняет Черных. — Это небольшие деньги 
в масштабах страны. Финансирование же много-
численных соревнований в регионах, улучшение 
системы профтехучилищ, а главное — создание си-
стемы сертификации рабочих кадров должны осу-
ществляться за счет компаний-работодателей. То 
есть создается система государственно-частного 
партнерства — и руководят работой этой системы 
именно компании, которые и заинтересованы в 
высококачественных работниках.

— А что же получилось в итоге у нас?
— Когда формировался устав, чиновники 

Минобрнауки и Минтруда ограничили количество 
членов руководства — и туда вошли в основном 
представители министерств, а не компаний-
работодателей. Но это еще полбеды — изна-
чально планировалось финансировать систему 
из государственных денег процентов на десять от 
силы — все остальное дают заинтересованные в 
молодых рабочих фирмы. И так поначалу и было. 
Но чтобы привлекать компании и их деньги, нужно 
активно работать — а гораздо проще всю сумму 
потребовать с государства! Так и произошло — 
сейчас, когда расходы на образование урезают, 
государству приходится давать миллиарды на про-
ект, который уже продемонстрировал, что может 
прекрасно работать на самоокупаемости! 

— А что с целевой аудиторией проекта — 
учащимися и выпускниками колледжей?

 — Ребята в этом вопросе стали не целевой 
аудиторией, а инструментом для чиновничьей 
отчетности. Крупные работодатели, типа Росато-
ма, Россетей и т.п., в проекте, конечно, остались 
— дескать, крупный бизнес привлечен, процесс 
идет. Вот только интерес хедхантеров бизнеса 
к участникам профессиональных соревнований 
рабочих специальностей уже не тот… Из-за того, 
что проект «оседлали» чиновники, его эффектив-
ность  снижается, а проигрывают те, ради кого все 
и затевалось, — выпускники колледжей.
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По данным Минобрнауки, финанси-
рование проекта популяризации ра-
бочих профессий и среднего специ-
ального образования составит 3,6 
млрд рублей в 2017 году, 4,8 млрд — в 

2018 году и 10,5 млрд — в 2019-м… 
Евгений БАЛАБАС.

Популяризация 
среднего специального 
образования стала 
убытком для государства
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Два года назад, в августе 2014 года, 
Сергей Беляков был уволен с поста зам-
министра экономического развития за 
пост, размещенный в социальной сети. 
Беляков попросил тогда у граждан про-
щения «за глупости, которые мы дела-
ем», а именно: за решение правитель-
ства продлить заморозку пенсионных 
накоплений. Сегодня, когда страна на-
ходится в одном шаге от полного отка-
за от накопительной системы, бывший 
чиновник, а ныне глава Ассоциации не-
государственных пенсионных фондов 
делится с «МК» своими мыслями о том, 
чем чреваты «глупости», и возможных 
альтернативах.

— Сергей Юрьевич, известное высказы-
вание премьера «денег нет, но вы держитесь», 
адресованное крымским пенсионерам, может 
быть, не вполне изящно по форме, но зато, 
похоже, совершенно искренне: с деньгами 
в стране и впрямь беда. Собственно, этим и 
объясняют в правительстве перманентную 
заморозку накопительной части пенсион-
ной системы: средства идут на выплату теку-
щих пенсий. В общем, не до жиру, по 
одежке протягиваем ножки. 
Чем вас не устраивает такая 
аргументация?

— Напомню, когда мора-
торий на формирование пен-
сионных накоплений вводился 
впервые, аргументация была 
совсем другой: негосударствен-
ные пенсионные фонды должны 
пройти процедуру акционирования 
и соответствовать требованиям ре-
гулятора. И, кстати, большинство 
фондов эти процедуры успешно 
прошли: в систему гарантирования 
прав застрахованных лиц включено 
46 НПФ, на которые приходится более 
99 процентов накоплений граждан, ак-
кумулированных в негосударственных 
пенсионных фондах.

Дискуссия о судьбе накопительного ком-
понента началась, по-моему, еще в 2012 году. И 
тогда все, кто принимал участие в ней со стороны 
власти, — и президент, и председатель правитель-
ства, и вице-премьер, курирующий экономику 
и финансовый рынок, и министры экономики и 
финансов, и руководство ЦБ — говорили о не-
обходимости сохранения накопительной части. 
Свою позицию они объясняли прежде всего тем, 
что двухкомпонентная пенсионная система более 
устойчива, более адаптивна к экономическим 
шокам, чем модель, построенная на одном лишь 
распределении. Солидарная система полностью 
зависит от количества работающих и размера их 
заработка.

Если ситуация в экономике ухудшается, то 
ресурс, поступающий в пенсионную систему, неиз-
бежно сокращается. Но численность работающих 
снижается в любом случае — как в силу тяжелой 
демографической ситуации, так и из-за изменения 
структуры экономики. А количество пенсионеров, 
напротив, растет: с начала 1990-х оно увеличилось 
более чем на 70 процентов. При такой динамике 
мы не сможем обеспечить достойный уровень 
пенсии только за счет распределительной модели. 
Он может оказаться еще ниже, чем у нынешних 
пенсионеров.

Как видим, все эти аргументы не исчезли с по-
вестки дня. Экономика по-прежнему подвержена 
внешним и внутренним кризисам, демографиче-
ская ситуация тоже, мягко говоря, не улучшилась. 
Получается, что единственная причина, по которой 
ведутся разговоры об отмене накопительного 
компонента, — это тяжелая ситуация с выплатой 
пенсий нынешним пенсионерам.

— Но это серьезная причина.
— Причина серьезная. Но давайте посмо-

трим, решается ли проблема теми способами, 
которыми ее пытаются решить. Нам говорят о 
дефиците Пенсионного фонда. Да, он был бы еще 
больше, если бы накопления были размороже-
ны, и государство перестало залезать в карман 
будущих пенсионеров. Но дефицит все равно не 
исчезает, все равно для покрытия его требуются 
трансферты из бюджета. И они каждый год растут. 
Мы пытаемся залатать большую дыру маленькой 
заплаткой. Но гораздо хуже то, что, пытаясь решить 
таким образом проблему сегодняшнего дня, мы 
создаем гораздо более тяжелые проблемы для 
дня завтрашнего. Государство вынуждено будет 
обеспечивать все больший объем социальных 
обязательств, с которыми, как показывает отказ 
индексировать пенсии на уровне инфляции в 2016 
году, оно не в состоянии в полной мере справиться 
уже сегодня. Отсюда возникают риски социаль-
ной нестабильности. Растет теневая экономика. 
Представители власти постоянно говорят о своем 
беспокойстве по этому поводу, но в «серую зону» 
экономику в числе прочего толкают решения, 
принятые в пенсионной сфере. У работников, у 

которых государство конфисковало пенсионные 
накопления, резко снижается мотивация требовать 
«белую» зарплату. Считаю, что единственно пра-
вильное решение в этих условиях — сохранение 
накопительного компонента и отмена моратория 
на формирование накоплений.

— То есть вопреки мнению премьера вы 
считаете, что деньги есть?

— С тем, что денег нет, можно согласиться 
лишь в том случае, если исключить возможность 
изменения приоритетов бюджетной политики. 
Однако если сформулировать вопрос несколько 
иначе — а возможно ли найти средства на выпол-
нение тех или иных социальных обязательств? — то 
ответ, безусловно, будет положительным.

Приведу простой пример. Вот мы ходим по 
своему любимому городу и видим огромный мас-
штаб ремонтно-строительных работ. Я сейчас 
оставляю за скобками эффективность расходо-
вания средств, но очевидно, что расходы в любом 
случае колоссальны. А я бы предпочел, чтобы 
больше денег шло на социальную сферу — пре-
жде всего на образование и здравоохранение, 
состояние которых вряд ли можно назвать благо-
получным. Многие родители, например, сталки-
ваются с тем, что школы постоянно обращаются к 
ним с просьбами профинансировать те или иные 
расходы. Понятно, что происходит это не из-за 
нехватки средств, а потому, что так расставлены 
бюджетные приоритеты. 

— В масштабах страны ситуация 
похожая?

— Думаю, да. Я считаю, что денег вполне до-
статочно для того, чтобы сохранить накопительную 
систему в нынешнем формате — с шестипроцент-
ным тарифом (страховые взносы, уплачиваемые 
работодателями в ПФ, составляют 22% от годо-
вого фонда оплаты труда работника, из которых 
6% — для граждан 1967 года рождения и моло-
же — идут на формирование их накопительной 
пенсии. — «МК»). Впрочем, если власть считает, 
что шесть процентов — это непозволительная 
роскошь в условиях кризиса, то можно пойти на 
временное снижение отчислений в накопитель-
ную систему.

Такой путь выбрали, например, страны Балтии 
и Словакия, такой же компромиссный вариант 
предлагаем и мы. Соответствующее предложение 
направлено нами в правительство, профильные 
министерства и ведомства, Центральный банк и 
Пенсионный фонд. То, насколько большим может 
быть снижение, — вопрос обсуждения и расчетов. 
Это может быть и два, и три процента. Стоимость 
одного процентного пункта — 58 миллиардов ру-
блей. А по мере восстановления экономики тариф 
вернется на уровень, установленный законом.

— Правительство, собственно, уже от-
ветило на ваше предложение. «Это невоз-
можно, потому что для того, чтобы выплатить 
накопительную пенсию, надо забрать деньги 
у пенсионеров и перевести их в пенсионные 
фонды и, соответственно, вложить деньги в 
виде трансферта; этот трансферт не преду-
смотрен», — заявила Ольга Голодец.

— Во-первых, Ольга Голодец — это не 
правительство...

— Но заместитель председателя 
правительства.

— Одна из заместителей. Во-вторых, позиция 
«это невозможно» — не аргумент. Это попытка уйти 
от принципиального разговора. Смогли же они 
забрать деньги будущих пенсионеров, что тоже 
казалось невозможным. Повторяю: все дело в том, 
как государство расставляет приоритеты. Если 
приоритетом является выполнение социальных 
обязательств, то задача решается путем изме-
нения структуры бюджета. Понятно, что какие-то 
расходы при этом придется сократить.

Кроме того, у нас существует Фонд нацио-
нального благосостояния, о котором в соответ-
ствующем законе написано, что он предназначен 
в первую очередь для поддержания устойчивости 
пенсионной системы. Просто надо выполнять этот 
закон. На сегодняшний день объем фонда превы-
шает 4,5 триллиона рублей, что в три раза больше, 
чем сумма, изъятая с накопительных счетов граж-
дан за три года действия моратория. Еще одним 
источником средств для восполнения дефицита 
Пенсионного фонда могли бы стать доходы от 
приватизации. 

— А какие статьи расходов вы бы 
сократили?

— В первую очередь — расходы на различные 
мегапроекты. Связанные, например, со строи-
тельством в сфере транспортной или энергети-
ческой инфраструктуры. Часть государственного 
финансирования здесь вполне бы мог заместить 
частный капитал. Строительство многих бюд-
жетных учреждений, в том числе медицинских и 
образовательных, также может быть реализовано 
на принципах концессии.

— А в чем тут интерес бизнеса?
— В том, что вы получаете доход от управ-

ления создаваемым объектом: часть услуг будет 
оказываться на возмездной основе. Что по факту 
происходит и сегодня. Второе направление: со-
кращение расходов на военно-промышленный 
комплекс и перераспределение этих денег в 
пользу социальных статей.

— И это в то время, когда Россия нахо-
дится в кольце врагов?..

— Ну, может быть, надо уже что-то сделать 
с этим кольцом, выйти из него и начать приобре-
тать союзников. В любом случае в XXI веке мощь 
государства не измеряется одной только силой 
военно-промышленного комплекса. 

— Крамольные вещи говорите.
— Можно как угодно относиться к тому, что 

я говорю. Но не стоит забывать о геополитиче-
ской катастрофе 25-летней давности, связан-
ной с развалом одной известной сверхдержавы. 
Эта сверхдержава тратила огромные деньги на 
военно-промышленный комплекс. И с ВПК у нее 
было все в порядке. Но оказалось, что этого не-
достаточно для сохранения государства. Нет, я 
совсем не против нашего ВПК, я не хочу сказать, 
что на оборонку вообще не надо тратиться. Но, во-
первых, нынешние бюджетные траты на эти цели, 
на мой взгляд, явно чрезмерны. Кстати, их тоже 
можно сократить путем привлечения частного 
капитала: частно-государственное партнерство 
в ВПК вполне возможно.

Во-вторых, если мы не будем вкладывать в 
человека, то и в сфере ВПК рискуем безнадежно 
отстать. Оборонка, как и другие отрасли, зависит 
не только от железа, но и от мозгов. Мы вот всё 
беспокоимся по поводу оттока капитала. Но еще 
большей проблемой является отток капитала 
человеческого. Собственно, первое является 
следствием второго: если людям некомфортно 
здесь жить и работать, то тогда и деньги уходят. 
Не наоборот. А для того чтобы сохранить челове-
ческий капитал, нужно увеличивать социальные 
расходы — на здравоохранение, на образование 
и, конечно же, на пенсионную систему, являю-
щуюся одним из ключевых факторов качества 
жизни.

— Однако, как уверяют ваши оппоненты, 
граждане не только не теряют от отказа от 
«накопиловки», но, напротив, выигрывают. 
Позволю себе вновь процитировать Ольгу 
Голодец: в случае отказа от накопитель-
ного компонента «наша пенсия будет боль-
ше, стабильнее, и она не будет зависеть 
от конъюнктуры рынка, от экономической 
конъюнктуры, от вкладов в те или иные 
проекты, которые то ли состоятся, то ли не 
состоятся».

Давайте начнем с конца: «не будет зависеть 
от проектов, которые то ли состоятся, то ли не 
состоятся»… Негосударственные пенсионные 
фонды живут за счет доходности инвестиций. 
Поэтому они мотивированы вкладывать в на-
дежные проекты и очень тщательно их отбирают. 
Могут ли эти фонды быть неуспешными в своих 
инвестициях? Могут. Но какими бы неуспешными 
ни были инвестиции, возврат номинала гаранти-
рован законом. Вы можете не заработать, но вы 
ничего не потеряете.

— Средний результат прошлого года, 
однако, гораздо скромнее: 10,8 процента, в 
то время как цены выросли на 12,9.

— Ну так я и говорю: некорректно делать 
выводы по результатам одного года. Речь идет 
о долгосрочных инвестициях. Тем не менее даже 
в сложном 2015 году результаты НПФ были на 
уровне индексации текущих пенсий, а в этом году 
сравнение уже явно в пользу негосударственных 
пенсионных фондов. Текущие пенсии были про-
индексированы всего на 4 процента, в то время 
как доходность НПФ по итогам первого квартала 
превысила 8. Кстати, отказ государства индек-
сировать пенсии на уровне инфляции говорит о 
том, что распределительная модель ничуть не 
меньше зависит от «конъюнктуры рынка».

Нам обещают, что изъятые с наших счетов 
средства будут компенсированы баллами. Но 
сегодня стоимость балла одна, завтра — дру-
гая. Ничем иным, кроме состояния экономики 
и возможностей бюджета, это не определяет-
ся, а я не думаю, что в обозримой перспективе 
экономическая ситуация в стране радикально 
улучшится. При этом количество работающих 
граждан, напомню, будет сокращаться, а по-
лучателей пенсии — расти. Как из всего этого 
можно сделать вывод, что распределительная 
пенсия будет больше, я совершенно не понимаю. 
Это просто обман.

— Как вы относитесь к Концепции инди-
видуального пенсионного капитала, разрабо-
танной ЦБ и Минфином? Насколько известно, 
в ней предлагается оставить все 22 процента 
нынешних страховых взносов в распредели-
тельной системе и при этом стимулировать 
дополнительные накопления, которые пойдут 
уже исключительно в НПФ.

— Я отношусь к этому как к искренней по-
пытке сохранить накопительную систему. Тем 
не менее я считаю, что это неудачная попытка. 
Ситуация в экономике такова, что у абсолютного 
большинства населения нет ни средств, ни мо-
тивов делать добровольные отчисления. У нас 41 
процент граждан признаются в том, что им не хва-
тает денег на еду и одежду. Как вы считаете, будут 
они при этом откладывать средства на будущую 
пенсию? Ответ очевиден. Нельзя не учитывать и 
низкий уровень доверия населения к пенсионной 
системе как результат перманентных изменений 
правил игры в пенсионном страховании. Вряд ли 
большинство граждан выберут добровольную 
накопительную систему.

— По крайней мере, это будет выбор са-
мих граждан.

— Так ведь они уже сделали свой выбор: 
участниками накопительной системы являются 
сегодня около 50 миллионов человек, почти 31 
миллион из них перевели свои счета в НПФ. Со-
гласно прошлогоднему опросу ВЦИОМ, 72 про-
цента россиян высказываются за сохранение 
накопительной системы в обязательном фор-
мате. И сегодня ничто не мешает гражданам 
добровольно перечислять взносы в НПФ. Борьба 
идет за те шесть процентов, которые составляют 
накопительную часть взносов на обязательное 
пенсионное страхование. Мы настаиваем на том, 
что это собственность граждан, разработчики 
концепции предлагают считать их частью рас-
пределительной системы, а накопительную под-
держивать за счет дополнительных взносов.

Мне, правда, очень импонирует то, как про-
водится обсуждение этих предложений. Оно 
абсолютно открыто, у нас прекрасный диалог. Но, 
как я уже сказал, идея, на мой взгляд, обречена 
на провал. Будет затухающая динамика. Сначала, 
как предусматривает концепция, в эту схему будут 
вовлечены все работающие граждане. Но когда 
«молчуны» увидят, что это дополнительное об-
ременение, сокращающее их заработную плату, 
количество участников начнет резко сокращаться. 
По моим оценкам, использовать предлагаемую 
модель смогут не более 10 процентов нынешних 
участников накопительной системы. 

— По словам главы Минфина, новая пен-
сионная система может заработать уже во 
второй половине будущего года. То есть во-
прос, получается, уже практически решен?

— Насколько мне известно, ничего пока не 
решено: осенью этот вопрос будет обсуждаться 
в правительстве. 

— Обсуждаются ли в правительстве 
какие-то иные варианты реформирования 
пенсионной системы? Приходилось слышать, 
что свои концепции есть также у Минтруда и 
Минэкономразвития.

— О предложениях Минтруда мне ничего не 
известно. Что же касается Минэкономразвития, 
то, насколько я знаю, их позиция соответствует 
нашим взглядам: сохранение существующей 
модели и разморозка накопительной части. 
Кроме того, работа над концепцией развития 
пенсионной системы ведется в рамках Центра 
стратегических разработок под руководством 
Алексея Кудрина. Откровенно говоря, я возлагаю 
на эту работу большие надежды. Алексей Лео-
нидович мыслит стратегическими категориями, 
знает, как ставить задачу и как организовывать 
рабочий процесс.

— Слышал, что вы тоже имеете некото-
рое отношение к кудринской «пенсионной» 
команде. 

— Да, я участник этого процесса. Но у нас 
есть договоренность: до подготовки предложений 
мы их в публичную сферу не выносим.

— Не могу не спросить и о том, что вол-
нует россиян, по крайней мере, не меньше, 
чем судьба накопительной системы. Как 
скоро, по-вашему, можно ожидать повыше-
ния пенсионного возраста? Говорят об этом 
в коридорах власти уже много и долго, но 
никаких решений пока не предпринимают. 
Ждут президентских выборов?

— Думаю, да. Судя по всему, соответствую-
щие решения будут приниматься после выборов. 
Мое личное мнение: если бы была возможность 
избежать этого, то, конечно, повышать бы не 
стоило. По продолжительности и качеству жиз-
ни мы сильно отстаем от стран, где установлен 
более высокий пенсионный возраст. Но есть объ-
ективные факторы, которые не оставляют власти 
другого выбора. К сожалению, мы пропустили 
время, когда нужно было принимать решения, 
которые снизили бы зависимость пенсионной 
системы от темы пенсионного возраста.

Андрей КАМАКИН. 
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Социальная сфера 
страдает не из-за нехватки 
средств, а потому, что так 
расставлены бюджетные 
приоритеты, уверен 
глава Ассоциации 
негосударственных 
пенсионных фондов 
Сергей БЕЛЯКОВ

НО ВЫ СКУПИТЕСЬ

Великий ученый Илья Мечников утверждал, 
что главное препятствие на пути к нашему долго-
летию — самоотравление организма, которое 
начинается с толстого кишечника. Именно здесь 
формируются каловые массы, и любое наруше-
ние эвакуаторной функции толстого кишечника 
вызывает проблемы не только с самим органом, 
но и с организмом в целом. Врачи Древнего Егип-
та, Индии, Тибета знали, что 95% всех проблем 
с нашим самочувствием вызваны проблемами 
с кишечником и что чистый кишечник помогает 
нам как можно дольше сохранять долголетие и 
красоту. Ученые современности вторят им: дока-
зано, что кишечник не только переваривает пищу и 
помогает лучше усваиваться различным полезным 
веществам и микроэлементам, но и защищает 
наш организм с помощью антител и целой армии 
полезных бактерий — кишечной микрофлоры. 70% 
силы нашего иммунитета зависит от состояния 
этого органа. Именно поэтому этот орган нужно 
удерживать в идеальной чистоте. 

Но насколько это легко? Современная пища 
содержит множество жира, консервантов, саха-
ра. Чего греха таить, не все из нас равнодушны 
к алкоголю. Все мы также наслышаны о вреде 
генномодифицированных продуктов. Острые, 
жареные, соленые, копченые блюда, фаст-фуд 
стали привычными на нашем столе. Да, это очень 
вкусно и возбуждает аппетит, но насколько это 
полезно? Непереваренные остатки вредной пищи 
годами скапливаются в нашем кишечнике и от-
равляют нас. Со временем они формируются в 
твердые каловые отложения — каловые камни, 
которые очень сложно выгнать из организма, осо-
бенно учитывая, что кишечник имеет извилистую 
структуру с «карманами» — дивертикулами, где 

каловые камни нашли себе уютное пристанище. 
Вы удивитесь, узнав, что человек нормального 
телосложения может носить в своем кишечнике до 
5 килограммов каловых камней! Да, в идеале орган 
вполне справляется с функцией вывода отходов 
и токсинов, но если речь идет о незагрязненном, 
незашлакованном кишечнике. Вы уверены, что у 
вас именно такой?

Помогите своему 
кишечнику!
Как распознать проблемы с этим органом? 

Могут появиться перебои в работе пищеваритель-
ного тракта и кишечника, системы кровообраще-
ния и эндокринной системы. Токсины, способные 
поражать кишечник, могут распространяться с 
кровью по всему организму, и он уже не сможет 
правильно усваивать полезные вещества из пищи 
и перераспределять их по всем системам. Но вы 
же не хотите такого для своего старательного 
«труженика»? 

Содержать кишечник в чистоте возможно 
с помощью регулярных программ очищения и 
совершенствования жизненного режима. Про-
блема в том, что после бездумного проведения 
очищения без присмотра специалиста можно 
почувствовать себя еще хуже. Кроме того, имеет 
значение, как именно вы очищаете кишечник 
— все мы знаем о печально известных сомни-
тельных средствах наподобие слабительных 
чаев или «чудо-таблеток», обещающих не только 
очистительный эффект, но и похудение. Только 
эффект от них часто бывает совсем не такой, как 
обещает реклама. 

Кто предупрежден, тот, как говорится, во-
оружен. Разумные люди, заботящиеся о своем 
самочувствии и желающие оставаться активными, 
бодрыми и молодыми как можно дольше, в век раз-
вития химической фармацевтики все чаще и чаще 
выбирают натуральные, природные средства. 

Натуральный пищевой продукт ЛАКТОМАРИН 
выгодно отличается от всех средств прежде всего 
отсутствием химических элементов в своем со-
ставе. Это 100% природный продукт из отборных 
двухлетних слоевищ дальневосточных бурых мор-
ских водорослей Ламинария (Laminаria Japonica), 
добываемых в экологически чистой прибрежной 
зоне Тихого океана и Курильских островов. Про-
дукт российского производства успешно прошел 
многочисленные клинические испытания и одобрен 
Министерством здравоохранения РФ. ЛАКТО-
МАРИН имеет все необходимые сертификаты, 
удостоверяющие его лечебно-профилактические 
качества. 

Секрет уникальных свойств ЛАКТОМАРИНА 
— в комплексе биоактивных водорослевых компо-
нентов, воздействующих на желудочно-кишечный 
тракт и способных поддержать работу кишечника. 
Употребление продукта способствует восполнению 
дефицита жизненно важных для нашего организма 
микроэлементов и питательных веществ.

Технологии на страже 
долголетия
Водорослевый продукт ЛАКТОМАРИН ре-

комендован Всероссийским научно-исследо-
вательским Центром восстановительной медицины 
и курортологии РФ. Продукт создан по уникальной 

запатентованной технологии низкотемпературного 
гидролиза, разработанной Российским научным 
центром восстановительной медицины и курорто-
логии Росздрава. Использование этой технологии 
помогает естественным образом, без участия 
вредных химикатов, расщепить твердую оболочку 
клетки водоросли. Так для усвоения организмом 
человека становятся доступны те полезные веще-
ства ламинарии, которые остаются недоступными 
при употреблении ее в пищу в качестве салата, 
порошка или в сыром виде. При таком способе 
обработки ламинария отдает организму человека 
более 98% своих полезных веществ. 

Поэтому ЛАКТОМАРИН и может похвастаться 
таким богатым, сбалансированным природой и 
научными технологиями качественным и количе-
ственным составом этих биологически активных 
веществ. В основе этого продукта — доступные 
организму формы аминокислот, полиненасыщен-
ные жирные кислоты, альгинаты, витамины (A, C, 
D, B1, B2, B3, B6, B12), макро- и микроэлементы 
(калий, натрий, кальций, магний, йод, селен, цинк, 
медь, железо, хром), полисахариды и другие био-
активные природные соединения — всего не менее 
40 макро- и микроэлементов в легкоусвояемой 
органической форме. 

Чтобы не стареть
Созданием водорослевого продукта ЛАК-

ТОМАРИНА занимается НПО «Сумма техно-
логий» — высокотехнологичное предприятие, 

разрабатывающее инновационное питание на 
основе собственных разработок. Почти сразу 
после выхода продукта специалисты компании 
стали получать массу положительных откликов 
о свойствах продукта, при этом основная часть 
таких отзывов касалась влияния геля на работу 
желудочно-кишечного тракта. В немалой сте-
пени успех продукта обеспечивается входящи-
ми в его состав полисахаридов — фукоидана и 
ламинарина, обладающих широким спектром 
биологических активностей. Фукоидан и лами-
нарин имеют сильную антивирусную активность 
и могут поддержать клетки иммунной системы, 
помогают бороться со свободными радикалами, 
«виновными» в преждевременном старении. 
В результате их комплексного воздействия запу-
скается процесс лучшего усвоения питательных 
веществ из пищи и, как следствие, улучшается 
работа организма в целом. 

Водорослевый гель ЛАКТОМАРИН отлично 
подойдет в качестве добавки к диетическому и 
лечебно-профилактическому питанию, а также 
подойдет для дополнения к комплексной про-
грамме очищения организма. 

Почему лактомарин?
Кому поможет ЛАКТОМАРИН? Всем, для 

кого самочувствие, хорошее настроение, по-
зитивный настрой, крепкий иммунитет и общее 
состояние организма — не пустой звук. Всем, кто 
любит себя и желает себе только самого лучшего. 
Всем, кто хочет как можно дольше оставаться 
активным и молодым, невзирая на возраст и 
предрассудки. 

Вы скажете, что это невозможно, что при-
роду не обмануть и возраст все равно возьмет 
свое. Однако с вами наверняка не согласятся те, 
кто давно и успешно принимает ЛАКТОМАРИН 
и очень доволен результатом. Например, из-
вестный телеведущий, доктор биологических 
наук, которого мы знаем по программе «В мире 
животных» Николай Дроздов, который прямо 
заявляет, что ему некогда стареть, что любой 
человек просто обязан быть активным и каждый 
день стремиться к чему-то новому. А леген-
ды, знакомые каждому? Звезда конькобежного 
спорта Лидия Скобликова, хоккеист Александр 
Мальцев, фигурист Александр Зайцев уже давно 
выбрали для себя водорослевый продукт и с тех 
пор не пожалели о своем решении. Они до сих 
пор остаются молодыми и душой, и сердцем, и 
просто язык не поворачивается назвать их по-
жилыми людьми. 

Можно еще очень долго рассказывать 
о преимуществах ЛАКТОМАРИНА, но к чему 
многословие, если лучше просто его приобрести 

и начать заботиться о себе и своих близких уже 
сейчас? Ведь самым лучшим отзывом о пользе 
ЛАКТОМАРИНА будут ваши впечатления о пользе 
продукта, а самой лучшей похвалой — ваш цве-
тущий вид и отличное самочувствие!

8 800 555 90 51
Звонок бесплатный
www.lactomarin.ru

125315, Москва, Ленинградский
проспект, дом 80 Д, офис 102.

Доставка бесплатно
ОГРН 1137746368506,

ООО «УК «Современные биотехнологии» Подмосковье»

В 100 Г ЛАКТОМАРИНА содержится:
✓ Йод в органической форме (90% от РСП*)
✓ Фукоидан (100% от РСП*)
✓ Растворимые пищевые волокна
 (125% от РСП*)
✓ Незаменимые аминокислоты, витамины 

А,С,B1,B2,B6, полиненасыщенные жирные 
кислоты, более 40 макро- и микроэлемен-
тов, в том числе: кальций, хром, марганец, 
цинк, железо, магний, фосфор, калий, 
медь, серебро, селен, кремний.
Не содержит ГМО, консервантов, аромати-

заторов и красителей.
ЛАКТОМАРИН эффективен в комплекс-

ном применении при нарушениях ЖКТ,
сердечно-сосудистой, иммунной, эндо-
кринной систем, опорно-двигательного 
аппарата.

* РСП — рекомендуемая суточная потребность
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Александр Мальцев

Лидия СкобликоваНиколай Дроздов

Александр Зайцев

Можете ли вы похвастаться отменным самочувствием? Во-
прос совсем не праздный, если учесть, что мало кто из нас 
встает утром с отличным настроением, готов встречать новый 
день во всеоружии, весел, бодр и активен. Вроде бы и спи-
те хорошо, и питаетесь полноценно, и двигаться стараетесь 
(в меру возможностей), а все равно все валится из рук, бы-
стро утомляетесь, часто замечаете на лице высыпания, жа-
луетесь на тошноту, а то и рвоту, теряете аппетит? Причиной 
может быть загрязненный кишечник.

ЛЕТ ДО СТА РАСТИ 
НАМ БЕЗ СТАРОСТИ

Сергей Беляков.АН
Д
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Ведомство Антона Силуанова отчита-
лось, что в июле обе главные копилки 
России существенно пополнились: Ре-
зервный фонд — на 4,2%, до 2,56 трлн 
рублей, а ФНБ — на 3,57%, до 4,84 трлн 
рублей. Причем Минфин фактически 
признается, как заработал эти средства: 
«словесные интервенции» чиновников, 
остановившие в прошлом месяце укре-
пление рубля. Прибыль же появилась на 
курсовых разницах между российской 
валютой и долларом—евро. Конечно, 
накопленные средства помогут покрыть 
дефицит бюджета. Но радоваться рано. 
Бюджет сверстан из расчета в $50 за 
баррель нефти, а сейчас его цена едва 
доходит до $42. Накопленные средства 
государству придется тратить на зарпла-
ты бюджетникам, и никаких резервов на 
погашение этих долгов не хватит.

Увеличение резервных средств Минфин 
объясняет снижением стоимости отечественной 
валюты. В июле доллар подорожал с 63 до 67 ру-
блей. «Деревянный» полетел вниз после просьбы 
Владимира Путина Дмитрию Медведеву о том, 
чтобы чиновники следили за растущим курсом 
рубля. Ряд чиновников тут же подтвердили, что 
рубль укрепляется нелогично и это надо остано-
вить. В результате сейчас мы имеем 75 рублей 
за евро и 67 рублей за доллар.

Минфину же эти «словесные интервенции» 
всего за месяц позволили заработать на перео-
ценке валюты более 271 млрд рублей.

Впрочем, в валютном выражении за июль 
объем Резервного фонда снизился на 0,1%, а ФНБ 
— на 0,8%. Это не странно. Основой накопления 
фондов являются поступления от экспорта нефти, 
котировки которой оставляют желать лучшего. 
Если в начале июля ее стоимость превышала 
$50, то сейчас она едва дотягивает до $42. Учи-
тывая, что российский бюджет-2016 рассчитан 
на основе именно «полтинника», то надежды на 
его исполнение без дефицита нет никакой.

Впрочем, иллюзий никто не испытывал. 
Еще в январе-феврале чиновники признавались, 
что дефицит бюджета-2016 превысит 3% ВВП. В 
абсолютных выражениях это можно представить 
так: прогнозируемые доходы бюджета — около 
13,58 трлн рублей, расходы — 15,94 трлн. Раз-
ница — примерно 2,3 трлн.

Закрыть эту дыру накопления Резервного 
фонда и ФНБ способны с лихвой. Но, напомним, 
бюджет рассчитывает на нефть стоимостью в $50, 
а на таком уровне «бочка» в этом году держалась 
только месяц — с июня по июль.

Все это может иссушить отечественные 
резервные средства, и уже осенью Минфину 
придется заявлять не об их увеличении (пускай 
даже в рублевом выражении), а о сокращении. В 
пользу этого говорит тот факт, что сами чиновни-
ки признаются в риске возможного финансового 
«шторма». Именно такой эпитет использовала 
зам. министра финансов Татьяна Нестеренко, 
говоря об экономическом положении России. 
«Если ничего не менять, то к концу следующего 
года у нас не будет ни резервов, ни возможности 
выплатить зарплаты, у нас будут серьезные эко-
номические проблемы», — заявила она.

Того же мнения придерживаются аналитики 
ВШЭ, которые подсчитали, что из-за падения 
цен на нефть бюджет-2016 недополучит 1,8 трлн 
рублей. Но они более пессимистичны. По их 
мнению, если это произойдет, то Резервный 
фонд будет исчерпан в этом году и для покрытия 
бюджетного дефицита придется использовать 
ФНБ, которого (при низкой стоимости энерго-
ресурсов) также надолго не хватит.

Так что же надо менять? Аналитики уверены, 
что чиновники намекают на снижение социальной 
нагрузки, например, увеличение пенсионного 
возраста. «Но вряд ли это существенно изменит 
положение. Резервные средства рано или поздно 
подойдут к концу. Если не в этом, то в будущем 
году точно. Нужно менять приоритеты федераль-
ного бюджета. И в первую очередь сдвигать рас-
ходы на оборонную промышленность, которые 
составляют 19,2% бюджета 2016 года, в сторону 
социалки, доля которой равняется 27,7%», — 
отмечает директор Института стратегического 
анализа компании ФБК Игорь Николаев.

Николай МАКЕЕВ.

МИНФИН ЗАРАБОТАЛ 
270 МЛРД РУБЛЕЙ  
ИЗ ВОЗДУХА
«Словесные 
интервенции» увеличили 
Резервный фонд и ФНБ
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«Я создал 
профессиональный хор 
МЧС России»
— Зачем вы пишете в МЧС? 
— МЧС и «Золотому витязю» — по 25 лет. 

Мы шли параллельно, одним курсом. Они спа-
сают жизнь людям, а «Золотой витязь» через ис-
кусство пытается спасать человеческие души. 
Культура находится в чрезвычайном состоянии. 
Формула Достоевского «Красота спасет мир» 
— под угрозой. Пора уже спасать саму красоту. 
Вот мы и объединили наши усилия. Помимо 
программ «Золотого витязя» у меня теперь 
появилась огромная армия спасателей — около 
300 тысяч человек и миллионы семей. Я всегда 
пытался укреплять душу армии и народа. Это 
наш авангард, и воспитываться он должен на 
правильных фильмах. За год совместной рабо-
ты нам удалось открыть 20 киноклубов «Золотой 
витязь» в структурах МЧС от Дальнего Востока 
до западных и южных наших границ. Я передаю 
им фильмы из фондов кинофорума, провожу 
выставки, создал профессиональный хор МЧС 
России, пригласил для работы лучшего регента 
Георгия Сафонова. Нет пока киностудии, так 
что приложу усилия, чтобы ее организовать. 
Уже получил «добро» на создание двух картин. 
Это будет документальная лента о легендарной 
личности МЧС, 96-летнем Дмитрии Ивановиче 
Михайлике, и игровой фильм-катастрофа. Кри-
тически отношусь к этому жанру, но надеюсь, 
что мы сделаем достойное русское кино. Я буду 
его генеральным продюсером, а вот стану ли 
режиссером — посмотрим.

— А для чего все это министерству, 
которое занимается разрешением чрез-
вычайных ситуаций?

— С удивительной благодарностью и на-
деждой там отнеслись к созданию института 
культуры МЧС России. Идет период станов-
ления. Мы получаем телевизионную технику 
для трансляции прямого сигнала на любой 
телеканал мира, хотим, чтобы люди знали о 
кинофоруме «Золотой витязь», литературном, 
музыкальном и театральном форумах, форуме 
изобразительных искусств, которые мы прово-
дим. Наши центральные телеканалы не очень 
охотно освещают нашу деятельность. 

— Мы знакомы больше 20 лет, и все это 
время вы говорите о спасении культуры. 
Такое ощущение, что ничего за 25 лет не 
изменилось. 

— Лет пять назад я начал утрачивать при-
сущее мне чувство оптимизма, наблюдая за 
тем, к какому разносу культуры мы приходим, 
следуя по западному пути вседозволенности. 
Я начал терять веру в то, что мои труды име-
ют какое-то значение. Но в декабре 2014 года 
президент принял исторический указ о новой 
государственной культурной политике, во мно-
гом опирающийся на практику «Золотого витя-
зя». Я был одним из инициаторов этого указа 
и вновь обретаю чувство оптимизма. Нигде не 
принималось подобное решение, основанное 
на морально-этических нормах и духовно-
нравственных категориях культуры народов 
Российской Федерации. Второй необходимый 
шаг — вывести культуру из сферы рынка. 

— Но это невозможно.
— Сейчас это может показаться диким, но 

года через четыре государство многое обретет. 
Нужно увеличить бюджет культуры хотя бы до 
размеров бюджета Министерства обороны, 
поскольку культура и есть оборона души. Если 
потеряем душу, то страну можно брать голыми 
руками. Нельзя все мерить рублем и успехом 
в первый уик-энд. У Андрея Тарковского не 
было успеха в первый уик-энд. А его «Андрея 
Рублева» просто на семь лет положили на пол-
ку. Прошло 50 лет со дня создания фильма, и 
он перекрыл все кассовые рекорды. Я видел 
очереди зрителей в Париже, Лос-Анджелесе, 
Каракасе. Надо культуру России измерять 
вечностью, а не уик-эндом. 

— Но новейшая политика Министерства 
культуры и Фонда кино построена совсем 
не на вечных ценностях.

— Она построена неправильно, и это надо 
объяснять чиновникам, которые не ведают, что 
творят, понижая духовный уровень народа. А 
если ведают, то они — преступники. Тогда надо 
менять таких начальников. 

— Вы как будто парите в облаках. Се-
годня невозможно то, о чем вы говорите.

— Да и сам начал думать: может, я дейс-
твительно того. В течение 15 лет на Всемирном 
русском народном соборе, членом президиума 
которого являюсь, как дятел долблю одно и то 
же: в стране нет стратегии государственной 
культурной политики. Что меня так заклинило? 
Может быть, я не прав. Но оказалось, прав. 
Свидетельство тому — указ президента. 

«Я — человек грешный, 
но корыстолюбия и 
сребролюбия во мне нет» 
— Когда-то «Золотой витязь» собирал 

огромное количество гостей, а как теперь 
вы живете? За столько лет руководства 
форумом стали бизнесменом?

— Казалось бы, юбилейный год, значит, 
отпразднуем его с размахом, позовем полми-
ра. Но все было не так, как я задумал. Денег 
опять не было. Минкульт дал жалкие гроши, 
чтобы мы только не протянули ноги. Если бы 
не поддержка МЧС, то ничего бы не было. Я — 
человек грешный, но корыстолюбия и сребро-
любия во мне нет. Господь эту извилину вынул 
из моего ума. Бизнесменом я никогда не был и 
не буду. Нет у меня желания делать деньги на 
том, чем занимаюсь. Для театрального форума 
мы арендовали на 10 дней помещение. Я ни 
одного билета не продал, раздал все по шко-
лам, детским домам и интернатам, посвятил 
форум детям — будущему России. 

— Как же без деловой хватки проводить 
фестиваль?

— За 25 лет я стал профессионалом фес-
тивального дела, провел около 80 масштабных 
форумов. Залы у нас переполнены. В финале 
люди вместе с нами поют «Встань за веру, 
Русская земля!». 

— Как-то вы сказали: «Что плохого в 
том, чтобы быть патриотом и славянином?». 
Готовы сегодня это повторить?

— Я бы поправил: «Мы — русские, какой 
восторг!». Так говорил Суворов. Какая радость 
быть патриотом и славянином, помогать испол-
нению идей Пушкина и Тютчева, думавших о 
единении русского мира, который сейчас рас-
падается. «Золотой витязь» делает больше, чем 
политики. В то время как они предают Сербию, 
мы собираем армию из 55 человек — русских, 
белорусов, украинцев, едем туда, проводим 
кинофорум в дни блокады. 

— А бывает вам стыдно за то, что вы 
русский человек?

— Да что вы? Русским людям абсолютно 
не в чем каяться. Это надо делать другим, 
способным предать тех, кто их поднимал, опе-
кал, любил. Как можно каяться за великую 
многострадальную Россию? За то, что она 
удерживает мир! Я проехал за жизнь стран 
60 и потерял желание вообще куда-либо ез-
дить. У нас лучше, чем там. Недавно я посетил 
Шотландию, Англию, Францию, Италию, где и 
раньше наблюдал процесс умирания. А сейчас 
там все хуже: и товары, и пища, и ужасные 
спагетти. Люди в рванье ходят. Дьявол одел 
всех в драные джинсы. Правда, и у нас девушки 
их носят, думая, что это красиво. Я зашел в 
Шотландии в лучший ресторан у моря и увидел 
засиженные кошками диваны, попробовал 
чудовищную еду. А какое метро у них обшар-
панное! Аэропорты Орли и Хитроу казались 
мне когда-то великолепными. А вернувшись 
в «Шереметьево», я подумал: да у нас шесть 
звездочек, а там — на три еле тянет. В кризис 
мы сделали такой рывок! Мы действительно 
делаем Россию прекрасной, хотя проблем у нас 
много. Я вижу приспособленцев, предателей, 
мздоимцев в разных министерствах и прави-
тельстве. Как говорил Гоголь, сейчас идет бой, 
самый главный бой за душу человека. Никогда 
не был чинопочитателем, потому что я казак, 

запорожский сечевик по корням. Мы вообще не 
признаем власти, только волю Господа Бога над 
нами. Но сейчас я поддерживаю президента. 
Он делает правильные шаги. 

— В руководстве «Золотого витязя» 
вице-президентом долгие годы была укра-
инская актриса Раиса Недашковская. Что 
изменилось после последних событий?

— Раиса Недашковская была моей самой 
верной сестрой, начиная с первого «Золотого 
витязя». Мы с ней прошли опасными дорогами. 
В дни блокады Югославии она провозила сер-
бов через всю Украину к нам в Россию, опекала 
их как мать родная. Когда грянул Майдан, она 
мне позвонила: «Коля, останови Путина. Стре-
ляют в наших мальчиков». Я ей ответил: «Раеч-
ка, мы все это с тобой проходили в России в 
1993 году, когда третья сила стреляла у Белого 
дома в армию и народ. Это старый сценарий 
дьявола — стравить кровью. Ему нужна граж-
данская война. Раечка, ты зомбирована». Она 
ответила: «Коля, это ты зомбирован». С тех пор 
у нас контактов нет, хотя я Раису поздравил с 
днем рождения, и Аду Роговцеву тоже, потому 
что искренне их люблю. Надеюсь, здравое 
зерно в их сердце прорастет. 

 «У меня пятеро детей  
и четверо внуков,  
но торговать собой  
я не буду» 
— Кто-то от юбилеев бежит, а кто-то 

грандиозно их режиссирует, на полгода 
расписывая программу торжеств. 

— Мой день рождения выпадает на месяц, 
когда не смогу собрать друзей. Только близких 
приглашу на чашку чая. У нас разгула нет. Мы 
в семье — непьющие. Да и у меня нет жела-
ния помпезно отмечать 70-летие. Но осенью я 
должен буду провести два-три вечера в Доме 
кино, показать ретроспективу или выступить 
с оркестром, почитать державинского «Бога». 
Мне некогда пускать пыль в глаза. Идет форум 
за форумом, готовим грандиозный славянский 
форум искусств в Ставрополе. Повезем туда 
лучшие фильмы и актеров России, оркестр 
Федосеева, ансамбль Моисеева, сербские 
коллективы. Моя задача как преемника выдаю-
щихся учителей — показывать людям все самое 
высокое. Если живопись, то не пресловутый 
«Черный квадрат», а работы Андрияки, Белю-
кина, Шилова, тех, кто умеет писать кистью, 
а не мажет хуже детей. Еще в молодости дру-
зья мои Андрей Тарковский и Савва Ямщиков 
рассказывали мне о Модильяни и Утрилло. Я 
подумал: может, и правда, это гениально. Но 
трудно сейчас переубедить меня в том, что 
авторы так называемой современной альтер-
нативной живописи, постмодернисты рисуют 
лучше детей. Да они просто не умеют рисовать. 
Им лень. Так, как Шилов, они и не будут рисо-
вать, потому что это труд. 

— А что плохого в том, чтобы выпить 
бокал вина в день рождения?

— Я на определенном отрезке жизни отка-
зался от алкоголя, увидев, как уходят один за 
другим мои друзья. Не стало Володи Высоц-
кого, Олега Даля, повесился Гена Шпаликов. Я 
живу в богеме практически с самого детства. 
Как уцелел — не знаю.

— Не сгущайте краски. Не все же люди 
искусства непременно пьют?

— Назовите тех, кто попал в детстве в кино 
и остался в нем? Лена Проклова. Кто еще?

— Дмитрий Иосифов, сыгравший 
Буратино, успешно снимает сериалы и 

документальное кино. А что, кстати, про 
вас написал Сартр после фильма «Иваново 
детство», где вы снимались мальчиком?

— В западной прессе писали и у нас цити-
ровали, что Жан-Поль Сартр написал о фильме 
Тарковского и что-то обо мне. Но я сам уже 
не помню, что именно. А слова Константина 
Симонова запомнил. Он сравнил мой образ с 
образом отрока Варфоломея. Но это не моя 
заслуга, а Тарковского. Я был моделью. А что 
касается Дмитрия Иосифова, которого вы упо-
мянули, слава богу, что и он удержался. А все 
потому, что белорус. Наша профессия создана 
для богемной жизни — позднее окончание 
спектаклей, потом выпивка, чтобы рассла-
биться, дома творчества. Я все это прошел. В 
течение десяти лет со своими старшими дру-
зьями, любившими шумные застолья, с Саввой 
Ямщиковым мы каждый вечер посещали ресто-
раны ВТО, Дома кино, Дома журналиста, ЦДЛ. 
Пока все не объедем, не успокоимся. Это меня 
тяготило. Я Савве прочитал стихи, когда он с 
друзьями поднимал рюмку за рюмкой: «Пустое 
времяпровожденье с элитой в дымных кабаках/ 
До тошноты ночные бденья, застолья в твор-
ческих домах./ Компаний праздное веселье,/ 
Постель чужая, боль похмелья,/ но обожали 
пикники советских классиков сынки». 

— Но во время застолий люди 
общались.

— Когда человек выпьет, из него лезет 
бесенок, эгоцентрик: «Я, я...». Он никого не 
слышит, только бы показать себя, любимого. 
Алкоголь — это яд, наркотик, что признано 
Международной организацией здравоохра-
нения. Если это так, то надо продавать его 
в аптеках небольшими дозами. А у нас идет 
многолетнее спаивание России. Почему го-
сударство с этим не борется? Какие потери 
несем! Аварии, катастрофы, травмы, семьи 
рушатся, дети дебилами растут. Вот вам от-
вет о дне рождения и чашке чая. Я пытался 
бороться с этим злом и на «Золотом витязе», 
не позволял никому пить.

— Вспоминаю ваши обходы в поезде. 
Народ тут же бутылки прятал, а стоило вам 
уйти, веселье начиналось.

— Ну конечно, под столом. Я и говорю — 
наркотик, все к нему привязаны. 

— Все-таки много времени у вас сжи-
рает фестивальная работа, но как она мо-
жет быть главной при таком актерском 
таланте? 

— В самом слове «сжирает» уже зало-
жено определенное отношение к тому, чем я 
занимаюсь. То, что мы делаем, не сжирает, а 
оправдывает жизнь каждого из нас. Я и мои 
сотрудники занимаемся не бесполезным де-
лом. Мы ведем бой за души людей. 

— Во имя чего вы шли в профессию? 
Не просто же так? А занимаетесь чем-то 
смежным, даже по духовным затратам это 
не равноценно.

— Создание одного кинофорума дает не 
меньше, чем создание фильма. Я 23 года от-
казываюсь как актер от ролей после Иешуа 
Га-Ноцри в «Мастере и Маргарите». Знаю, что 
могу играть так, как другие не могут. Знаю 
тайну актерского творчества, и многие ак-
теры ее не знают. Они умеют произносить 
текст, обаятельны, но ради чего это делают? 
На мой вопрос, зачем понадобилось сниматься 
в сериале, один актер честно ответил: «Надо 
было построить забор. У меня трое детей». А у 
меня их пятеро и четверо внуков, но торговать 
собой я не буду. Увидев, как после «Иванова 
детства» и «Андрея Рублева» я начал много 
сниматься, Тарковский сказал: «Коль, зачем 
ты это делаешь? Остановись! Даже голодать 
будешь — не играй в том, за что потом будет 
стыдно». Сейчас понимаю, что он был прав. А 
тогда хотел много сниматься. Да, это трудный 
путь. После «Военно-полевого романа» мне 
предложили столько ролей, сколько никогда 
в жизни не предлагали. Может быть, 80. Соб-
лазн был велик. Я читал очередной сценарий 
и думал: если это сделаю, то смогу начать 
строительство дачи, машину куплю, отдам 
долги. Но я отказался от всего, потому что 
понял правоту Тарковского. Но я еще появлюсь 
на экране. Обязательно. 

— Ваши дети пошли по вашим стопам. 
Сын Иван стал композитором, дочка — ак-
трисой. Вы их не останавливали?

— Тут уже генетика сработала. Дети зна-
ют мое отношение к актерской профессии. 
Поэтому Иван стал композитором, хотя в де-
тстве был актером. Как говорят руководители 
каналов, он — один из лучших композиторов 
нашего кино. Дочка Маша стала актрисой. Я 
даже не знал, что она пошла в ГИТИС. Тайно 
от меня поступила и пригласила только на 
диплом. Младшие дети понимают, что это не та 
профессия, которой сейчас надо заниматься. 
Она в огромной опасности. Идет такая торговля 
собой — и душой, и телом. 

— Помню, мы ехали с вами в Курске в 
автобусе и вы начали в микрофон читать 
стихи. Свои — в последнюю очередь, а 
до этого...

— Пастернака?
— Да. Просто, без пафоса, как если бы 

вы с нами разговаривали. Стихи продол-
жаете писать?

— Так и надо читать, до сути докапываться, 
не упиваться собственным голосом и актер-
ским дарованием, как делают 95 процентов 
актеров. Они идут мимо текста, не понимая 
тайн ремесла. Стихи я не пишу. Прошло время. 
Когда-то хотел доказать, что многое могу, пи-
сателем мечтал стать. Глядя на Володю Высоц-
кого, Гену Шпаликова, думал: «А я-то что? Надо 
попробовать». Теперь я член Союза писателей, 
сам себе доказал, что и это могу, удовлетворил 
свои амбиции. А дальше буду работать как ре-
жиссер и только над тем, что не ниже уровня, 
на котором работал прежде. Просто так, ради 
денег ничего делать не буду. 

— Тяжело вам жить?
— Дай бог всем жить так просто, радостно, 

легко. Я первую книгу назвал строчкой из своих 
стихов — «Одолевая радостью страданья». 
Это главный закон жизни. Не потерять чувства 
радости в сердце своем, пронести через все 
жизненные коллизии. У меня есть это чувство 
радости. Пытайтесь строже относиться к себе, 
унимайте гордыню, вот и все. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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«У Виктора уже есть наказание, 
которое не измерить никаким 
сроком в колонии...»
Владимир Путин подписал указ о по-
миловании двух россиян. Один из них, 
житель Калининградской области, был 
приговорен к трем годам из-за ДТП, в 
результате которого погибла его жена, 
дочь друзей семьи, а сын стал инвали-
дом. Второй мужчина, чье прошение о 
помиловании удовлетворил президент, 
во время ссоры пырнул ножом своего оп-
понента. Но, как выяснил «МК», конфликт 
возник из-за того, что компания молодых 
людей вторглась на территорию родовых 
земель оленевода Алексея Казамкина.

40-летний Алексей Казамкин из поселка Но-
воаганск Нижневартовского района Ханты-Ман-
сийского автономного округа. На сайте местного 
суда сообщается, что мужчина был приговорен к 
полутора годам колонии за то, что в результате 
внезапно возникшей ссоры ударил ножом в грудь 
своего противника. Инцидент произошел в августе 
2015 года.

«МК» дозвонился до супруги Алексея Анны 
Казамкиной. О том, что ее мужа помиловали, жен-
щина узнала от нас.

— Это точно? Мы так этого ждали... Мне ка-
жется, у меня сейчас сердце остановится, — чуть 
не плакала от радости женщина.

Ссора разгорелась на территории родовых 
угодий, где Алексей разводил оленей.

— У нас там домик стоит, хозяйство, олени 
неподалеку пасутся. Сами мы живем в поселке, 
на территории ТТП бываем наездами. В тот день 
муж приехал на родовые земли, а на наших угодьях 
расположилась компания молодых людей. Как 
мы уже потом выяснили, один из них, тот самый, 
которому Алексей нанес ранение, недавно осво-
бодился из тюрьмы. Так они решили это отметить, 
приехали к нам на угодья поохотиться да пожарить 
шашлыки.

По словам Анны, такие незваные гости за-
бредают на их земли часто: могут в дом залезть, 
могут оленей пострелять, могут костер оставить 
непотушенным, из-за чего уже не раз горели пос-
тройки у них и у соседей.

— Муж попросил компанию покинуть тер-
риторию, а они начали вести себя очень грубо, 
оскорблять. Выяснилось также, что они к нам в 
дом залезли — только украсть ничего не успели. 
Одним словом, муж вспылил — достал нож. В 
прошении о помиловании супруг так и объяснил: 
накипело.

В тот же день Алексей пришел в полицию, 
рассказал о случившемся.

— У супруга было пять смягчающих обстоя-
тельств: у нас четверо детей на иждивении, двое 
из них несовершеннолетние. Муж написал явку 
с повинной, полностью признал вину, ранее не 
привлекался. Кроме того, потерпевшему мы вы-
платили компенсацию морального вреда, оплатили 
лекарства. Но, несмотря на все эти обстоятельс-
тва, Алексея все равно осудили на полтора года. 
Потом я подавала на апелляцию — срок скостили 
всего на месяц.

— Серьезные у вечья полу чил 
потерпевший?

— В больнице он провел пять дней, потом его 
выписали. Мы выплатили ему сто тысяч рублей. 
Когда он находился в больнице, муж приходил, 
просил прощения, спрашивал, какие лекарства 
нужно купить. Он понимает, что совершил серь-
езное преступление.

— Алексей сам написал прошение о 
помиловании?

— Да, в мае этого года. И знаете, он очень 
надеялся на президента. Говорил: «Я верю в Путина 
и верю, что он меня помилует!». Так и случилось. 

Второй помилованный, 38-летний Виктор 
Кудрявцев, в феврале 2013 года был осужден 
на три года в колонии-поселении за нарушение 
Правил дорожного движения. На сайте суда лишь 
скупой пресс-релиз. Сообщается, что при попытке 
обгона Кудрявцев выехал на встречную полосу и 
столкнулся с «КамАЗом». В результате ДТП погибли 
два человека, еще один получил тяжкие телесные 
повреждения.  

В апреле 2013 года Калининградский об-
ластной суд рассматривал повторно это дело, но 
приговор Кудрявцеву оставили без изменения. 
Если сопоставить даты вынесения решений, полу-
чается, что мужчина уже три месяца назад должен 
был освободиться. Как такое возможно? Ситуацию 
прояснила адвокат мужчины. Как выяснилось, 
наказание было отсрочено до совершеннолетия 
сына Виктора. 

В тот день (был август 2011 года) Виктор, 
рабочий на заводе «Балткран», с супругой и сыном 
решили отправиться на море. В поездку взяли 
подругу семьи с дочерью. Торопились. На дороге, 
как назло, была пробка из-за аварии. 

— Кудрявцев попытался объехать по встреч-
ке. По соседней полосе шел «пазик». С ним Вик-
тор разъехался, но не заметил едущий следом 
«КамАЗ». В итоге оба водителя, чтобы избежать 
столкновения, повернули в одну сторону и въехали 
в бетонное ограждение, — рассказывает адвокат 
Татьяна Чайковская. 

Погибла дочь знакомой семьи, скончалась 
супруга Виктора. Сын получил тяжелую черепно-
мозговую травму. 

— Сперва ребенок лежал в Калининградской 
областной детской больнице, потом его перевезли 
в Москву. Ребенок перенес несколько операций, но 
остался глубоким инвалидом. Пока шло следствие, 
Кудрявцев периодически выезжал в столицу — в 
больницу к сыну. В остальное время за мальчиком 
ухаживала теща. 

По словам адвоката, Виктор полностью при-
знал вину, раскаялся, выплатил моральный вред 
родителям погибшей девочки. 

— Они согласились, чтобы Кудрявцева не 
сажали. Все понимали, что, если он отправится 

за решетку, ребенка придется поместить в дом 
для инвалидов. 

Приговор пытались обжаловать. Но, по сло-
вам адвоката, оспаривали не квалификацию или 
срок заключения. 

— Наверное, все понимают, что у моего 
подзащитного уже есть наказание, которое не 
измерить никаким сроком в колонии. Находиться 
каждый день с больным ребенком, ухаживать за 
ним и понимать, что ты виноват в том, что твой 
сын стал инвалидом, — это страшный крест. Но 
мы не пытались оспорить срок. Мы просто хотели 
добиться отсрочки наказания до совершеннолетия 
мальчика, — объясняет Татьяна Юрьевна. 

В итоге Виктор отправился в колонию. Туда 
же привезли и больного ребенка. Как объясняет 
адвокат, в поселениях есть возможность осужден-
ным находиться вместе с родными. В итоге через 
местный суд удалось добиться отсрочки.

О механизме помилования мы поговорили с 
адвокатом, заслуженным юристом России Игорем 
Безруковым. Он входил в Комиссию по вопросам 
помилования при Президенте РФ, распущенную 
в 2002 году.

— Сейчас в каждом субъекте РФ создана 
своя комиссия по помилованию, в которую вхо-
дят представители администрации, правоза-
щитники, представители общественности. Они 
рассматривают прошения от осужденных, после 
чего материал передают губернатору региона. Он 
уже в свою очередь передает прошения тех, кого 
считает достойными, президенту, — объясняет 
Игорь Александрович.

— Сколько в вашу бытность в комиссии 
поступало прошений о помиловании?

— Сотни. За каждое заседание комиссии мы 
рассматривали несколько десятков прошений. 
А заседания проходили еженедельно, каждый 
вторник. Все удивлялись, как комиссия умудряется 
рассмотреть по 70 человек за 4 часа. Но мы ведь 
материалы получали раньше, дома их изучали. Все 
просматривалось очень тщательно. В итоге десять 
человек за неделю были помилованы. Причем по-
чему-то думают, что мы их обязательно выпускали. 
Это не так. Часто мы просто «скашивали» срок 
человеку. Например, дали 15 лет, мы помиловали 
до 14. И это при условии, что 12 он уже отсидел. 
Кого-то от дополнительного наказания освобож-
дали, например, от штрафа либо от конфискации 
имущества. Например, у зятя Брежнева была хо-
рошая коллекция оружия, явно не наворованная. 
И мы отменили решение о конфискации.

— В бытность комиссии кого чаще мило-
вали: осужденных, проходящих по серьезным 
делам или по мелким?

— Конечно по серьезным. Но это бывает си-
туативно. И почти всегда это дела спорные. При-
веду пример: женщина — вагоновожатая трамвая 
совершила ДТП с большим количеством жертв. 
Она была беременна, но срок, чтобы уходить в 
декретный отпуск, еще не настал. И вот она те-
ряет сознание на переезде, где в этот момент 
шли ремонтные работы. Сознание к ней пришло 
через несколько секунд, но людей, проводивших 
ремонт на том переезде, погибло много. Сразу 
скажу: эта женщина отсидела, она не обращалась 
с прошением. Но могла бы. И наверняка его бы 
удовлетворили. Учитывая, что преступление было 
совершено по неосторожности, она признала вину, 
в тюрьме родила ребенка...

— Когда помилованные узнают об этом 
решении президента?

— По практике не более месяца проходит 
до освобождения. Документы идут долго. Но в 
колонии узнают раньше — радио и телевидение 
ведь там есть.

В этом году помимо Казамкина и Кудрявцева 
Владимир Путин помиловал еще четверых чело-
век: Надежду Савченко, Юрия Солошенко, Генна-
дия Афанасьева и экс-милиционера Станислава 
Сомова, осужденного на 11 лет за разбой. 

В 2015 году помилованных было трое: двое 
обвинялись в убийствах (оба преступника пре-
клонного возраста), один — в мошенничестве. 
Последний имел инвалидность, был осужден за 
махинации с потребительскими кредитами.

В 2014 году помилованных было всего 
двое, а в 2013-м — пятеро, в том числе экс-гла-
ва ЮКОСа Михаил Ходорковский. В том же году 
президент удовлетворил прошение женщины, 
расстрелявшей мужа за то, что тот надругался 
над их несовершеннолетней дочерью. Среди 
помилованных был также председатель колхоза, 
избивший работавшего нетрезвым пастуха. 

Надо заметить, что пока комиссия по по-
милованию при президенте существовала, ко-
личество осужденных, к кому применяли снис-
хождение, было больше в сотни раз. Например, 
в 1992 году было помиловано 2726 человек; в 
1995-м — 4988. Еще через четыре года поми-
лованных было уже 7418 человек; а в 2000 году 
— 12 843 человека (это около семи процентов от 
общего числа осужденных). Из них две тысячи 
имели третью и четвертую судимость, 2689 были 
осуждены за умышленное убийство. 

Уже через год после роспуска комиссии 
«картина» изменилась. Например, в 2003 году 
Владимир Путин подписал всего 9 указов о по-
миловании. Среди вышедших на свободу — ин-
валид, отец семерых детей, зарезавший насиль-
ника своей несовершеннолетней дочери.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ. 

Николай БУРЛЯЕВ: «Актер 
— не та профессия, которой 
сейчас надо заниматься»

3 августа актер, режиссер и президент форума «Золотой витязь» Николай Бурля-
ев отмечает 70-летие. На съемочную площадку он впервые вышел в 13-летнем 
возрасте. Тогда на учебной студии ВГИКа начинающий режиссер Андрей Конча-
ловский снимал короткометражку «Мальчик и голубь». Потом уже была работа с 
Андреем Тарковским в «Ивановом детстве». 
В Театр им. Моссовета юного Колю Бурляева пригласил легендарный режиссер 
Юрий Завадский. В спектакле «Ленинградский проспект» его партнером стал вы-
дающийся артист Николай Мордвинов. Потом уже нынешний юбиляр учился ак-
терскому делу в Щукинском театральном училище, а кинорежиссуру изучал во 
ВГИКе у Михаила Ромма и Льва Кулиджанова. 
Мы встретились в Андреевском монастыре, где многие годы располагается ди-
рекция «Золотого витязя». Позвонив в разгар летней жары, обозреватель «МК» и 
не надеялась застать Николая Бурляева в Москве. У всех отпуска, работа на са-
довых участках, но наш юбиляр решал совсем другие вопросы. В своем офисе он 
появился с иконой, написанной на старом дереве, и со словами: «Только что бол-
гары подарили». Прежде чем приступить к разговору, подготовил письмо в МЧС. 

В фильме «Андрей Рублев».

Сегодня годовщина 
смерти Зиновия 
Высоковского 
Дядя Зяма, где вы? Зиновий Моисе-
евич! 
Что вокруг происходит, вы видите? 
Знаете? Когда мир сходит с ума, спа-
сение только в людях. Очень близких 
людях. 

Вы были такой близкий… Просто необ-
ходимый. Хотя встречались мы редко. Но 
каждая встреча… Столько теплоты шло от 
вас. Я же помню, я чувствую. До сих пор. 

Вы всегда все понимали. Абсолютно! 

Все и всех. Хотя и обиды у вас были, вы рас-
сказывали о них. Ну да, обидеть творческого 
человека легко. 

Вы держали их в себе. Наверное, это 
вредно. Но вы были таким оптимистом… 

Ваши глаза… Ваши глаза — это особая 
песня. Что в них вся боль еврейского народа — 
ну, уже банально. Просто это были говорящие 
глаза. И не надо слов, лишних слов, зачем? Он 
смотрит на тебя… Этого достаточно. 

Я не видел никогда гнев в его глазах. 
Только мудрое понимание жизни. То, что она 
больно бьет, и иногда по голове. Что порой 
может быть немилосердна… И это все было 
в его глазах. 

Но для меня он был Кашпировским, 
точно. Нет, у Кашпировского не те глаза. И 

Кашпировский, кому-то помогая, другим мог и 
навредить. Высоковский же был невозможно 
душевным человеком. 

Он был влюбчив… Влюблялся в людей. Как в 
первый раз. Влюблялся во всё «МК», я это точно 
знаю. Молодел, стройнел, становился мальчиш-
кой. Легким и безбашенным. Как бы… 

Артист… Он всегда искал себя, всю 
жизнь. И в Сатире, и в антрепризе, и в своих 
монологах. И в пане Зюзе, конечно. В при-
нципе Зюзя — альтер-эго Высоковского. Ро-
мантический герой, поэт. Да, чуть смешной, 
немного нелепый. Но добрый-добрый. И еще 
у него был очень высокий IQ. Только он это не 
всегда любил демонстрировать. Только тем, 
кто понимал. Его понимал. 

…Я бы пришел сейчас к вам домой, как 
раньше. Вы бы говорили, а я слушал. И мне 
было бы хорошо, так хорошо… 

3 августа исполнилось 7 лет, как не стало 
народного артиста Зиновия Моисеевича Вы-
соковского. Но для нас он есть всегда. 

Александр МЕЛЬМАН. 

У НЕГО БЫЛИ ТАКИЕ ДОБРЫЕ ГЛАЗА… 

ПОЧЕМУ ПУТИН ПОМИЛОВАЛ 
ИМЕННО ЭТИХ ДВУХ ОСУЖДЕННЫХ

Алексей Казамкин.
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В фильме «Иваново детство».



Во вторник Москва достойно проводи-
ла Фазиля Искандера в последний путь. 
Прервал свой отпуск Мединский, долго 
общавшийся с родственниками прямо у 
гроба на сцене ЦДЛ; прилетел Евгений 
Евтушенко, зачитавший набросок буду-
щего стихотворения на смерть Фазиля; 
прибыла большая делегация из Абхазии 
(включая духовных отцов). Сказать, что 
народу было много, — значит соврать. 
С десяти и до полудня прошло человек 
350–400. Никакой очереди, толпы, но 
зачем толпа, когда важно качество тех, 
кто пришел. К тому же постепенно от-
мирает сама форма официальных про-
водов.

...Невероятная духота. При входе в ЦДЛ на 
Никитской почему-то ОМОН, масса журнали-
стов, охраны. Неброская машина спецслужб с 
небольшой собачкой. Каждого у дверей встре-
чает похоронный работник в белых перчатках 
(обкатанная процедура): если ваш букет завернут 
в полиэтилен, то пленку придется снять, нести 
можно только живые цветы.

Журналисты бросаются на каждое медийное 
лицо, впрочем, лица не отказывают в коротком 
комментарии, и по их ответам чувствуется, что 
рейтинг статьи-биографии Искандера в Вики-
педии заметно вырос в последние три дня. Хотя 
многие говорили от сердца: Степашин, Шендеро-
вич, Вишневский, телеведущий Андрей Максимов, 
писатель Евгений Попов...

— Фазиль — один из самых русских писате-
лей, тот случай, когда национальность не имеет 
никакого значения; почитайте хотя бы две вещи, 
— заметил Сергей Степашин, обращаясь к жур-
налистам, — «Сандро из Чегема» и «Кролики 
и удавы». Фазиль вам за это спасибо скажет. 
Актуально как никогда...

— Искандер из тех, кто постоянно напоминал 
нам о совести, — горько заметил Андрей Макси-
мов, — будем ли мы теперь о ней вспоминать? Я 
же помню его трактовку библейской притчи «кто 
ударит тебя в правую щеку твою, обрати к нему 
другую». Это притча не о твоем смирении; под-
ставляя вторую, ты пытаешься пробудить в том, 
кто бьет тебя, чувство совести. Вот что важно.

— Как много в нем глубоких мыслей, в этом 
великом прозаике, мыслителе, философе, прак-
тикующем мудреце, — говорит поэт Владимир 
Вишневский, — могу цитировать неточно, но 
как великолепно сказано: «порядочность не 
предполагает героизма, это просто неучастие в 

подлости». У нас в стране смешным может быть 
только правдоподобное, а сам юмор — это «тра-
ектория отползания от пропасти»...

— Полвека назад были такие времена, когда 
все произносили: Фазиль, Булат, Бэлла — и эти 
слова не требовали расшифровки, — замеча-
ет Виктор Шендерович. — Искандер, конечно, 
огромен, потому что он создал свой мир, свою 
вселенную, что случается крайне редко даже у 
хороших писателей. И его стоит перечитывать 
всем нам, стоит. «Не принимайте коллективную 
вонь за единство духа» — сколько сильных мыс-
лей, крайне актуальных...

...К двенадцати все собираются в зале. Очень 
душно, кондиционеры не работают. Посреди ста-
вится микрофон для писательской панихиды. 
Прощается министр Мединский, затем артист 
Александр Филиппенко, правозащитница Алла 

Гербер. Потихонечку на сцену поднимается — сам, 
без сторонней помощи! — Евгений Евтушенко. 
Пусть и в траурной, но модной (не изменяет себе 
ни в чем) фиолетовой рубашке с узорами и навы-
пуск. Садится на стульчик среди родственников и 
погружается минут на десять в процесс... С виду 
могло показаться, что он готовит себе речь. Ничего 
подобного. Он записывал строфы, которые только 
что пришли ему на ум.

— Вы простите, — обращается к залу, — их 
еще надо будет дорабатывать... Я знал Фазиля с 
1947 года. Нас соединила любовь к поэзии; у нас 
был один наставник — поэт Слуцкий, фронтовик. 
Он учил нас совести, чести, слову. Мы с Фазилем 
оба были театралами, сейчас трудно представить, 
что Искандер когда-то был невероятно влюблен в 
оперетту; ведь мы через нее видели мир — Вену, 
Париж, восторгались такими актерами, как Ярон, 

отбивали ладоши до боли. Позже я был первым 
редактором его первой поэтической книжки. 
И дальше он разворачивался мощно как лич-
ность в качестве кавказского эпика... Но помимо 
«Сандро» я считаю самой великой его книгой 
«Кролики и удавы», ее можно начать читать с 18 
лет и продолжать познавать всю жизнь. Фазиль 
был одним из мировых классиков сатиры, соеди-
ненной с необыкновенным лиризмом. Я узнал о 
его смерти, стоя прямо у Чегемского водопада 
в Кабардино-Балкарии. И сейчас хочу прочесть 
в его честь:

Есть преджизнь, и она неумовенна;
Нас, Фазиль, вместе обнял Кавказ.
Все мы, люди, единогенны,
Ибо общий Господь у нас.

Мы с тобой одного чекана,
Наших ШЕСТИ-десятых годов,
Я к тебе прилетел из Чегема,
От твоих водопадов и льдов...

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД УТРАТА

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипач. 4. Логотип. 10. 
Индейка. 11. Рисунок. 13. Рысь. 14. Даль. 15. 
Сказуемое. 16. Гранит. 18. Цитата. 20. Мельник. 
22. Сценарий. 23. Карточка. 24. Транжира. 27. 
Старение. 30. Абонент. 32. Ушанка. 34. Пехота. 
35. Фумигатор. 36. Грот. 38. Сито. 39. Курение. 
40. Котелок. 41. Область. 42. Страсть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Супруга. 2. Июнь. 3. Ате-
ист. 5. Огурец. 6. Овод. 7. Пеньюар. 8. Мавзо-
лей. 9. Преемник. 10. Испанец. 12. Казачок. 17. 
Изгнанник. 19. Изложение. 20. Морщина. 21. 
Курсант. 25. Рубанок. 26. Абориген. 27. Сме-
калка. 28. Историк. 29. Бунгало. 31. Пакость. 
33. Аффект. 34. Проект. 37. Туча. 38. Софа.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,

КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги. Помощь 
т. 8-968-047-15-14

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ срочно
сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление. 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс  м. "Сходненская" 
т. 8-968-568-86-12

❑ релакс  т. 8-965-307-40-89

❑ диплом МГЮА серия АВС 
№ 0251479, выданный 
на имя Хнаевой Натальи 
Павловны в 1997 г.,
считать недействительным 
в связи с утерей

❑ отдых  м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Строгино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 августа с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 августа с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
6 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
7 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ

9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у ресторана «Макдоналдс»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
11 августа с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
12 августа с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская,  
д. 17, у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2, у маг. «Цветы»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
6 августа с 10.00 до 15.00
ТАЛДОМ, парк Победы, ул. Победы, д. 35, «Интеллек-
туальный бульвар» (справа от центральной аллеи)
6 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, у входа в парк «Ракушка» (ул. Красная)
6 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
13 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
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НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ «МК» СТАРТОВАЛА  ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 

«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 
«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,

«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 
Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вузовское занятие, где 
студенты читают рефераты. 4. Войлочная «перин-
ка» в сапоге. 10. Ребенок, для которого родители 
покупают кукол. 11. Свинина, отправившаяся в 
поход. 13. Штраф за просрочку платежа. 14. Борь-
ба тучных гигантов в маваси. 15. Изменение до 
неузнаваемости изображения в кривом зеркале. 
16. Жизнь пташки в золотой клетке. 18. Христиан-
ский праздник, в который дома и храмы украшают 
березовыми ветками. 20. Перстень, заменяющий 
подпись. 22. Человек, которому наглый хвастун 
не товарищ. 23. Продавец микстур, порошков и 
пилюль. 24. Тяжелоатлет, поднимающий гриф с 
блинами. 27. Месяц бабьего лета и начала учеб-
ного года. 30. Вишневый ликер домашнего при-
готовления. 32. Комната, около которой утром 
выстраивается очередь из жителей коммуналки 
с полотенцами. 34. Голосящая дива на эстраде. 
35. Навороченные плоскогубцы. 36. «Арена», где в 
драку бросаются после удара гонга. 38. Имя изо-
бретателя Скруджа Макдака. 39. Место, где «тучи 
ходят хмуро» в песне. 40. Наука музы Клио. 41. 
Парная кость плечевого пояса. 42. Воздыхатель, 
ангажировавший даму на танец.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Один из звуков звукоряда. 
2. Мысль, готовая к воплощению. 3. Трепыхания 
смертельно раненной пташки. 5. Почтительная 
дрожь перед кумиром. 6. Лучший номер гостини-
цы. 7. Зонт, который открывается и закрывается 
путем нажатия всего лишь одной кнопки. 8. Кли-
ент, которому портниха шьет костюм. 9. Коктейль 
из водки с апельсиновым соком. 10. Учительская 
«книга жалоб» в портфеле двоечника-хулигана. 
12. Бухгалтер наивысшей квалификации. 17. Кра-
сотка, с которой часто проводит время женатый 
бабник. 19. Самобичевание за грехи молодости. 
20. Квартирование с питанием. 21. «Рогатина» 
для охоты на телевизионные каналы. 25. Одна из 
современных форм интенсивного обучения. 26. 
Плюшевый мишка, который приносит удачу своей 
хозяйке. 27. Приятель, дающий ценные указания. 
28. «Опиум для народа», по мнению Карла Маркса. 
29. Мудрое насекомое из сказки про Буратино. 31. 
«Каша» из бетономешалки. 33. Азиат, который ест 
суши и пьет саке. 34. Лодка индейцев со «съедоб-
ным» названием. 37. Птица, которая была за рулем 
автомобиля, что вез Маргариту на бал к Воланду. 
38. «Шенгенка» в загранпаспорте.

Действительно, по сравнению с тяжело-
весным, основательным (и очень умным) Алек-
сандром Ивановичем Герценом новый Искандер 
блистал в «Новом мире» неотразимым юмором и 
искрометной фантазией, не уступая литератору-
предшественнику в смекалке, он излагал мысли 
коротко, воздушно, невесомо-легко. Перышко 
летело по воле ветра, пушкински изящно скользило 
по бумаге…

Сказать, что я влюбился в «Созвездие Коз-
лотура» с первых же строк, — ничего не сказать. 
«Влюбился» в данном случае слабое, блеклое сло-
во. Я (да и весь класс), передавая журнал из рук в 
руки, смаковал каждую подковырку, каждую из-
девку над царящим вокруг недотепством… (Рядом 
уже созревали для экрана аналогичные «Тридцать 
три» Данелия и Ежова и «Берегись автомобиля» Ря-
занова и Брагинского). Я и до сих пор не перестаю 
цитировать (вслух и внутренне) сразу впечатав-
шиеся в сознание цитаты: «Козлотуризм — лучший 
отдых» (не только когда еду в отпуск), «Интересное 
начинание, между прочим…» (знакомясь с прави-
тельственными указами).

Любопытно: цитаты из Фазиля Искандера 
неизменно актуальны и каждый раз поспевают 
к месту, оказываются впору, какая бы политиче-
ская, экономическая или бытовая ситуация ни 
господствовала в стране. Писателю (безуслов-
ному гению) удавалось удивительно органично 
опережать эпоху и соответствовать наступающим 
событиям. Позволение говорить правду о Стали-
не он встретил уже готовым романом «Сандро 
из Чегема», русскую сексуальную раскрепощен-
ность — «Маленьким гигантом большого секса», 
наступление терроризма — давним рассказом 
«Моя милиция меня бережет» (о самолетном попут-
чике, зорко наблюдающем за тем, как лирический 
герой произведения роется в багажном отсеке и 
перебирает чужие чемоданы)… Обо всем пере-
численном, повторюсь, мастер источающего смех 
слова говорил с неиссякаемым оптимизмом, хотя 
какие могут быть (по большому счету) хиханьки со 
Сталиным и взрывами авиалайнеров? Но когда 
счет гамбургский, становится возможно пировать 
во время чумы. 

Поразительная противоречивость 60-х: «Со-
звездие Козлотура», высмеивавшее партийную 
тупую казенщину, выдвинули на соискание (нена-
вижу это искательное слово, но в целях воссозда-
ния исторической правды использую!) Госпремии. 
(Интересное начинание, между прочим: на го-
сударственном уровне поощрять сатиру внутри 
командно-ранжирного, одергивающего режима! 
Но и «Один день Ивана Денисовича» в тогдашней 
тоталитарной державе претендовал на получение 
Ленинской премии, хотя Ленин и Сталин в кругах 
думающей интеллигенции воспринимались тав-
тологией.) Конечно, очень быстро те «оттепель-
ные» послабления, те вегетарианские мотивы, та 
вольница закончились, и наползла долгая унылая 
полоса запретов и цензуры. Но вышучиватель 
власти гегемона и сталинской тирании Фазиль 
Искандер уже успел во всеуслышание заявить о 
себе и не сгинул в братской могиле соцреалистских 
задавленных талантов.

Я встречался с Искандером в разные периоды 
его жизни. На взлете, когда ему самому верилось, 
что линия успеха будет идти по восходящей. В пору 
неблагополучия, когда со скрипом печатали только 
его «детские» рассказы (мою рецензию на сборник 
«Время счастливых находок» долго мариновали и 
не хотели публиковать, притом что речь в ней шла 
о наивном мальчике Чике, но и в этом политически 
не ангажированном милом персонаже редакторы 

улавливали подтекст, эзопову подкладку и анти-
брежневские, то бишь антистарческие аллюзии). 
Наконец, при наступлении гласности, когда я был 
озадачен, разочарован, да что там — повержен 
беспомощностью наспех написанной новеллы, 
которую Фазиль Абдулович дал мне в рукописи для 
ознакомления. Что я мог ему сказать? Тот разговор 

до сих пор отзывается болезненным стыдом моей 
тщетной дипломатичности и его отчаянным, ис-
пуганным откровением: «Раньше можно было хотя 
бы бороться, литература была нужна, а теперь 
становится не нужна никому. Мы кричим в пустоту. 
Надо успеть опубликовать то, что брезжит в мозгах, 
скоро вообще перестанут читать!».

Похожее я слышал в те дни и от Андрея 
Вознесенского.

Опасения классиков оказались верны. Книги 
продолжали выходить, премии посыпались на 
вчерашних необласканных мессий, но вот вчиты-
валось в их озарения и пророчества все меньшее 
число искателей истины. Скажу больше: именно 
томики тех, кому поклонялись в 60-е, 70-е, 80-е, 
все чаще оказывались выстроены аккуратными 
стопочками или разъезжающимися связками 
возле мусорных контейнеров на центральных 
улицах и в арбатских переулках. Мне самому в 
какой-то момент показалось: недавние светочи 
обветшали и устарели. О чем они витийствуют, 
о чем толкуют в своих писаниях? О чем долдонят? 
Наступила эра Водолея, а Козлотур и бредятина 
козлотуризма в далеком прошлом! К Сталину 
возврата нет!

Но Сталин густо заполоскался на знаменах. 
А туристическая отрасль вернула нас из Средизем-
номорья в родные пенаты и аулы, где процветал и 
процветает именно козлотуризм. (Интересное воз-
вращение, между прочим.) Да и могут ли устареть 
строки: «Христос предвидел, что предаст Иуда… 
Так почему не сотворил он чуда?». Замечательный 
чтец Рафаэль Клейнер продолжает выступать с 
программой, целиком составленной из стихов 
Фазиля Искандера. Может ли не растрогать душу 

забавное искандеровское наблюдение: москвичи, 
прислушиваясь к прогнозу погоды, замирают, будто 
от этого сообщения зависит их жизнь и смерть? 
А «Лов форели…», когда безмятежная прогулка 
едва не приводит рыболова к гибели? (Аналог «Жил 
певчий дрозд» — помните такую созвучную «Лову…» 
кинокартину?) А по-гоголевски жутко зияющий зев 
могилы, вырытой для невредимым вернувшегося 
из больницы бедняги и ставшей причиной неисся-
каемого веселья окружающих? («Не горюй» — вот 
кинопараллель. И, конечно, эпизод из «Служебного 
романа» Рязанова с воскресшим некроложным 
Бубликовым.) Интересное постоянство нашей 
реальности, между прочим: поминки по живым…. 
А полные самоиронии размышления лирического 
героя о самоубийстве, претерпевающие забавные 
метаморфозы при виде симпатичной проводницы 
поезда дальнего следования? А выброшенная за 
ненадобностью визитная карточка иностранца 
(рассказ «Англичанин с женой и ребенком»): не 
поедет наш соотечественник в Лондон, не про 
него эта честь, родная заботливая держава не 
выпустит из своих когтей… Может ли богатство 
сюжетов, слов, красок, тончайших психологиче-
ских нюансов кануть и забыться? Конечно, нет! 
(Так и хочется начертать по-советски емко: какой 
любовью к людям пронизаны эти творения! И еще 
хочется пафосно воскликнуть: без созданного и 
запечатленного Искандером мира невозможно 
представить нашу недавнюю и нынешнюю жизнь, 
вычти из нее искания и обретения Искандера — 
и она скуксится, обеднеет. Очень редко случается, 
что писатель становится необходимой частью 
общечеловеческого бытия!)

Он был затворник, предпочитал уединение и 
самососредоточение самым ярким и интересным 
компаниям. Его ближайшие друзья, Лидия и Эдуард 
Графовы, многажды рассказывали мне, что, даже 
когда близкие по духу и эстетике соратники — 
Окуджава, Ахмадулина, Аксенов — приглашали 
Искандера, чтоб сверить стрелки политических 
позиций, он, подтверждая единомыслие и сходство 
убеждений, уклонялся от встреч и оставался за 
письменным столом,

Поздравляя Фазиля Абдуловича с одной из 
круглых дат (торжества проходили в Театре Вах-
тангова), я со сцены поведал, как в Абхазии, на 
родине юбиляра, повстречал старичка, похожего на 
чегемского Сандро. Тот старичок торговал фрукта-
ми в крохотной палатке на берегу моря. Особо до-
веренным наливал чачу и делился воспоминаниями 
и притчами (в том числе о встречах со Сталиным), 
какие я в романе Искандера не встречал. Тех, кто не 
верил фантастическим его приключениям, называл 
без стеснения дураками. Иногда присовокупляя 
эпитеты: «белобрысый дурак!», «беззубый дурак!», 
«пьяный дурак!». Фазиль Абдулович отреагировал 
на мой мемуар с присущей ему самокритичностью: 
«Не всю народную мудрость мне удалось избыть. 
Но у меня огромный ресурс окружающей глупости. 
Хватит для рифмы и прозы». 

Родившийся как писатель под счастливо 
придуманным им созвездием Козлотура (между 
прочим, Христос появился на свет в хлеву, между 
ослом и волом; а может, между козлом и туром?), 
Фазиль Искандер создал множество поистине 
небесных тел: чегемский Сандро, Чик и еще один 
мальчик Адольф, стыдившийся своего имени из-за 
того, что такое же носил Гитлер, и другой мальчик, 
совершивший вместо Геракла тринадцатый под-
виг... Эти созвездия будут озарять дорогу всем, 
кому доведется приникнуть к книгам Фазиля 
Искандера.

Андрей ЯХОНТОВ.

Начну с безмятежных школьных лет... В «Новом мире» явилась 
повесть уже известного мне с самой лучшей стороны автора. Сочетание 
пышного, фазаньего, казалось, имени и герценовского (я штудировал 
«Былое и думы») восточного псевдонима-фамилии обещало: скучно не 
будет. (Путаница, неразбериха в детской голове, приплюсовывается 
еще и Ихтиандр — человек-амфибия фантаста Беляева…) 

ПОД СЧАСТЛИВЫМ 
СОЗВЕЗДИЕМ КОЗЛОТУРА

«НЕ ПРИНИМАЙТЕ КОЛЛЕКТИВНУЮ 
ВОНЬ ЗА ЕДИНСТВО ДУХА»

На прощании в Доме литераторов Искандера 
разобрали на цитаты
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Фазиль Искандер с Беллой Ахмадулиной и Андреем Битовым  
в ресторане ЦДЛ, 1983 г.

Александр Филиппенко на прощании.

Евгений Евтушенко 
читает стихи на смерть 
Искандера.
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— Скажите, это вас называют Человек-
паук?
— Подумаешь, один раз в компоте муху 
не заметил.

Заядлый грибник пнул девочку в крас-
ном платье в белый горошек.

В параллельной вселенной люди не гра-
бят банки, банки сами грабят людей... А, 
нет... это в этой.

Цыганка, гадавшая по руке дальнобой-
щика, заодно отметила на линии дальней 
дороги все посты ГИБДД.

— Ну ты и свадьбу отгрохал! Откуда столь-
ко денег-то взял? 
— Так я уже давно откладывал понемногу 
на черный день. И вот он пришел.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 03.08.2016)
1 USD — 66,8816; 1 EURO — 74,9007.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Бурляев (1946), актер, кинорежиссер, 
народный артист России
Валерий Васильев (1949–2012), хоккеист, двукрат-
ный олимпийский чемпион
Вячеслав Гордеев (1948), артист балета, балет-
мейстер, народный артист СССР
Дарья Домрачева (1986), биатлонистка, трехкрат-
ная олимпийская чемпионка

Эмиль Кардин (1921–2008), публицист, литератур-
ный критик, «шестидесятник»
Марта Стюарт (1941), бизнесвумен, телеведущая 
и писательница
Элиша Отис (1811–1861), изобретатель безопас-
ного лифта

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 18…20°, днем в 
Москве 22…24°. Облачно с прояснениями, дождь, 
местами сильный, гроза, ветер южный, с переходом 
на северо-западный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.

Восход Солнца — 4.36, заход Солнца — 20.35, 
долгота дня — 15.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Национальный день арбуза в США.
1921 г. — петроградскими чекистами арестован 
русский поэт Николай Гумилев.
1926 г. — на площади Пикадилли установлены пер-
вые в Лондоне светофоры.
1956 г. — в Сирии произведен военный переворот.
1971 г. — Пол Маккартни сформировал новую груп-
пу, которую назвал Wings.
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СЕЗОН пОД  
ЗНАКОм ЛЬВА

Сергей голомазов 
огласил планы Театра 

на малой Бронной
По традиции одним из первых новый сезон 
открыл Театр на Малой Бронной под ру-
ководством Сергея Голомазова. На сборе 
труппы были подведены итоги прошлого 
сезона, отмечена проделанная работа и 
определен дальнейший вектор творческого 
движения театра. 

После короткого летнего перерыва коллек-
тив Театра на Малой Бронной собрался, чтобы 
продолжить плодотворную работу. Если в про-
шлом, юбилейном, 70-м сезоне было выпущено 
три премьеры (пластический спектакль «Яма» в 
постановке Егора Дружинина, «Кроличья нора» 
Сергея Голомазова и «Васса» Вячеслава Тыщу-
ка), то на 71-й у художественного руководства 
планы большие. Несколько премьер выйдет 
на недавно открывшейся Малой сцене театра: 
первая — «Разговоры после прощания» реж. 
Михаила Станкевича — состоится 10 августа. 
Далее выйдет целая партия премьер — «Под-
линная история фрекен Бок» режиссера Егора 
Арсенова (28 августа), «Княжна Марья» режиссе-
ра Сергея Посельского (сентябрь), «Белые ночи» 
режиссера Геннадия Сайфулина (октябрь). 

«Что касается Малой сцены, если есть 
какие-то творческие намерения, сумасшед-
шие идеи — подходите! Поверьте, я не всегда 
говорю «нет»!» — обратился Сергей Голомазов 
к труппе театра. 

На Основной сцене также планируется не-
сколько премьер — режиссер Юрий Иоффе 
представит зрителям спектакль «Деревья уми-
рают стоя» (ноябрь–декабрь), а Егор Дружинин 
возьмется за мюзикл «Алиса в Стране чудес». По 
словам художественного руководителя театра, 
Дружинин проведет актерский кастинг в конце 
августа, а премьера спектакля запланирована 
на апрель следующего года. 

Кроме того, заявлены в работу «Волки и 
овцы» и «Три сестры» — совместный проект с 
Творческим объединением мастерских Голома-
зова, запланированный на Малой сцене.

Сам Голомазов приступит к работе над 
спектаклем по пьесе Артура Миллера «Салем-
ские ведьмы». К творчеству Миллера в свое 
время обращался и легендарный Андрей Гон-
чаров — спектакль «Вид с моста» шел с боль-
шим успехом на Малой Бронной на протяжении 
многих лет.

12 сентября театр проведет благотво-
рительный концерт, вечер памяти народного 
артиста Льва Дурова, ушедшего из жизни 20 
августа 2015 года. 

— Лев Константинович работал в театре 
48 лет, сыграл более 60 ролей и поставил 22 
спектакля, — отметил Голомазов.

Также не обошел он вниманием и гастроль-
ную тему: «Планируются большие гастроли 
— там достаточно обширная программа, они 
назначены на весну. Очень много заграницы, 
Прибалтики... Есть Центр по поддержке га-
строльной деятельности, который очень плотно 
с нами сотрудничает. В прошлом сезоне мы были 
в Оренбурге, Сарове, Тамбове, Нижнем Новго-
роде и не собираемся останавливаться».

Следующий год станет для Сергея Голома-
зова юбилейным, десятым, в качестве руково-
дителя Театра на Малой Бронной.

Екатерина ПИСАРЕВА. 

Сергей Голомазов.
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Александр Беленов («Анжи»)
ЦСКА был заметно ближе к победе в этой 

встрече, а махачкалинцы должны благодарить 
футбольных богов за добытое очко. Но не одних 
богов следует восхвалять дагестанцам, но и 
собственного голкипера Александра Беленова, 
впервые вышедшего в составе «Анжи» в офи-
циальном матче. Вратарь справился со всеми 
мячами, летевшими в створ, а еще один раз за 
махачкалинцев сыграла штанга.

Игорь Смольников («Зенит»)
Забитых мячей в Санкт-Петербурге так 

и не случилось, что говорит о том, что имен-
но защитники были главными действующими 
фигурами на поле. Но если оборона «Локо» 
оставляла соперникам шансы, то зенитовская 
защита, в которой на своем фланге классно 
сыграл Смольников, не позволила соперникам 
нанести ни одного удара в створ ворот Юрия 
Лодыгина.

Иван Новосельцев («Ростов»)
«Ростов» действовал первым номером, 

контролируя мяч больше 60 процентов игрового 
времени, но ударов в створ набралось меньше 
пяти. Один из них на счету защитника Новосель-
цева, забившего победный мяч в последнюю 
десятиминутку.

Родолфо («Терек»)
Победу грозненцам в этой встрече принес 

точный удар с одиннадцатиметровой отметки 
Георге Грозава, но залогом успеха стало не 
только умение зарабатывать и реализовывать 
пенальти, но и надежная игра в обороне, в 
центре которой традиционно выделялся 
бразилец Родолфо.

Эльмир Набиуллин («Рубин»)
Итоговые нули на табло не отража-

ют хода встречи в Казани. Игра вышла 
довольно интересная, хотя голевых 
моментов соперники могли создать 
и больше. Напомним, что еще в 
первом тайме «Рубин» остался в 
меньшинстве после удаления Мак-
сима Канунникова, успевшего за 
20 минут дважды быть удостоен-
ным желтой карточки. При таких 
вводных нагрузка на оборону 
хозяев, несомненно, увели-
чилась, что не помешало 
молодому Набиуллину не 
только строго сыграть на 
своем фланге обороны, 
но и к атакам не забы-
вать подключаться.

Роман Емельянов («Урал»)
Уже на пятой минуте Роман забил гол, ко-

торый принес его команде первую победу в 
чемпионате. При этом «Урал» осознанно отдал 
инициативу сопернику, не переиграл, не пере-
бегал, не перехитрил уфимцев, а просто был 
точнее в завершающей стадии.

Роман Зобнин («Спартак»)
Изначально рассматривавшийся как игрок 

для усиления скамейки запасных, Роман в матче 
с «Арсеналам» заставил здорово задуматься 
тренерский штаб в целесообразности его за-
мены в составе на пока набирающего форму 
Фернандо, деньги на покупку которого были 
потрачены приличные. Полузащитник сыграл не 
особо броско, но крайне полезно для команды, 
что, собственно, от опорника и требуется. 

Джано («Спартак»)
Два потрясающих по исполнению мяча 

грузинского футболиста предопределили ре-
зультат встречи с «Арсеналом». Джано играл 
в свой фирменный футбол, базирующийся на 
тонком понимании игры и высоком исполни-
тельском мастерстве. А еще болельщики со 
стажем называют такой футбол спартаковским, 
что, несомненно, не может не радовать Дмитрия 
Аленичева. 

Ари («Краснодар»)

Потрясающий гол и две результативные 
передачи на Федора Смолова, ставшие залогом 
уверенной победы «Краснодара» над «Томью», — 
дело ног бразильского нападающего «быков».

Федор Смолов («Краснодар»)
Лучший бомбардир минувшего первен-

ства взял с места в карьер, оформив дубль 
в стартовом матче.

Квинси Промес («Спартак»)
Первая звезда РФПЛ подтвер-

дила свой статус в первом же матче 
сезона. Оба гола голландца были 
роскошны. В первом случае он в 

одно касание переправил мяч в во-
рота после сольного флангового 
прохода Комбарова, а во втором 

красивейшим ударом отправил 
мяч в дальний для себя угол по 

недостижимой для голкипера 
траектории.

Тренер: Дмитрий 
Аленичев

«Спартак» и «Арсе-
нал» на данный момент 

представляют разные 
весовые категории, но 
победу над туляками 

смело можно назвать именно тренерской. По-
мимо четырех красавцев голов у красно-белых 
было еще достаточно моментов и подходов, 
чтобы завершить матч с более крупным счетом, 
и моменты эти создавались благодаря обще-
командным действиям, а не исполнительскому 
мастерству отдельных игроков.

РФПЛ. 1‑й тур

«Рубин» — «Амкар» — 0:0, «Краснодар» — 
«Томь» — 3:0, «Терек» — «Крылья Советов» — 1:0, 
«Спартак» — «Арсенал» — 4:0, «Урал» — «Уфа» — 
2:0, «Ростов» — «Оренбург» — 1:0, «Анжи» — 
ЦСКА — 0:0, «Зенит» — «Локомотив» — 0:0

Положение команд: «Спартак», «Крас-
нодар», «Урал», «Ростов», «Терек» — по 3 очка. 
ЦСКА, «Зенит», «Локомотив», «Рубин», «Амкар», 
«Анжи» — по 1. «Крылья Советов», «Оренбург», 
«Уфа», «Томь», «Арсенал» — 0.

Бомбардиры: Джано, Промес (оба — 
«Спартак»), Смолов («Краснодар») — по 
2 гола. 

Во 2-м туре встречаются: «Уфа» — «Зе-
нит», «Арсенал» — «Рубин», «Оренбург» — ЦСКА, 
«Амкар» — «Анжи», «Локомотив» — «Томь», «Ро-
стов» — «Урал», «Спартак» — «Крылья Советов», 
«Краснодар» — «Терек»

Александр ПОКАЧУЕВ.

ПЕРВЫЙ 
ПАСФУТБОЛ

Алихан ХАРСИЕВ,  
вице-президент  
Федерации спортивной 
борьбы России,  
специально для «МК»

Уже совсем скоро, в пятницу, 
5 августа, в Рио-де-Жанейро 
стартуют летние Олимпийские 
игры. Сложно спорить: ситуация 
для России сейчас тяжелее, 
чем раньше. Борьба за медали 
начнется не с момента открытия 
соревнований, она уже идет.

В этой связи напомню, что многие «чи-
стые» спортсмены, в первую очередь легко-
атлеты, были отстранены от Игр. А значит, 
есть, наверное, резон согласиться с Еленой 
Исинбаевой, двукратной олимпийской чем-
пионкой в прыжках с шестом, заявившей: 
тот, кто выиграет медали в тех дисциплинах, 
где сильнейших не будет, должны чувство-
вать себя неполноценными чемпионами. .

Элемент давления на российских атле-
тов до соревнований чувствуется, конечно, 
и в борьбе. Хотя бы судя по тому факту, 
сколько допинг-проб берут у наших — причем 
порой делают это ночью, когда спортсмены 
должны спать. Эта настойчивость заслужи-
вает, согласитесь, другого применения.

Если бы мы видели, что допинг-офицеры 
бьются за правду — это один разговор, но 
ведь нет такой уверенности. Более того, 
не пахнет этим. И это прискорбно. Напа-
дают именно на Россию по всем фронтам. 
И, я вам скажу, зря это делают. Потому как 
что-что, а защищать себя и свои границы 
наша страна всегда умела. Сегодня к тому 
же не 90-е годы, когда такой сплоченности 
в обществе не было...

Многое из того, что происходит в рам-
ках так называемой войны с допингом, вы-
глядит позорно. Сначала амнистировали 
тех, кто по глупости попался с мельдонием, 
а сейчас опять наказывают несчастных. Как 
минимум это несолидно. Хорошо еще, не 
дошло дело до отстранения всей сборной 
России, чему помогла, насколько понимаю, 
порядочность главы Международного олим-
пийского комитета Томаса Баха.

Или взять ситуацию в весовой кате-
гории до 57 кг в вольной борьбе, где у нас 
был заявлен Виктор Лебедев. Лицензия 
же не является именной, получена на Рос-
сию — так почему же, когда его решили от-
странить из-за давней истории с допингом, 
нам не дали заявить вместо Виктора другого 
спортсмена?

При этом в весе до 59 кг в греко-
римской борьбе Ибрагима Лабазанова 
стали дергать по поводу недостаточного 
количества допинг-проб, хотя он заслужил 
поездку на Олимпийские игры.

Вместе с тем не могу не отметить, что 
надеюсь на всех наших борцов. Каждый 
способен претендовать на медаль любого 
достоинства, но про некоторых скажу от-
дельно. Всегда от души болею за олим-
пийского чемпиона-2012 Романа Власова 
(категория до 75 кг у «греко-римлян»), это 
настоящий мужчина, никакие жизненные 
коллизии его не выбьют из седла. Рассчи-
тываю в весе до 98 кг на Ислама Магомедо-
ва, который выиграл конкуренцию у такого 
сильного соперника, как Никита Мельников. 
А как хорош в категории до 66 кг Ислам-бек 
Альбиев — по-моему, он сейчас даже лучше, 
чем в 2008-м, когда выиграл Олимпийские 
игры в Пекине. Стал опытнее, но борется 
ярко: ни одного соперника не оставил на 
чемпионате Европы, которого не бросил 
бы через спину.

У вольников же прошу обратить внима-
ние на Анзора Болтукаева (до 97 кг), который 
вполне может выступить в Рио триумфально. 
На чемпионате России-2016 он доказал пре-
восходство над опытнейшим Хаджимуратом 
Гацаловым, взял олимпийского чемпиона 
мертвой хваткой! Кто-то может сказать, 
что на том турнире не хватало Абдусалама 
Гадисова, но, думаю, Анзор и Абусика по-
бедил бы...

Ну и, конечно, будем болеть за наших 
девчонок, которых мы напутствовали не-
давно в Сочи. Во-первых, все они краса-
вицы: когда видишь их, например, во время 
торжественного приема, ни за что не дога-
даешься, что это спортсменки. Настоящие 
дамы, которые и одеты красиво, и ведут себя 
подобающе. Во-вторых, они и на ковре себя 
проявляют отменно, а уж в том, что Наташа 
Воробьёва способна повторить успех Лон-
дона и завоевать золотую медаль, мало кто 
в мире сомневается. И обязательно должен 
отметить, что у них замечательные тренеры. 
Ирбек Фарниев, Заур Ботаев, Рамиль Ис-
ламов — счастливейшие люди, им повезло 
работать под руководством не кого-нибудь, 
а Юрия Аванесовича Шахмурадова, которо-
го иначе как Профессор Борьбы не зовут. 
А их куратор, первый вице-президент Фе-
дерации спортивной борьбы России (ФСБР) 
Омар Магомедович Муртузалиев, — на-
сколько он интеллигентный и тонкий чело-
век, насколько же живет борьбой!

...А вообще, знаете, сейчас тот ключе-
вой момент, когда мы не должны допускать 
никаких раздоров, все одной стеной должны 
выступить и показать миру, что мы неделимы 
и нас не сломить. Да, видим, что несправед-
ливо отстраняют спортсменов, но именно 
в этой ситуации и надо сплотиться вокруг 
нашей сборной, нашей страны и нашего 
президента.

БИТВА С ДОПИНГОМ  
ИЛИ ВОЙНА  
ПРОТИВ НАС?

Зобнин

Джано

Смольников
Новосельцев Родолфо

Набиуллин

Промес

Смолов
Ари

Емельянов

Беленов

СпОРТ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

МОК и CAS пришли к выводу, что 
дела всех россиян с допинговым 
прошлым будут объединены в одно. 
Но в суд подавали еще и тяжелоат-
леты, чью федерацию отстранили 
от участия в Играх целиком, и греб-
цы, которые понесли не просто по-
тери, а потери катастрофические. 
Так что одним решением суд от рос-
сиян все равно не отделается. 
Международная федерация водных видов 

спорта сообщила всем сторонам слушаний по 
искам российских пловцов Владимира Морозова 
и Никиты Лобинцева, что допускает спортсменов 
до стартов. Так что в этом случае суду даже не 
пришлось решать судьбу пловцов, это должен 
сделать теперь МОК, его специальная комиссия, 
последний фильтр. И Морозов и Лобинцев — 
призеры Олимпийских игр и чемпионатов мира, 
выполнили все критерии отбора на Олимпийские 
игры в Рио-де-Жанейро, но были исключены FINA 
из списка участников как названные в неозвучен-
ной части «доклада Макларена». Вопрос по их иску 
будет решаться позднее, когда будет понятно, как 
будет развиваться ситуация с подтверждением 
допуска пловцов на Игры. 

А сам Арбитражный спортивный суд опу-
бликовал заявление, уточнив, что с 26 июля было 
зарегистрировано 11 судебных исков, такое же 
количество, как и за весь период Олимпийских 
игр-2012 в Лондоне. Шесть принадлежит рос-
сийским спортсменам и организациям, которые 
не согласны с отстранением спортсменов от 
Олимпийских игр. Из пловцов иск подала еще 
Юлия Ефимова — она выступила против решения 
ОКР, МОК и FINA. Слушание состоялось еще в 
понедельник, но было отложено до следующего 
дня. 

Помимо пловцов борец Виктор Лебедев 
выступил против решения ОКР, МОК и Между-
народной федерации борьбы о наказании за 
прошлый грех. 

Федерация тяжелой атлетики России — про-
тив решения IWF о дисквалификации всей феде-
рации. Дело будет рассмотрено в среду. 

Гребец Андрей Крайтор подал иск против ре-
шений МОК и ICF. 17 российских гребцов — против 
решения МОК и международной федерации, это 
те спортсмены, которым было отказано в Играх 
из-за недостаточного количества иностранных 

допинг-проб. Как утверждает президент ФГСР 
Вениамин Бут, индивидуальные иски отстранен-
ных за допинговое прошлое будут поданы после 
решения Спортивного арбитражного суда по 
допуску пловчихи Юлии Ефимовой. «Отстранен-
ные спортсмены единогласно решили: все в суд! 
Не нужно забывать, что после изучения жалоб 
спортсменам в любом случае предстоит еще 
«третий фильтр», то есть мнение независимых 
экспертов CAS». 

А тем временем в первые же дни недели 
британская гонщица Лиззи Армистед выигра-
ла иск по делу о нарушении антидопинговых 
правил. 27-летняя британка три раза наруши-
ла правила об указании местонахождения для 
взятия допинг-проб, из-за чего тесты не были 
проведены. Это автоматически влечет за собой 
дисквалификацию. Но спортсменке — а она 

серебряный призер Олимпиады в Лондоне — 
удалось доказать в Спортивном арбитражном 
суде в Лозанне, что процедура проведения 
одного из трех тестов была нарушена допинг-
офицерами. А поэтому его пропуск можно счи-
тать недействительным.

Суд работает без устали. И будет работать в 
таком режиме еще долго. На Олимпийские игры 
хватит. 

Не успокаивается и волна протестов по по-
воду участия проверенных и перепроверенных, 
отфильтрованных российских спортсменов. 

Президент МОК Томас Бах продолжает дер-
жать оборону. «По поводу участия российских 
спортсменов в Олимпийских играх: мы должны 
были принять необходимые меры. Из-за серьез-
ности обвинений мы не могли применить презумп-
цию невиновности к российским спортсменам. Но 

не можем и лишить спортсмена права доказать 
свою невиновность. Нельзя наказывать человека 
за провалы правительства, если он не имеет к ним 
отношения. Это решение о справедливости, а она 
должна быть независимой от политики», — сказал 
Бах на церемонии открытия 129-й сессии МОК.

Это очередной ответ на очередные проте-
сты. С открытым письмом, осуждающим участие в 
Олимпиаде любых спортсменов из России, в МОК 
обратились антидопинговые агентства тринад-
цати стран: Австрии, Канады, Дании, Финляндии, 
Германии, Японии, Голландии, Новой Зеландии, 
Норвегии, Польши, Швеции, Швейцарии и США. 
В поддержку ВАДА выступили министры культуры 
и спорта стран Евросоюза: Бельгии, Болгарии, 
Дании, Эстонии, Финляндии, Ирландии, Хорватии, 
Латвии, Литвы, Люксембурга, Мальты, Голландии, 
Норвегии, Польши, Португалии, Швеции, Велико-
британии, Чехии и Австрии. 

Итого — 19 стран. Много. Интересно, кто из 
министров знаком с содержанием докладов не 
по цитатам, а по подлиннику?

А Всемирное антидопинговое агентство 
решило наконец-то помолчать и отменило за-
планированную перед началом Олимпиады в 
Рио-де-Жанейро пресс-конференцию. Не хочет 
оно вопросов о России. За день до церемонии от-
крытия Олимпийских игр с журналистами должны 
были провести встречу глава ВАДА Крэйг Риди, 
генеральный директор Оливье Ниггли и руко-
водитель независимой группы наблюдателей 
Джонатан Тэйлор.

«С учетом происходящего мы посчитали, 
что наша пресс-конференция, где в фокусе 
должны были быть программы ВАДА о неза-
висимых наблюдателях и работе со спортсме-
нами, останется в тени других тем», — изящно 
сформулировал ситуацию пресс-секретарь 
ВАДА Бен Николс.

Правда, воинственную риторику по отноше-
нию к нашим спортсменам это не снимает: даже 
Томас Бах анонсирует, что после результатов 
работы комиссии МОК могут последовать до-
полнительные дисквалификации российских 
спортсменов. «Мы продолжаем дополнительное 
тестирование и без колебаний будем наказывать 
всех, кто будет пойман». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Суд да олимпийское дело 
Российских спортсменов придется фильтровать

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  4 августа в 20.00
Лауреат театральной премии им. Ролана Быкова 
«Звезда пленительного счастья», 
лауреат Царскосельской художественной премии
Александр СУХАНОВ —

«Зелёная карета»
  4 августа в 20.00
Вадим ЕГОРОВ — 

«Август бродит 
 старым князем…» 
Лирические песни и стихотворения

Большой 
зал

Новый 
зал

Вот и стартовал очередной чемпионат России по футболу, розыгрыш медалей в кото-
ром обещает быть не менее интересным, чем предыдущий. «МК», как и в предыдущие 
годы, будет составлять свою символическую сборную по итогам каждого тура, а по 
завершении сезона соберет лучших из лучших в команду чемпионата-2016/2017. 
Первый тур получился не самым ярким и результативным, чему виной летняя жара, 
не позволяющая футболистам действовать на предельных скоростях. Но два матча 
получились довольно зрелищными. Возможно, вследствие того, что и «Спартак», и 
«Краснодар» из-за участия в квалификации Лиги Европы стартовали чуть раньше 
остальных. 

КВИНСИ СЫГРАЛ 
ПО-КОРОЛЕВСКИ

Символическая сборная 1-го тура РФПЛ. Версия «МК»

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Владимир Морозов и Никита Лобинцев.Ap

М
И

ХА
И

Л 
 Е

ВС
ЕЕ

В

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 


